

Департамент культуры и туризма Вологодской области

Вологодская областная универсальная научная
библиотека им. И. В. Бабушкина

Оборона Ошты
Библиографический указатель

Вологда
ВОУНБ
2014

УДК 016:94(470.12).084.8
ББК 63.3(2Рос-4Вол)622я1
О-22

Составитель: И. Ю. Исаковская

О-22 Оборона Ошты : библиографический указатель / Департамент культуры и туризма Вологод. обл., Вологод. обл. универс. науч. б-ка им. И. В. Бабушкина ; [сост. И. Ю. Исаковская]. – Вологда : Вологод. обл. универс. науч. б-ка им. И. В. Бабушкина, 2014. – 99 с.

Библиографический указатель посвящен обороне села Ошта Вытегорского района в годы Великой Отечественной войны. Сведения о публикациях учтены с 1944 по сентябрь 2014 г.

В указатель включены книги, статьи из сборников, журналов, газет, опубликованные в основном в областной и районной печати и находящиеся в фонде Вологодской областной универсальной научной библиотеки.

Указатель адресован историкам, библиотекарям, студентам, преподавателям, а также тем, кто интересуется историей Вологодского края.

УДК 016:94(470.12).084.8
ББК 63.3(2Рос-4Вол)622я1

© БУК ВО «Областная универсальная
научная библиотека им. И. В. Бабушкина»,
2014

От составителя

Настоящий библиографический указатель посвящен героическому эпизоду Великой Отечественной войны – обороне вытегорского села Ошты и включает публикации с 1944 по сентябрь 2014 г. Отбор материала закончен в сентябре 2014 г.

Указатель предваряет вступительная статья кандидата исторических наук Тамары Осиповны Спивак.

В указатель включены книги, статьи из сборников, журналов, центральных, районных и городских газет, находящиеся в фонде Вологодской областной универсальной научной библиотеки.

Вся литература сгруппирована в 9 тематических разделов.

Первый раздел «Ошта в годы Великой Отечественной войны. Общие работы» включает источники, материалы которых дают возможность получить общее представление о событиях в Оштинском (ныне Вытегорском) районе Вологодской области в 1941-1946 годах.

В разделе «Они защищали Ошту» материал сгруппирован в подразделах, отражающих литературу о деятельности на Оштинском участке Карельского фронта Оштинского истребительного батальона, боевых операциях 272 и 368-й стрелковых дивизий и Онежской военной флотилии.

Огромная заслуга в победе под Оштой принадлежит мирным жителям Вологодской области, отстоявшим свою малую родину. Их трудовым подвигам посвящен третий раздел указателя «Труженики тыла – защитникам Ошты».

Четвертый раздел объединяет публикации о восстановлении и разминировании освобожденной Ошты. В подраздел «Разминирование Ошты. Подвиг минеров» включены в т. ч. статьи об обезвреживании мин и снарядов, найденных на территории села в послевоенное время.

Пятый раздел – «Увековечение памяти участников Оштинской обороны» – включает в т. ч. публикации о поисковой работе на месте оштинских боев.

Раздел «Навечно в памяти народной» отражает статьи о встречах ветеранов Оштинской обороны, о походах по местам боевой славы, о праздновании годовщин освобождения Ошты от фашистских захватчиков, поздравления представителей власти.

Седьмой раздел указателя включает публикации о патриотическом воспитании молодежи на примере Оштинской обороны.

Завершают указатель разделы «Оштинская оборона в художественной литературе» и «Оштинская оборона в искусстве». Последний представляет собой список публикаций о документальных и художественных

фильмах, посвященных оштинским минерам, а также публикации песен об Оште.

Внутри разделов и подразделов материал расположен в прямом хронологическом порядке. Сначала представлены книги и статьи из книг и сборников, затем – публикации из периодических изданий. В подразделе «Оборона Ошты в художественной литературе» библиографические записи располагаются в алфавите имен авторов. Кроме того, в первых пяти разделах указателя после сплошной черты выделены публикации о персоналиях в алфавитном порядке персоналий.

Переиздания одних и тех же книг и повторные публикации одних и тех же статей собраны под одним номером.

Описания книг и статей, относящихся по своему содержанию к двум или более разделам, в указателе не дублируются. Для связи материала использована система ссылок.

Материалы указателя проверены *de visu*. Большинство описаний сопровождается аннотациями.

Библиографическое описание дано в соответствии с ГОСТ 7.1-2003. Сокращение слов приводится в соответствии с ГОСТ Р 7.0.12-2011.

Основными источниками при работе над указателем стали систематический краеведческий каталог Вологодской областной научной библиотеки им. И. В. Бабушкина, указатели «Литература о Вологодской области» (1946-1993, 2007-2009), «Вологжане в Великой Отечественной войне» (Вологда, 1975) и «Великая Отечественная война (1941-1945 гг.): к истории поискового движения в Вологодской области».

Указатель адресован историкам, библиотекарям, студентам, преподавателям, а также тем, кто интересуется историей Вологодского края.

Составитель выражает искреннюю благодарность кандидату исторических наук Т. О. Спивак, сотрудникам Вытегорской межпоселенческой библиотеки и особенно заведующей методическим отделом Е. Г. Ефремовой, заведующей краеведческим отделом ЦГБ им. В. В. Верещагина (г. Череповец) Л. И. Кузнецовой, заведующей отделом методико-информационной и краеведческой литературы Кирилловской центральной районной библиотеки В. Н. Лесковой, директору Вашкинской межпоселенческой центральной библиотеки Н. В. Головановой и библиографу Белозерской межпоселенческой библиотеки Т. В. Горбуновой за предоставленные материалы и помощь в работе над указателем.

К читателям

Что же такое – Оштинская оборона? В физическом измерении – это участок фронта протяженностью около трех десятков километров и до десяти-двенадцати километров в глубину. Естественно, в сравнении с такими битвами, как Московская, Сталинградская или Курская, с обороной Брестской крепости, Ленинграда или Севастополя, девятьсот девяносто дней Оштинской обороны, где и бои-то велись только «местного значения», могут показаться вовсе не достойными внимания. Но в войне, какой бы длительной или быстротечной она ни была, второстепенного ничего не бывает. Все «работает» на Победу, цена которой – человеческие жизни. И если мы взглянем на историю Великой Отечественной войны 1941-1945 гг. как на единое целое, то сразу высвечивается значение и этого малого кусочка земли вологодской, столь обильно политой солдатской кровью осенью сорока первого и весной сорока второго.

Особенность Оштинской обороны состояла в том, что на этом отрезке фронта нашим войскам противостояли не немецкие, а финские части. Гитлер, втягивая финнов в войну, пообещал им за это огромные территории вплоть до Петербурга. Вот и стремились они захватить как можно больше, чтобы образовать Великую Финляндию. Им хотелось поглубже вклиниться в Вологодскую область, но на их пути встали воины 74 отдельного разведбатальона и двух полков 272-й стрелковой дивизии.

Бои серьезные, весьма кровопролитные, проходили на этом рубеже трижды. В октябре сорока первого они были оборонительные. Задача: не пустить финнов дальше, вглубь вологодской земли. В декабре они носили сдерживающий характер: не дать финнам перегруппироваться и перебросить часть сил на помощь немцам под Тихвином. Цель была достигнута: соединиться с финнами немцы не смогли.

А апрельские бои были наступательными. Но они не принесли никаких результатов. 368 стрелковая дивизия, сменившая на этом рубеже 272-ю, ни на метр не продвинулась вперед.

К 20-му апреля наступательные бои на всем фронте Оштинской обороны прекратились. С этого дня и до 21 июня 1944 года здесь велась так называемая «позиционная война». Противники регулярно обменивались артиллерийскими обстрелами, с обеих сторон активно действовали снайперы, проводили свои вылазки разведчики, саперы продолжали начинать землю смертельным металлом.

Утром 21 июня 1944 года в полосе 7-й армии Карельского фронта (бывшей 7-й Отдельной) началось наступление. В ночь на 21-е финские

подразделения, стоявшие на Оштинском рубеже, получили приказ об отступлении. Они отходили с такой скоростью, что 368-я дивизия настигла их только у Свири.

Так закончилась продолжавшаяся почти 990 дней Оштинская оборона. Но еще три года после того, как ушли войска, с весны и до осенних заморозков, на территории, которую занимали противоборствующие стороны, молодежь, мобилизованная райкомами комсомола северо-западных районов Вологодской области, извлекала из земли смертоносный металл.

Всего за три года из оштинской земли было извлечено и обезврежено около 120 тысяч притаившихся «смертей». Только после этого жителям этих мест разрешили вернуться к своим пепелищам.

Т. Спивак,
кандидат исторических наук.

Оборона Ошты. Общие работы

1. **Спивак Т. О.** Оштинская тетрадь / Т. Спивак ; [предисл. В. Голанта]. – [Вологда] : Сев.-Зап. кн. изд-во. Вологод. отд-ние, 1972. – 94, [2] с. : ил.
Рец.: [Б. п.]. «Оштинская тетрадь» // Коммунист. – Череповец, 1972. – 9 мая ; Непеин Б. С. О тех героических днях... / Б. Непеин // Красное знамя. – Вытегра, 1972. – 9 мая. – (Советуем прочитать) ; Иванов А. «Оштинская тетрадь» : так называется кн. Т. Спивак, рассказывающая о героях Оштин. обороны / А. Иванов // Красное знамя. – Вытегра, 1972. – 20 мая ; Грязнов Б. Они стояли насмерть / Б. Грязнов // Красный Север. – Вологда, 1972. – 20 июня. – (На книжную полку) ; Богданов П. Защитники Ошты / П. Богданов // Вологодский комсомолец. – 1972. – 28 июля ; Чекалев А. «Оштинская тетрадь» / А. Чекалев // Новый путь. – Белозерск, 1972. – 2 нояб. ; Терехова В. А. Благодарим и ждем новых книг / В. Терехова // Красное знамя. – Вытегра, 2009. – 20 июня : фот. – (20 июня – день освобождения с. Ошта).
2. **Малков В. М.** Здесь был остановлен враг / В. Малков // Вечный огонь / В. Малков ; Вологод. обл. отд-ние Всерос. о-ва охраны памятников истории и культуры. – [Вологда], 1975. – С. 97-111.
То же : [перераб. и сокр.] // Голоса сурового времени : дорогами героев : док., письма с фронта и на фронт, дневники, воспоминания / В. Малков. – Архангельск, 1982. – С. 169-177.
3. **Малков В. М.** На Оштинском рубеже / В. М. Малков // Комсомол земли вологодской : страницы фотолетописи Вологод. комсомол. орг. / [сост., авт. текста и макета В. М. Малков]. – Вологда, 1978. – С. [60-61] : фот.
4. **Малков В. М.** На Оштинском рубеже / В. Малков // Дорогие сердцу места : путеводитель по Вологде и обл. / [сост. П. К. Перепеченко, Г. И. Соколов]. – Архангельск ; [Вологда], 1979. – С. 90-95.
5. **Баландина Н. И.** Вологда прифронтовая / Н. И. Баландина // Живые голоса истории : учеб. пособие для учащихся 7-10 кл. шк. Вологод. обл. / [сост., отв. ред. П. А. Колесников ; худож. Л. Н. Щетнев]. – Архангельск ; [Вологда], 1981. – § 12 : В годы Великой Отечественной войны. – С. 99-100.
В т. ч. об Оштинской обороне.
6. **Ермолин Е. Г.** Вытегра / Е. Ермолин // Край наш вологодский / [сост. П. А. Колесников, И. М. Королев]. – Архангельск, 1982. – С. 135-149.
Об обороне Ошты см. с. 146-148.
7. **Акиньев Г. А.** Вологда прифронтовая : хроника / Г. А. Акиньев. – Архангельск, 1984. – С. 20, 23-25, 27, 28, 30, 31-33, 35, 37, 38, 47, 53, 55, 61, 63, 64, 65. – Библиогр. в конце кн.

8. **Стромилова Е. Н.** Город Вытегра / Е. Н. Стромилова, И. И. Славина, Г. Г. Манкуни // Волго-Балт с борта теплохода : [путеводитель] / Е. Н. Стромилова, И. И. Славина, Г. Г. Манкуни. – Ленинград, 1984. – С. 197-204.

В т. ч. об обороне Ошты (с. 202).

9. **Акинъхов Г. А.** Вологда прифронтовая : хроника / Г. А. Акинъхов. – Архангельск, 1990. – С. 18, 21, 22, 24, 26, 27-28, 30, 31, 32, 38, 42, 44, 48, 49, 50, 51, 124, 128-129, 136, 142, 148, 158, 179, 190, 191, 192, 193, 194. – Библиогр. в конце кн.

10. **Акинъхов Г. А.** Оштинский участок фронта : [хроника] / Г. А. Акинъхов // Вблизи фронтов : Вологод. обл. в осуществлении планов сов. воен. командования в годы Великой Отечеств. войны : справ.-путеводитель / Г. А. Акинъхов. – Вологда, 1994. – С. 32-44. – См. также с. 71, 73, 101, 121, 124, 126, 128, 129. – Библиогр. в тексте ст.

11. **Дийков А. С.** Предисловие / А. С. Дийков, Л. Н. Комаровская // Книга Памяти Вологодской области : в 30-ти т. : Белозер. р-н / Администрация Вологод. обл. [и др.] ; обществ. редкол. : В. В. Судаков (гл. науч. ред.) [и др. ; отв. сост. Л. Н. Комаровская]. – Вологда, 1995. – С. 6, 14.

Об участии жителей Белозерского района в обороне Ошты и разминировании Оштинского района.

12. **Спивак Т. О.** Тайна четырех медальонов : (Оштин. тетрадь) / Т. Спивак ; [предисл. Б. В. Ковригина]. – 2-е изд., испр. и доп. – Вологда : ГРИФОН, 1995. – 158, [1] с., [8] л. ил., портр.

Рец.: Шишкина Т. Судьба солдатских медальонов / Т. Шишкина // Вологодские новости. – 1995. – 23 мая ; Аланов С. Оштинская тетрадь Тамары Спивак / С. Аланов // Губернские новости. – Вологда, 1995. – 6 июня : фот. – (50 лет Победы) ; Кузнецов В. Ошта требует продолжения / В. Кузнецов // Красный Север. – Вологда, 1995. – 5 июля. – (Презентация) ; Емичева Н. М. Тайна четырех медальонов / Н. Емичева // Волна. – с. Липин Бор, 1996. – 8 мая ; Акинина Е. Б. «И книга память оживит» / Е. Акинина // Сокольская правда. – 2005. – 23 марта.

13. **Терехова В. А.** Предисловие / В. А. Терехова // Книга Памяти Вологодской области : в 30 тт. : Вытегор. р-н / Администрация Вологод. обл. [и др.] ; обществ. редкол.: В. В. Судаков (науч. ред.) [и др. ; сост. С. А. Алимпиева и др.]. – Вологда, 1995. – С. 3-20 : фот.

Об обороне Ошты см. с. 3-14.

14. **Цветков С. Н.** Ошта в годы войны / С. Н. Цветков // Вытегра : краевед. альм. / Администрация Вытегор. р-на Вологод. обл., Вытегор. краевед. музей, Вологод. гос. пед. ун-т, Научно-производств. центр «Клио» ; гл. ред. серии альм. М. А. Безнин ; [гл. ред. альм. «Вытегра» Е. А. Скупинова]. – Вологда,

1997. – Вып. 1. – С. 70-111. – Библиогр.: с. 99-100. – Прил.: с. 100-111.

Разд.: Здесь проходил передний край обороны ; Подвиг минеров Ошты.

15. **Акинъхов Г. А.** В боевом строю / Г. Акинъхов // Книга Памяти Вологодской области : в 35 т. / обществ. редкол.: В. В. Судаков (гл. ред.) [и др. ; Администрация Вологод. обл. и др.]. – Вологда, 1999. – Заключ. т. – С. 75, 76, 77-80, 84 : фот.

О боях под Оштой и Онежской военной флотилии.

16. **Ошта, 1944-1999** / [гл. ред. Р. И. Щербаков]. – [Вологда : Квант ; Полиграфист, 1999]. – 7 с. : ил., карта, портр.

Рец.: [Б. п.]. Языком фотографии // Красное знамя. – Вытегра, 1999. – 26 июня.

17. **[Б. п.]**. Вытегорский районный краеведческий музей : (ул. Советская, 1) // Речные круизы : путеводитель : Москва. Углич. Рыбинск. Ярославль. Кострома. Нижний Новгород. Рыбинск. Череповец. Кириллов. Петрозаводск. Кижы. Валаам. Санкт-Петербург : ист. достопримечательности. Музеи. Гостиницы. Рестораны. Транспорт / [авт.: Петрова И. Ф. и др.]. – Москва, 2000. – С. 241-243.

То же // Речные круизы : путеводитель : Москва. Углич. Рыбинск. Ярославль. Кострома. Нижний Новгород. Рыбинск. Череповец. Кириллов. Петрозаводск. Кижы. Валаам. Санкт-Петербург : ист. достопримечательности. Музеи. Гостиницы. Рестораны. Транспорт / [авт.: Петрова И. Ф. и др.]. – Изд. 2-е, исправл. и доп. – Москва, 2002. – С. 241-243.

Об Оштинской обороне см. с. 243.

18. **Великая Отечественная** : (в док. вологод. арх.) / Упр. по делам арх. администрации Вологод. обл., Гос. арх. Вологод. обл., Вологод. обл. арх. новейшей полит. истории ; [сост.: О. В. Артемова и др. ; фот. С. И. Лютовой]. – [Вологда : Полиграфист, 2000]. – 16 с. : фот.

Об Оштинской обороне см. с. 10.

19. **Морщинин А. А.** На рубежах Оштинской обороны / А. А. Морщинин, М. И. Тетенов // Вологжане на фронтах Великой Отечественной / А. А. Морщинин, М. И. Тетенов. – Вологда, 2001. – С. 129-132 : портр.

О боевых действиях под Оштой и начальнике разведки 368-й стрелковой дивизии В. М. Пантелееве.

20. **Оборона Ошты** : в очерках и док. / В. Б. Конасов, Т. О. Спивак, В. В. Судаков, С. Н. Цветков ; Администрация Вологод. обл. [и др.]. – Вологда : [ИЦ ВИРО], 2002. – 149, [1] с., [16] л. ил. : портр., факс., фот. – Библиогр. в примеч. в конце ст.

Содерж.: [Б. п.]. Слово к читателю. Оштинская эвакуация / В. Б. Ко-

насов, В. В. Судаков. Защищая Ошгу, защищали Ленинград : крат. военно-ист. очерк об Оштин. обороне / Т. О. Спивак. В боях за малую родину : из истории боевого пути Оштин. истребит. батальона, 1941-1944 гг. : [док. Волог. обл. арх. новейшей полит. истории] ; Их подвиг жив, неповторим и вечен : [о разминировании Оштин. р-на : док. Волог. обл. арх. новейшей полит. истории / предисл., публ.] С. Н. Цветкова. О льготах гражданам, принимавшим участие в разминировании в военные и послевоенные годы на территории Вытегорского района : закон Вологод. обл. от 14 июля 1999 г. № 377-ОЗ. О Законе области «О льготах гражданам, принимавшим участие в разминировании в военные и послевоенные годы на территории Вытегорского района» : постановление Законодат. Собр. Вологод. обл. от 8 июля 1999 г. № 344. О награждении государственными наградами Российской Федерации : указ Президента Рос. Федерации от 4 мая 2000 г. № 783. [Б. п.]. Награды нашли героев. [Документы и материалы, относящиеся к военному положению Ошты в 1941-1945 гг.] : прил. Литература, посвященная Оштинской обороне : [список].

Рец.: Сергеева Н. «Оборона Ошты» / Н. Сергеева // Красный Север. – Вологда, 2003. – 27 мая. – (Коротко).

21. **Вытегорский район** : край лесов и озер / [сост. Н. А. Никина]. – [Вологда : Вологжанин, 2003?]. – 15 с. : цв. ил., карта.
Об обороне Ошты см. с. 5.

22. [Б. п.]. Военные действия на территории Вологодской области // История Вологодского края : прогр. для осн. шк. : [6-9 кл.] / М-во образования и науки РФ, Департамент образования Вологод. обл., Вологод. ин-т развития образования, Вологод. гос. пед. ун-т ; [авт. коллектив: М. А. Безнин и др.]. – Вологда, 2004. – С. 21.
Изучение Оштинской обороны в школе.

23. **Степаков В.** Агенты в тылу / В. Степаков // Русские диверсанты против «кукушек» / В. Степаков. – Москва, 2004. – С. 338-340.

О разоблачении финских агентов Пантина и Пашковой, действовавших в годы войны на территории Оштинского района Вологодской области.

24. [Б. п.]. Местная противовоздушная оборона Вологодской области в годы Великой Отечественной войны (1941-1945 гг.) // На страже безопасности людей / [авт.-сост. А. И. Розов]. – Вологда, 2005. – Гл. 3. – С. 27-30, 71-75 : карта, портр.

Об Оштинской обороне и разминировании Ошты, в т. ч. о минере Л. Е. Потаповой, уроженке Белозерского района, погибшей 13 августа 1945 года. По воспоминаниям бывших минеров К. Н. Логиновой, Л. А. Козловой, Т. А. Котовской (Некрасовой).

25. **Конасов В. Б.** Оштинская оборона / В. Б. Конасов // История Вологодского края XX – начала XXI века : учеб. пособие для учащихся 9 кл. общеобразоват. учреждений / М-во образования и науки РФ ; Департамент образования Вологод. обл., Вологод. ин-т развития образования, Вологод. гос. пед. ун-т ; [Ф. Я. Коновалов и др. ; гл. ред. М. А. Безнин]. – Вологда, 2005. – § 9 : Военные действия на территории Вологодской области. – С. 92-94.

То же // История Вологодского края XIX – начала XXI века : учеб. пособие для учащихся 8-9 кл. общеобразоват. учреждений / под ред. М. А. Безнина. – Вологда, 2009. – § 19 : Военные действия на территории Вологодской области. – С. 161-163.

26. **[Б. п.]**. Выжили и победили // Вологодская область : от древности до наших дней / [авт. коллектив: С. А. Тихомиров и др. ; редкол.: И. А. Поздняков (пред.) и др.]. – [Вологда, 2006]. – С. 112-117 : фот. В т. ч. об обороне Ошты (с. 114-115).

27. **Конасов В. Б.** Оштинская оборона / В. Б. Конасов // Вологодская энциклопедия / гл. ред. Г. В. Судаков ; редкол.: С. Ю. Баранов [и др.]. – Вологда, 2006. – С. 368. – Библиогр. в конце ст.

28. **[Б. п.]**. Военные действия на территории Вологодской области : [тематич. план] // История Вологодского края : прогр. и тематич. планирование : 6-9 кл. / Департамент образования Вологод. обл., ГОУ ДПО «Вологод. ин-т развития образования», ГОУ ВПО «Вологод. гос. пед. ун-т» ; [авт. коллектив: М. А. Безнин (рук.) и др.]. – Вологда, 2007. – С. 88-91 : табл. Изучение Оштинской обороны в школе.

29. **Спирин В. В.** Вытегра – город на Волго-Балте / В. В. Спирин // Города Вологодской области : кн. для учителя и учащихся / В. В. Спирин ; Департамент образования Вологод. обл., ГОУ ДПО «Вологод. ин-т развития образования». – Вологда, 2007. – С. 75-85. Об Оштинской обороне см. с. 80-81.

30. **[Б. п.]**. На защите родной земли // История Вологодского края : учеб. пособие для студентов ист. фак. / Федер. агентство по образованию РФ, ГОУ ВПО «Вологод. гос. пед. ун-т» ; науч. ред. М. А. Безнин ; [авт. коллектив: Ю. С. Васильев и др. ; отв. за вып. Ф. Я. Коновалов]. – Вологда, 2008. – Гл. 9 : Вологодский край в годы Великой Отечественной войны (1941-1945 гг.). – С. 308-309.

31. **Здесь был остановлен враг** : [к 65-летию освобождения Оштин. земли от врага, 1944-2009 / гл. ред. Щербаков Р. И. ; авт. вступ. ст. В. И. Чевунов]. – [Б. м. : б. и., 2009?]. – 22 с. : ил., портр. – Библиогр.: 4-я с. обл.

32. **Брызгина Н.** Вологда прифронтовая: Оштинская оборона / Брызгина Н. ; науч. рук. Уваров Н. В. // Юность. Наука. Культура : материалы IX регион. открытой научно-практ. конф. учащихся и студентов Вологод. обл., 09-10 апр. 2010 г. / Общерос. дет. обществ. орг-я «Обществ. Малая акад. наук «Интеллект будущего», ГОУ ВПО «Вологод. гос. пед. ун-т», НОУ ВПО «Международ. акад. бизнеса и новых технологий» ; под общ. ред. А. А. Огаркова. – Вологда, 2010. – С. 96-97.

33. **Вытегорский муниципальный район.** – [Вологда : Вологжанин, 2010?]. – 12, [3] с. : цв. ил.

Об Оштинской обороне см. с. 4.

34. **Гусева В.** «Это была война (1942 год). Что мы помним о ней. Трудовые и боевые подвиги вологжан и белозерцев в 1942 году» / Гусева В. ; рук. Шишебарова Т. Н. // Вологда в годы Великой Отечественной войны : сб. работ участников краевед. чтений, посвящ. 65-летию Победы в Великой Отечеств. войне (Вологда, 14 мая 2010 г.) / Упр. культуры и историко-культур. наследия, Администрация г. Вологды, Муницип. учреждение культуры «Централиз. библиотеч. система» г. Вологды, Фил. № 7 ; сост. О. Ю. Монастырева, В. Д. Дулягина. – Вологда, 2010. – С. 65-72.

Об Оштинской обороне см. с. 67.

35. **Чевгунов В. И.** Слово к читателю / В. И. Чевгунов // Вытегра : краевед. альм. / Администрация Вытегор. муницип. р-на Вологод. обл., Вытегор. краевед. музей, ГОУ ВПО «Вологод. гос. пед. ун-т» ; гл. ред. серии альм. М. А. Безнин ; [гл. ред. альм. «Вытегра» Е. А. Скупинова]. – Вологда, 2010. – Вып. 4. – С. 5-12.

Об Оштинской обороне см. с. 5-7.

36. **Шавилова Л. А.** Военные действия на территории Вологодской области : [метод. разраб. урока] / Шавилова Л. А. // История Вологодского края XIX – начала XXI века : метод. пособие для учителей 8-9 кл. общеобразоват. учреждений / Департамент образования Вологод. обл., Вологод. ин-т развития образования ; науч. ред. проф. М. А. Безнин ; [авт.: Е. С. Федина, Л. А. Шавилова]. – Вологда, 2011. – С. 103, 104, 106-107 : ил., карта.

Изучение Оштинской обороны в школе.

37. **Их подвиги не забыты** : [сборник / сост. и гл. ред. Р. И. Щербаков]. – Вытегра : [ИП А. В. Шунов], 2012. – 132 с. : портр., фот.

Из содерж.: [Б. п.]. Потомкам, в XXI век : [письмо, замурован. в постамент памятника, установлен. в честь воинов-вытегорцев, погибших в годы Великой Отечеств. войны]. – С. 13-15 ; [Б. п.]. В сквере имени Кирова : [памятник-обелиск погибшим морякам Онеж. воен. флотилии]. – С. 18 : фот. ; Александра Васильевна Ванина (Крашенинникова) / [подгот. И. Зу-

бов]. – С. 86-87 : портр. ; Яков Васильевич Тарасов / [И. Зубов]. – С. 94 : портр. ; [Б. п. Митинги у памятника-мемориала в Оште]. – С. 101-103 : фот. ; Девчонки военной поры : [крат. справки о минерах Л. А. Грачевой, Г. К. Ивушковой, А. О. Кириковой, К. Н. Логиновой, А. В. Маньшевой, М. Г. Серышевой] / А. Армеева, В. Терехова. – С. 106-110 : портр. ; [Б. п. Женщины-минеры : В. Н. Сикомас, Е. Д. Маркова, З. Г. Сидорова, М. П. Васильева, Е. И. Белоусова, А. Ф. Малафеева]. – С. 110-113 ; Список бойцов-минеров, погибших при разминировании территории Оштинского района в 1944-1946 годах / [сост. Р. И. Щербаков]. – С. 113 ; Список офицеров, сержантов, солдат 272 и 368 стрелковых дивизий, а также бойцов истребительных батальонов, погибших и захороненных на Оштинском рубеже в годы Великой Отечественной войны за период с 5.10. 1941 г. по 24.06. 1944 г. / [сост. Р. И. Щербаков]. – С. 114-119 ; Список фамилий бойцов, чья память увековечена на плитах в д. Нижняя Водлица / [сост. Р. И. Щербаков]. – С. 119-120 ; Могила неизвестного солдата, с. Ошта ; [Памятники в Оштинском сельском поселении : фот.]. – С. 121 ; В память о погибших минерах [Е. Панфиловой и В. Попове] / Г. Мокина. – С. 122-124 : фот. ; Для них война закончилась / И. Зубов. – С. 125-125 ; Праздник, омытый слезами / Н. Соколов. – С. 125-126 ; 66 лет минуло с той поры / И. Зубов. – С. 126 ; Обращение к потомкам, принятое на митинге, посвященном 65-летию Победы советского народа в Великой Отечественной войне 1941-1945 гг. / вытегоры – ветераны Великой Отечеств. войны, труженики тыла, дети войны. – С. 130-131.

38. Остался в Оште вечный след войны : [буклет / Администрация Вытегор. муницип. р-на, МБУК «Вытегор. объедин. музей» ; редкол.: В. Т. Киселева и др. ; вступ. ст.: Павликов А. Н.]. – [Вологда] : Вологжанин, 2014. – [9] с. : ил., портр. – 70-летию снятия Оштин. обороны посвящ.

39. Луговая Т. Здесь проходили бои... / Т. Луговая, Е. Тарасенко // Красное знамя. – Вытегра, 1964. – 27 авг. : фот. – (Эхо войны).

Эта и следующая статья – об Оштинской обороне и торжественном захоронении 23 августа 1966 года останков воинов, погибших на Оштинском рубеже.

40. Спивак Т. О. По следам войны / Т. Спивак ; фот. авт. // Красный Север. – Вологда, 1964. – 6 сент. : фот.

41. Спивак Т. О. Вставшее из пепла : [село Ошта] / Т. Спивак // Красный Север. – Вологда, 1966. – 24 апр. – (С блокнотом по области).

В т. ч. об Оштинской обороне.

42. Васькин Р. Е. На месте бывлых сражений : [оборона Ошты] / Р. Васькин // Красное знамя. – Вытегра, 1966. – 9 мая.

43. **Дорожкин К. Ф.** Вытегра прифронтовая / К. Дорожкин // Красное знамя. – Вытегра, 1967. – 9, 13, 16 мая.

В т. ч. о вкладе жителей Вытегорского района в оборону Ошты.

44. **Морщинин А. А.** Бессмертный подвиг Ошты / А. Морщинин // Вологодский комсомолец. – 1969. – 27 июня. – (III областной слет участников похода по местам славы).

45. **Спивак Т. О.** Солдаты Отечественной / Т. Спивак // Красный Север. – Вологда, 1969. – 10 июля.

О защитниках Ошты и о встрече ветеранов Оштинского фронта в июне 1969 года в Оште.

46. **Акинъхов Г. А.** Вологда прифронтовая. Осень 1941 года : хроника / Г. Акинъхов ; [предисл. ред.] // Красный Север. – Вологда, 1974. – 22 нояб. ; 1975. – 21 февр. – (1945-1975).

О положении на фронтах Великой Отечественной, в т. ч. на линии Оштинской обороны, и о мерах пресечения паники среди населения в Вологодской области.

47. **Спивак Т. О.** Здесь был остановлен враг / Т. Спивак // Политическая информация. – Вологда, 1975. – № 5. – С. 11-14 : портр., фот. – (К 30-летию Великой Победы).

48. **Михеев В. И.** Враг был отброшен / В. Михеев // Коммунист. – Череповец, 1975. – 13 апр. – (К 30-летию Великой Победы).

49. **Малков В. М.** Оштинский рубеж / В. Малков // Вологодский комсомолец. – 1978. – 22 февр. : фот. – (Огненные годы).

50. **Акинъхов Г. А.** Вологда прифронтовая : осень 1941 г. : хроника / Г. Акинъхов // Красный Север. – Вологда, 1979. – 21, 25 апр. ; 8, 12, 26 мая.

Об укреплении обороноспособности Вытегорского и Оштинского районов, эвакуации населения и материальных ценностей из сельсоветов Оштинского района и первых боях на Оштинском рубеже.

51. **Александров Г. А.** Ошта, лето 1944 года / Г. Александров // Красный Север. – Вологда, 1979. – 23 июня. – (К 35-летию начала наступления советских войск в Карелии).

По материалам книг «С боями взятые высоты» П. И. Кулакова, «От Тюмени до Киркенеса» Ф. М. Напалкова, М. Н. Вечера и Е. В. Медведева и архивных документов.

52. **Спивак Т. О.** Живые помнят... : [к 35-летию освобождения Ошты] / Т. Спивак // Красный Север. – Вологда, 1979. – 14 июля.

О боях под Оштой, разминировании Оштинского района и идее создания в Оште музея боевой и трудовой славы.

53. **Акинъхов Г. А.** Вологда прифронтовая : хроника событий, окт. 1941 г. – апр. 1942 г. / Г. Акинъхов ; [предисл. авт.] // Красный Север. – Вологда, 1979. – 23 нояб. ; 2, 8, 19 дек. ; 1980. – 10, 17, 25, 27 янв. – (1945-1980).

О событиях, происходивших на северо-западе Вологодской области, в т. ч. о боевых действиях на Оштинском участке фронта.

54. **Савченко И. Р.** Вытегра прифронтовая / И. Савченко // Красное знамя. – Вытегра, 1980. – 9 мая.

В т. ч. о вкладе жителей Вытегорского района в оборону Ошты.

55. **Лобелин С.** Память войны / С. Лобелин // Красное знамя. – Вытегра, 1981. – 5 мая.

О деятельности военных госпиталей. Упоминается о госпитале № 1006 города Вытегры, где находились на излечении защитники Ошты.

56. **Дорожкин К. Ф.** В боях и труде : [по материалам вытегор. газет воен. и первых послевоен. лет] / К. Дорожкин // Красное знамя. – Вытегра, 1982. – 15, 17, 20, 24, 27, 29, 31 июля. – (Из истории районной комсомольской организации).

В т. ч. об Оштинской обороне и послевоенном восстановлении Ошты.

57. **Михеев В. И.** Оштинская операция / В. Михеев // Коммунист. – Череповец, 1984. – 9 мая. – (Из истории гражданской обороны).

58. **Морщинин А. А.** Подвиг Ошты бессмертный : [к 40-летию освобождения Оштин. р-на] / А. Морщинин // Вологодский комсомолец. – 1984. – 20 июня. – (Летопись Великой Отечественной).

59. **Акинъхов Г. А.** Хроника огненных лет / Г. Акинъхов ; [предисл. ред.] // Красное знамя. – Вытегра, 1984. – 23, 26 июня.

Выдержки из книги «Вологда прифронтовая» о событиях в Вытегорском и Оштинском районах в июле – ноябре 1941 года, в т. ч. о боевых действиях на Оштинском участке фронта.

60. **Савченко И. Р.** Тревожная молодость / И. Савченко // Красное знамя. – Вытегра, 1984. – 23 окт. – (Далекое – близкое).

О боевых и трудовых подвигах комсомольцев Ошты в годы Великой Отечественной войны, в т. ч. о деятельности первого секретаря райкома комсомола Ошты, бойца Оштинского истребительного батальона В. Кажевой.

61. **Яковлев В.** На Оштинском рубеже / В. Яковлев // Волна. – с. Липин Бор, 1984. – 30 окт. ; 1 нояб. – (К 40-летию Великой Победы).

62. **Троицкий А.** Они защищали Вологодскую землю : [оборона Ошты] / А. Троицкий // Ударная стройка. – Череповец, 1985. – 12 февр. – (К 40-летию Победы).

63. **Михеев В. И.** Оштинская оборона (1941-1944 гг.) / В. И. Михеев // Вопросы истории. – 1985. – № 2. – С. 180-184. – (К 40-летию Победы). – Библиогр. в подстроч. примеч.

64. **Анисимов И.** Оштинская оборона / И. Анисимов // Волна. – с. Липин Бор, 1985. – 25 апр. – (К 40-летию Великой Победы).

65. **Ткачук С.** На Оштинском рубеже / С. Ткачук ; [предисл. ред.] // Вологодский комсомолец. – 1985. – 21 июня. – (Летопись Великой Отечественной).
О боевых и трудовых подвигах комсомольцев и молодежи Вытегорского района.

66. **Некрасова Е.** «Вся в рубцах и ожогах ваша память живая...» / Е. Некрасова // Красное знамя. – Вытегра, 1988. – 28 июня.
Об Оштинской обороне. Включены воспоминания жителей бывшего Оштинского района С. Я. Гаврилова, М. Н. Воскресенской, И. К. Сидоровой.

67. **Савченко И. Р.** Этих дней не смолкнет слава... / И. Савченко // Красное знамя. – Вытегра, 1989. – 18 марта. – (К 70-летию районной комсомольской организации).
О вкладе жителей Вытегорского района в освобождение Ошты.

68. **[Б. п.].** Этих дней не смолкнет слава / [предисл. ред.] // Красное знамя. – Вытегра, 1989. – 18 мая.
Об обороне и разминировании Ошты.

69. **Троицкий А.** Мы помним ваш подвиг всегда : к 45-летию освобождения Вологод. земли от врага / А. Троицкий ; фот. авт. // Ударная стройка. – Череповец, 1989. – 22 июня : фот. – (Уголок филателиста).
Об обороне Ошты. В статью включен текст письма командования 368-й стрелковой дивизии о боевых действиях под Оштой, направленного 22 августа 1942 года Вологодскому исполкому и обкому ВКП(б).

70. **Михеев В. И.** Оштинская оборона / В. Михеев // Сельская новь. – Череповец, 1993. – 8, 13, 25, 27 мая ; 8 июня. – (Малоизвестные эпизоды войны).

71. **Михеев В. И.** Оштинская оборона 1941-1944 годов / В. Михеев ; [предисл. ред.] // Красное знамя. – Вытегра, 1993. – 20, 22 мая.

72. **Терехова В. А.** В годы военного лихолетья / В. Терехова ; [предисл. ред.] // Красное знамя. – Вытегра, 1994. – 19, 21, 26, 28, 30 апр. ; 5, 7 мая. – (К 50-летию освобождения Ошты).

73. **Кузнецова Н.** Из «окопного» детства / Н. Кузнецова // Красное знамя. – Вытегра, 1994. – 26 мая. – (К 50-летию освобождения Ошты).
Воспоминания автора о событиях под Оштой в сентябре – декабре 1941 года и эвакуации в тыл.

74. **Цветков С. Н.** Ошта не пала... : [к 50-летию освобождения Оштин. р-на] / С. Цветков // Русский Север. Вторник. – Вологда, 1994. – 21 июня : фот. ; Красное знамя. – Вытегра, 1994. – 25 июня. – (К 50-летию со дня освобождения Ошты).

Об Оштинской обороне в 1941-1942 годах. По материалам областного архива новейшей политической истории.

75. **Кубасов А.** На Оштинском рубеже / А. Кубасов // Красный Север. Плюс. – Вологда, 1994. – 28 июня. – (Из архива НКВД).

О передвижениях советских и финских войск в сентябре – октябре 1941 года в районе Ошты и формировании Оштинской линии обороны. По материалам документов архива УФСБ по Вологодской области.

То же / [предисл. ред.] // Красное знамя. – Вытегра, 1997. – 20 нояб. – (К 80-летию органов госбезопасности).

76. **Дорожкин К. Ф.** Военное лихолетье / К. Дорожкин ; [предисл. ред.] // Красное знамя. – Вытегра, 1994. – 29 сент. ; 4, 8 окт. – (К 50-летию Победы).

В т. ч. об Оштинской обороне.

77. **Спивак Т. О.** Неизвестное об известном : [глава из кн. «Тайна четырех медальонов»] / Т. Спивак ; [предисл. ред.] // Красное знамя. – Вытегра, 1995. – 8 авг.

О малоизвестных эпизодах Оштинской обороны.

78. **Пушкин В. П.** Бабаевцы делились с оштинцами всем, чем могли / В. П. Пушкин // Красное знамя. – Вытегра, 1999. – 22 июня. – (Глазами очевидца).

О помощи жителей деревни Задний Двор Бабаевского района эвакуированным жителям Ошты.

79. **[Б. п.]**. «У нас были упорство солдат, их мужество и героизм» / [предисл. ред.] // Красное знамя. – Вытегра, 1999. – 26 июня. – (Оштинская оборона: хроника событий).

80. **[Б. п.]**. Война опалила вытегорскую землю // Волна. – с. Липин Бор, 1999. – 8 июля. – (55-летие снятия обороны села Ошты).

По материалам Книги Памяти Вытегорского района и книги Т. О. Спивак «Тайна четырех медальонов».

81. **Морозов А.** Был неприступен Оштинский рубеж / А. Морозов // Красное знамя. – Вытегра, 2001. – 11 окт. – (Память).

О начальном периоде Оштинской обороны.

82. **Акиньев Г. А.** А там, под Оштой, шли бои ; Онежская боевая /

Г. Акинъхов ; [предисл. ред.] // Красное знамя. – Вытегра, 2003. – 21 июня : фот. – (22 июня – День памяти и скорби).

83. **Казаринова Л. К.** Так это было : [оборона Ошты : по материалам Вытегор. краевед. музея] / Л. Казаринова // Красное знамя. – Вытегра, 2004. – 10, 17 июня : фот. – (К 60-летию освобождения Ошты).

84. **Дубинина В.** Документальная история войны : сент. 1941 г. / В. Дубинина // Красный Север. – Вологда, 2004. – 11 июня : рис. – (К 60-летию Великой Победы).

О событиях в Вологодской области в первый месяц осени 1941 года, в т. ч. в Оште. По материалам государственных архивов области и книги Г. Акинъхова «Вблизи фронтов».

85. **Конищева О. Г.** Документальная история войны : окт. 1941 г. / О. Конищева // Красный Север. – Вологда, 2004. – 18 июня : рис. – (К 60-летию Великой Победы).

О событиях в Вологодской области в октябре 1941 года, в т. ч. об эвакуации жителей Оштинского района и начале боевых действий на Оштинском рубеже. По материалам государственных архивов области.

86. **Петухов Е.** Здесь был остановлен враг / Е. Петухов // Красный Север. – Вологда, 2004. – 10 июля. – (Курьер «КС») (К 60-летию Великой Победы).

Воспоминания автора, в годы войны – подростка из Шимозерского сельсовета Оштинского района.

87. **Степак В.** Агенты в тылу : [отр. из кн. «Рус. диверсанты против «кукушек»] / В. Степак ; [предисл. ред.] // Красное знамя. – Вытегра, 2004. – 7 сент. – (Неизвестные страницы минувшей войны).

В т. ч. об агентах финской разведки Пантине и Пашковой, действовавших в годы войны в Оштинском районе.

88. **Малышева К.** Война полыхнула и над нашим селом... / К. Малышева // Красное знамя. – Вытегра, 2004. – 16 нояб. : фот. – (К 60-летию Великой Победы).

О боевых и трудовых подвигах жителей Оштинского района в годы войны.

89. **Конищева О. Г.** Документальная история войны : июнь 1944 г. / О. Конищева // Красный Север. – Вологда, 2005. – 15 февр. : фот. – (К 60-летию Великой Победы).

О событиях в Вытегорском районе, в т. ч. в Оште.

90. **Быкачева Е.** Дети военной поры / Е. Быкачева // Красное знамя. – Вытегра, 2005. – 23 июня. – (К 61-й годовщине со дня освобождения Ошты).

Об эвакуации жителей Оштинского района и жизни в эвакуации.

91. **[Конасов] В. Б.** Оштинская оборона / [В. Конасов] // Пятницкий бульвар. – Вологда, 2008. – № 9. – С. 21 : ил. – (Человек и война). – В ст. ошибочно указана фамилия автора – Коносов.

92. **Зубов И. В.** «Испытала все лихо войны...» / И. Зубов // Красное знамя. – Вытегра, 2009. – 20 июня : фот. – (20 июня – день освобождения с. Ошта).

Об ущербе, нанесенном Оштинскому району в годы войны, и освобождении территории района от мин.

93. **Терехова В. А.** Вытегра прифронтовая / В. Терехова // Красное знамя. – Вытегра, 2009. – 23 июня : фот. – (Далекое – близкое).

Единство фронта и тыла в обороне Ошты.

94. **[Б. п.].** Оборона Ошты // Вологодские новости : спец. вып. – 2010. – Май – июнь. – С. 4-5 : фот.

95. **Анхимова Е.** Осталась только память / Е. Анхимова ; [предисл. ред.] // Красное знамя. – Вытегра, 2010. – 21 сент. – (Воспоминания).

Об эвакуации и послевоенном восстановлении хозяйства. Автор – уроженка деревни Горка Верхневодлицкого сельсовета Оштинского района.

96. **Зубов И. В.** Здесь был остановлен враг / И. Зубов ; [предисл. ред.] // Красное знамя. – Вытегра, 2012. – 1 мая : фот. – (Отдать дань памяти).

97. **[Б. п.].** Оштинская оборона // Наш голос. – Вологда, 2012. – № 8. – С. 3 : фот.

98. **Цветков С. Н.** Здесь тыл был фронтом : вклад Вытегры в оборону Ошты / С. Цветков // Красное знамя. – Вытегра, 2014. – 21 янв. – (К 240-летию образования города Вытегры).

99. **Романов В.** На Оштинском рубеже появится музей под открытым небом / В. Романов // Красное знамя. – Вытегра, 2014. – 4 июня : фот. – (Память).

О боях под Оштой и подготовке к торжествам, посвященным 70-летию снятия Оштинской обороны.

100. **Зубов И. В.** Оштинская оборона / И. Зубов // Красное знамя. – Вытегра, 2014. – 21 июня : фот. – (Летопись).

101. **Иванов.** Из справки УНКГБ по Вологодской области о разоблаченной агентуре за годы Великой Отечественной войны / Иванов // Финские военнопленные Второй мировой войны на Европейском Севере (1939-1955) :

очерки и док. / В. Б. Конасов, А. Л. Кузьминых ; Департамент культуры Вологод. обл., Сев. отд-ние Центра воен. истории России Ин-та Рос. истории РАН, Акад. военно-ист. наук, Вологод. гос. пед. ун-т. – Вологда, 2002. – С. 136-137.

В т. ч. о деле жительницы Оштинского района Пашковой, завербованной финнами для ведения разведывательной работы в тылу РККА на оккупированной территории.

102. **Котова З. Марья** / З. Котова // Красное знамя. – Вытегра, 2009. – 16 июня. – (Оштинская оборона).

О жительнице деревни Поздняково Оштинского района М. А. Аристовой, ценой собственной жизни спасшей своих родных во время эвакуации из Ошты.

103. **Мокина Г.** По путям-дорогам фронтовым / Г. Мокина // Красное знамя. – Вытегра, 2003. – 21 июня : портр. – (22 июня – День памяти и скорби).

О жительнице поселка Депо Вытегорского района, бывшей санитарке госпиталей под Оштой М. Н. Демиденко.

104. **Конасов В. Б.** Финские военнопленные Второй мировой войны / В. Конасов // Север. – Петрозаводск, 2002. – № 11-12. – С. 189. – Библиогр. в подстроч. примеч.

О разоблачении финского агента Пашковой, действовавшей в годы войны на территории Оштинского района.

Они защищали Ошту

См. также: № 45, 150, 253, 277

105. **Головатый А.** Незабываемые годы / А. Головатый // Красное знамя. – Вытегра, 1975. – 27 февр. – (К 30-летию Великой Победы).

Воспоминания участника боев под Оштой, комиссара 160-го отдельного дорожно-мостового строительного батальона.

106. **Терехова В. А.** Известная страница войны / В. Терехова // Красное знамя. – Вытегра, 2003. – 9 окт. : фот.

Об обломках самолета времен Великой Отечественной войны, обнаруженных около деревни Озерки Вытегорского района. Упоминается об участии 72-го Петрозаводского отдельного разведывательного авиаполка в боях под Оштой.

107. **[Ред.]** Фотоснимки напоминают // Красное знамя. – Вытегра, 2007. – 21 июня : фот. – (22 июня – День памяти и скорби).

Фотографии защитников Ошты и краткий комментарий к ним.

108. **Крайнев Н. С.** Вспомним всех поименно / Н. Крайнев ; [предисл. ред.] // Красное знамя. – Вытегра, 2008. – 6 мая.

Список (99 фамилий) уроженцев Вытегорского района, погибших на Оштинском рубеже, и биографические сведения о бойце 359-й отдельной мотострелковой разведроты 272-й стрелковой дивизии А. И. Серыне, уроженце села Самино, погибшем 15 августа 1942 года.

109. **Кустанович Г.** Здесь решалась судьба Ленинграда / Г. Кустанович ; [предисл. и публ.] И. Зубова // Красное знамя. – Вытегра, 2013. – 20 июня : фот. – (Оштинская оборона).

Воспоминания ветерана Великой Отечественной войны, воевавшего под Оштой в составе 111-го отдельного истребительного лыжного батальона.

110. **Бархатов А.** Строки далеких лет / А. Бархатов // Красное знамя. – Вытегра, 1965. – 9 мая. – (Не померкнет в веках величие героических подвигов советского народа).

О К. Г. Кузьмине – летчике 773-го истребительного авиаполка, защищавшем Ошту и погибшем в мае 1944 года под Вытегрой.

111. **Жукова А.** Не вернулся из боя / А. Жукова ; [примеч. ред.] // Красное знамя. – Вытегра, 2003. – 15 июля. – (Школьная страничка).

Статья учащейся Вытегорской средней школы № 2 об участнике Оштинской обороны, уроженце деревни Окштома бывшего Ковжинского (ныне Вытегорского) района Я. М. Федорове.

112. **Корсаков Л.** Девушка в серой шинели / Л. Корсакова // Красный Север. – Вологда, 1970. – 19 марта.

О зенитчице О. А. Шаниной, защищавшей Ошту в составе боевого расчета противовоздушной обороны.

Оштинский истребительный батальон

См. также: № 20, 37, 60, 234

113. **Евстафьев И.** Истребительные батальоны в Вологодской области в 1941-1945 годах / И. Евстафьев ; науч. рук. О. М. Мануйлова // Волекая в творчество : пед. альм. / Упр. образования Мэрии г. Череповца, Дворец творчества детей и юношества им. А. А. Алексеевой, Вологод. регион. молодеж. научно-исслед. о-во ; [отв. ред. С. А. Тихомиров]. – Вологда, 1998. – Вып. 1. – С. 182-187. – Библиогр. в примеч. в конце ст.

В статью включен текст документа из Вологодского архива новейшей политической истории о деятельности Оштинского истребительного батальона в 1941-1942 годах.

114. **Они защищали Родину** : (из истории боевого пути Оштин. истребит. батальона 1941-1944 гг.) : [док. Волог. обл. арх. новейшей полит. истории / вступ. ст. и публ. С. Н. Цветкова] // Вытегра : краевед. альм. / Администрация Вытегор. р-на Вологод. обл., Вытегор. краевед. музей, Вологод. гос. пед. ун-т ; гл. ред. серии альм. М. А. Безнин ; [гл. ред. альм. «Вытегра» Е. А. Скупинова]. – Вологда, 2000. – Вып. 2. – С. 334-366. – Библиогр.: с. [366].

115. **Калашникова Н. В.** Деятельность вологодской милиции в годы Великой Отечественной войны / Калашникова Н. В. // История вологодской милиции / [Калашникова Н. В.]. – [Вологда, 2003]. – С. 115-136 : фот. – Библиогр. в подстроч. примеч.

Об Оштинском истребительном батальоне см. с. 124, 125, 126-127.

116. **Калашникова Н. В.** Вологодская милиция в годы Великой Отечественной войны / Н. В. Калашникова // Органы внутренних дел и исправительно-трудовые учреждения Вологодской области (1937-1953 гг.): неизвестные страницы истории : ист. очерки / Федер. служба исполнения наказаний, Вологод. ин-т права и экономики ; [науч. ред. В. Б. Конасов]. – Вологда, 2009. – Ч. 1. – С. 84-94. – Библиогр. в конце ст.

Об Оштинском истребительном батальоне см. с. 87-88.

117. **Бойко Н.** Они были первыми / Н. Бойко // Красное знамя. – Вытегра, 1965. – 9 мая. – (Не померкнет в веках величие героических подвигов советского народа).

О первом бое истребительного батальона и о его бойцах, в т. ч. о Н. В. Шмятакове, впоследствии – разведчике 272 стрелковой дивизии.

118. **Акиньев Г. А.** Батальон вступает в бой / Г. Акиньев // Красный Север. – Вологда, 1966. – 26 июня. – (Новое об обороне Ошты).

119. **Рачеев Н. А.** Рейды в тыл врага / Н. Рачеев ; **Васькин Р. Е.** Истребительный батальон в действии / Р. Васькин ; [предисл. ред.] // Красное знамя. – Вытегра, 1969. – 21 июня. – (К 25-летию со дня освобождения Ошты от фашистов).

120. **Спивак Т. О.** И приняли бой : [из новой кн. «Оштин. тетрадь»] / Т. Спивак ; [предисл. ред.] // Красный Север. – Вологда, 1971. – 18 апр.

Об участии бойцов батальона П. А. Громцева и А. И. Лукинского в одной из операций 1065-го стрелкового полка 272-й стрелковой дивизии и их гибели в январе 1942 года.

121. **Васькин Р. Е.** На Оштинском рубеже / Р. Васькин // Красное знамя. – Вытегра, 1979. – 26 июня.

Воспоминания автора о деятельности Оштинского истребительного батальона.

122. **Лазарьков Н. Д.** Бились до последнего / Н. Лазарьков // Красное знамя. – Вытегра, 1984. – 15 ноября. – (Патриот).

Воспоминания участника Великой Отечественной войны, уроженца Вытегорского района, в т. ч. о деятельности Оштинского истребительного батальона.

123. **Соколов Н. Д.** Вытегорские чекисты / Н. Соколов // Красное знамя. – Вытегра, 1987. – 29 сент. – (К 70-летию Великого Октября).

В статью включен текст докладной записки заведующего военным отделом Оштинского РК ВКП(б) Е. Я. Беззаботина от 15 февраля 1942 года о деятельности Оштинского истребительного батальона.

124. **Из постановления Оштинского райкома ВКП(б)** : 8 июля 1941 г. // Резонанс. – Вологда, 1990. – № 7. – С. [18]. – В ст.: Все для Победы : военно-организатор. деятельность обл. парт. орг. в годы войны / подгот. А. Парамонов.

О создании в Оштинском районе отрядов народного ополчения и групп содействия милиции.

125. **Гришенков М. А.** Диверсий совершить не удалось. Их предотвратили истребительные батальоны / М. Гришенков // Красный Север. – Вологда, 1994. – 1 окт.

Эта и следующая статья – о деятельности истребительных батальонов на территории Вологодской области, в т. ч. об Оштинском истребительном батальоне.

126. **Гришенков М. А.** Вологодские истребительные батальоны / М. Гришенков // Русский Север. Вторник. – Вологда, 1995. – 11 апр. – С. 14. – (К пятидесятилетию Победы).

127. **Першина А. Б.** Документальная история войны : июль 1941 г. : [по материалам гос. арх. Вологод. обл.] / А. Першина // Красный Север. – Вологда, 2004. – 28 мая : рис. – (К 60-летию Великой Победы).

О событиях в Вологодской области во второй летний месяц 1941 года. Упоминается факт создания в Оште роты добровольного народного ополчения.

128. **[Б. п.]**. Так это было : [фотолетопись] // Красное знамя. – Вытегра, 2004. – 3 июня : фот. – (К 60-летию освобождения Ошты).

О событиях, происходивших в Вытегорском районе в годы войны, и о деятельности Оштинского исправительного батальона.

129. **Спивак Т. О.** Разведчики / Т. Спивак // Красный Север. – Вологда, 2005. – 12 февр. : портр. – (Ступени вологодские ; № 5) (Оштинский рубеж: к 60-летию Великой Победы).

О разведчиках Оштинского истребительного батальона Н. В. Шмятакове, Саше Игнове, братьях Елесиных и А. С. Чванине.

130. **Щербаков Р. И.** На защите родной земли / Р. Щербаков // Красное знамя. – Вытегра, 2009. – 13 июня : портр., фот. – (Оштинская оборона).

131. **Варламова Л.** Ошта – место светлое / Л. Варламова // Красный Север. Зеркало. – Вологда, 2001. – 21 марта. – С. 8-9 : фот. – (Сторонка родная : весь цвет Вологодчины).

В т. ч. о бывшем бойце истребительного батальона В. А. Кажевой.

132. **Каманина Л. В.** «Званием солдата гордился всегда...» / Л. Каманина // Красное знамя. – Вытегра, 1996. – 22 февр. – (23 февраля – День защитника Отечества).

Об уроженце Вытегорского района, участнике Великой Отечественной войны И. И. Ломове, в 1941-1943 годах – связном Оштинского истребительного батальона.

272-я стрелковая дивизия

См. также: № 37, 108, 117, 120

133. **Федоров А. Ф.** На Оштинском направлении / А. Ф. Федоров // В Карелии. На Свири. В Померании : записки ветерана 272-й стрелковой дивизии / А. Ф. Федоров. – Петрозаводск, 1984. – Гл. 4. – С. 38-53 : портр., фот. – Библиогр. в подстроч. примеч. – Фот. между с. 80-81. – См. также с. 68, 70, 77, 78, 142.

134. **Тимофеев А. И.** Оштинский фронт / А. И. Тимофеев ; [предисл. ред.] // Они прошли через войну : историко-краевед. изд. / [ред.-сост. А. В. Чернов]. – Череповец, 2005. – С. 325-339 : портр. – В предисл. – биогр. сведения об авт.

Воспоминания бывшего начальника штаба 2-го батальона 1065-го стрелкового полка дивизии.

135. **Седякин А. Ф.** Ни шагу назад / А. Седякин // Красное знамя. – Вытегра, 1969. – 24 мая. – (К 25-летию со дня освобождения Ошты от фашистов).

Воспоминания бывшего бойца дивизии о боях под Оштой в начале 1942 года.

136. **Донской И. И.** Вспоминая годы Отечественной войны / И. Донской // Красное знамя. – Вытегра, 1967. – 23 февр.

Об участии в боях на оштинском рубеже и однополчанах В. Я. Андронове и Е. А. Полухине – уроженцах Вытегорского района.

137. **Седякин А. Ф.** Ходили мы походами / А. Седякин // Красное знамя. – Вытегра, 1968. – 9 мая.

Воспоминания бывшего бойца дивизии о Великой Отечественной войне, в т. ч. об Оштинской обороне.

138. **Донской И. И.** Служили в дивизии вытегоры... / И. Донской ; **Миролюбов И. Я.** Гордость за однополчан / И. Миролюбов ; [предисл. ред.] // Красное знамя. – Вытегра, 1969. – 21 июня. – (К 25-летию со дня освобождения Ошты от фашистов).

Воспоминания бывших дивизионных разведчиков об Оштинской обороне.

139. **Назаров К. М.** «В бой хочу идти коммунистом» / К. Назаров // Красное знамя. – Вытегра, 1970. – 20 янв. – (К 25-летию со дня Победы над фашистской Германией).

Воспоминания бывшего парторга 518-го артиллерийского полка дивизии.

140. **Долматов Н.** Заслонили грудью Вологодчину / Н. Долматов // Новый путь. – Белозерск, 1972. – 28 нояб. – (На военно-патриотические темы).

Воспоминания автора о боевом пути дивизии и об однополчанах – уроженцах Белозерского района, участниках обороны Ошты. Отклик на статью А. Чекалева «Оштинская тетрадь» (Новый путь. 1972. 2 ноября).

141. **Федоров А. Ф.** Ошта, 1941 год, декабрь... : [отр. из кн. «В Карелии. На Свири. В Померании»] / А. Федоров ; [предисл. ред.] // Красное знамя. – Вытегра, 1971. – 11, 14, 16 дек. – (Подвигу – 30 лет).

Воспоминания бывшего бойца дивизии о боевых действиях под Оштой зимой 1941-1942 годов, о боях и медиках дивизии.

142. **Жданов А.** Отвага их врага сдержала / А. Жданов // Красное знамя. – Вытегра, 1974. – 22 июня. – (Вспомни, товарищ).

Воспоминания бывшего бойца дивизии об однополчанах и о встрече ветеранов Оштинской обороны в 1969 году в Оште.

143. **Седякин А. Ф.** За вечный мир на земле / А. Седякин // Красное знамя. – Вытегра, 1974. – 22 июня.

Воспоминания участника Оштинской обороны, бывшего бойца дивизии.

144. **Алексеев З. Н.** Бои под Оштой / З. Алексеев ; [предисл. ред.] // Красное знамя. – Вытегра, 1980. – 9 мая.

О наступательных боях дивизии в октябре 1941 года.

145. **Попов А.** В боях под Оштой / А. Попов // Красный Север. – Вологда, 1980. – 30 июля. – (О мужестве, о доблести, о славе) (Строки из писем).

Воспоминания бывшего политрука роты о бое за деревню Коромыслово в октябре 1941 года.

146. **Седякин А. Ф.** В победе не сомневались / А. Седякин // Красное знамя. – Вытегра, 1984. – 23 июня. – (Патриот).

Воспоминания бывшего бойца 1061-го стрелкового полка дивизии.

147. **Федоров А. Ф.** На Оштинском направлении / А. Ф. Федоров ; [предисл. ред.] // Красное знамя. – Вытегра, 1989. – 20 июня. – (К 45-летию освобождения Ошты).

Эта и следующие две статьи – отрывки из книги «В Карелии. На Свири. В Померании» о боевых действиях дивизии под Оштой в 1941 году.

148. **Федоров А. Ф.** Враг остановлен! / А. Ф. Федоров // Красное знамя. – Вытегра, 1989. – 22 июня. – (К 45-летию освобождения Ошты).

149. **Федоров А. Ф.** В последние месяцы 1941 года / А. Ф. Федоров // Красное знамя. – Вытегра, 1989. – 24 июня. – (К 45-летию освобождения Ошты).

150. **Федоров А. Ф.** В боях под Оштой / А. Федоров ; [предисл. ред.] // Красное знамя. – Вытегра, 1992. – 20, 23, 25 июня.

Воспоминания о совместных боевых действиях 74-го отдельного разведбатальона и дивизии в начальный период Оштинской обороны.

151. **Бороздинов В.** Я убит подо Ржевом, тот еще под Москвой... : читая «Книгу Памяти» / В. Бороздинов // Наша жизнь. – Бабаево, 1997. – 8 мая. – (К 52-й годовщине Победы). – В ст. ошибочно указаны инициалы А. Г. Смирнова – И. Т. Смирнов.

Об уроженцах Бабаевского района, погибших в годы Великой Отечественной войны, в т. ч. под Оштой. В списке имен – бойцы дивизии И. Т. Зарецкий, А. Г. Смирнов, К. В. Соловьев.

152. **Тимофеев А. И.** Неизвестные страницы Оштинской обороны / А. И. Тимофеев ; [предисл. ред.] // Красное знамя. – Вытегра, 2011. – 26, 28 апр. – (Великая Победа). – В предисл. – биогр. сведения об авт.

Воспоминания бывшего начальника штаба 2-го батальона 1065-го стрелкового полка дивизии.

153. **Тимофеев А. И.** Оштинский фронт / А. И. Тимофеев ; [предисл. ред.] // Красное знамя. – Вытегра, 2011. – 21 июня. – (День памяти и скорби, 1941-2011).

Продолжение воспоминаний бывшего начальника штаба 2-го батальона 1065-го стрелкового полка дивизии.

154. **Клюнин А. А.** Автобиография / А. А. Клюнин // Вытегра : краевед. альм. / Администрация Вытегор. муницип. р-на Вологод. обл., Вытегор. краевед. музей, ГОУ ВПО «Вологод. гос. пед. ун-т» ; гл. ред. серии альм. М. А. Безнин ; [гл. ред. альм. «Вытегра» Е. А. Скупинова]. – Вологда, 2010. – Вып. 4. – С. 107-109. – Прил. 1 к ст.: Стоит деревня на ключах / [предисл. и публ.] З. Г. Ключиной, Е. Н. Соколовой.

Автор – бывший боец 1065-го стрелкового полка дивизии, уроженец деревни Белый Ручей Вытегорского района.

155. **Аганичин Г.** Вспоминая минувшие годы... / Г. Аганичин // Красное знамя. – Вытегра, 1968. – 16 янв. – (Навстречу 50-летию Советских Вооруженных Сил).

Воспоминания бывшего бойца дивизии о своем боевом пути.

156. **Чекалев А.** Белозерцы в боях за Ошту / А. Чекалев // Новый путь. – Белозерск, 1975. – 3 апр. : ил. – (1945-1975).

О бывшем бойце дивизии В. С. Афоничеве. В статью включены отрывки письма ветерана в редакцию газеты.

157. **Чистякова.** Среди погибших был и мой отец... / Чистякова // Красное знамя. – Вытегра, 1994. – 2 июля.

О разведчике дивизии Т. И. Богданове, уроженце деревни Зуево Белозерского района, погибшем под Оштой 18 февраля 1942 года.

158. **Запольская А. А.** Светлой памяти отца моего / А. Запольская // Красное знамя. – Вытегра, 1990. – 9 мая.

О бывшем пулеметчике-наводчике 1065-го стрелкового полка дивизии, участнике Оштинской обороны А. Ф. Карпине.

159. **Ольгин В.** Иван Иванович – русский солдат / В. Ольгин ; фот. Д. Чеснокова // Русский Север. Вторник. – Вологда, 1996. – 7 мая. – С. 5 : портр.

О бойце дивизии, уроженце города Вологды И. И. Лебединове, участнике боев под Оштой.

160. **Карпов Н.** И стар, и млад знает Ивана Яковлевича / Н. Карпов // Сельская новь. – Череповец, 1990. – 23 янв. : портр., фот. – (Не стареют душой ветераны).

Эта и следующая статья – об участнике Оштинской обороны, разведчике 359-й отдельной разведроты дивизии И. Я. Миролубове.

161. **Карпов Н.** Разведчик Иван Миролубов / Н. Карпов ; [предисл. ред.] // Красное знамя. – Вытегра, 1994. – 16 июня. – (К 50-летию освобождения Ошты). – Перепеч. из газ. «Сельская новь».

162. **Васильева Н. Т.** «Здесь погиб мой отец...» / Н. Васильева // Красное знамя. – Вытегра, 2010. – 21 сент. – (Воспоминания).

О бойце дивизии Т. К. Савченко, погибшем 16 декабря 1941 года и похороненном в деревне Копово Оштинского района.

163. **Киселева В. Т.** А память хранит... / В. Киселева // Красное знамя. – Вытегра, 1987. – 28 июля. – (Ровесник Октября).

О боевом пути ветерана Великой Отечественной войны, бывшего стрелка-радиста дивизии, участника Оштинской обороны А. Ф. Седякина.

164. **Леонов В. Н.** Память хранит имена / В. Леонов // Красное знамя. – Вытегра, 1966. – 12 нояб. – (Возвращаясь к напечатанному).

Об участнике Оштинской обороны, разведчике дивизии вытегоре М. С. Степине. Отклик на статью И. Я. Миролубова «Откликнитесь, однополчане» (Красное знамя. 1966. 8 октября).

165. Тереховы из деревни Чеково, Саминского сельсовета бывшего Андомского района – участники Великой Отечественной войны / подгот. к публ. И. Зубова // Красное знамя. – Вытегра, 2011. – 11 авг. – (Моя семья).
В т. ч. краткие сведения о Н. П. Терехове – защитнике Ошты, бойце дивизии.

368-я стрелковая дивизия

См. также: № 19, 37, 69, 229, 231, 232

166. Кулаков П. И. С боями взятые высоты / П. И. Кулаков. – Петро-
заводск, 1968. – С. 31-43 : портр.

О разведоперациях дивизии и разведчике А. М. Катышеве.

167. Напалков Ф. М. От Тюмени до Киркенеса : о боевом пути 368-й
Печенг. Краснознамен. стрелковой дивизии / Ф. М. Напалков, М. Н. Вечер,
Е. В. Медведев ; [лит. обраб. М. М. Письменного]. – Свердловск, 1976. –
С. 17-102 : портр., фот. – Фот. между с. 64-65.

Рец.: [Б. п.]. Книга о защитниках Ошты // Красное знамя. – Вытегра,
1976. – 29 апр. – (Патриот) ; Степанов Н. Между Онегой и Ладогой /
Н. Степанов // Волна. – с. Липин Бор, 1977. – 28 июля. – (Страницы геро-
ического прошлого).

То же. – Свердловск, 1989. – С. 19-116 : портр., фот. – Фот. между с. 160-161.

168. Ивановский И. В. На Свири / И. В. Ивановский // Ветеран : [сбор-
ник / сост. Н. В. Масолов]. – [Ленинград], 1984. – С. 303-313. – С крат. биогр.
справкой. – Портр. см. между с. 208-209.

Воспоминания бывшего командира 1224-го стрелкового полка дивизии об
окончании Оштинской обороны, освобождении Вознесенья и форсировании
реки Свирь.

169. Шалгунов В. Они защищали Ошту / В. Шалгунов // Красное зна-
мя. – Вытегра, 1969. – 8 мая : портр. – (Завтра – День Победы).

Автор – бывший воин дивизии.

170. Шалгунов В. Разведчик Кашаев / В. Шалгунов // Красное знамя. – Вы-
тегра, 1969. – 17 мая. – (К 25-летию со дня освобождения Ошты от фашистов).

Об одной из операций разведгруппы под руководством В. И. Кашаева в сентябре
1942 года.

171. Шалгунов В. Земля их сердцем и поныне дышит / В. Шалгунов //
Красное знамя. – Вытегра, 1969. – 31 мая. – (К 25-летию со дня освобождения
Ошты от фашистов).

О бойцах дивизии, погибших при обороне Ошты: Ф. А. Дианове, И. Ф. Юрченко,
Г. Куликове и Г. Г. Студенцов.

172. **Спивак Т. О.** Разведчики / Т. Спивак ; [предисл. ред.] // Красный Север. – Вологда, 1969. – 20, 21 июня : рис.

Об одной из операций группы разведки дивизии под руководством Б. А. Арсенова, уроженца Грязовецкого района.

173. **Манн Б. Г.** Просматривая фронтовые дневники... / Б. Манн ; [предисл. ред.] // Красное знамя. – Вытегра, 1969. – 21 июня. – (К 25-летию со дня освобождения Ошты от фашистов).

Воспоминания командира взвода музыкантов дивизии о боях под Оштой и однополчанах.

174. **Кушнир И. П.** Трое против тридцати : один из боевых эпизодов Оштин. обороны / И. Кушнир ; [предисл. ред.] // Красное знамя. – Вытегра, 1970. – 28 марта. – (К 25-летию победы над фашизмом).

Автор – бывший редактор дивизионной газеты «Вперед».

175. **Кушнир И. П.** Ландыши / И. Кушнир ; [предисл. ред.] // Красное знамя. – Вытегра, 1970. – 7 апр. – (К 25-летию Победы над фашизмом).

О боевых буднях дивизии накануне наступления в июне 1944 года.

176. **Кушнир И. П.** Первый среди первых : о героях Оштин. обороны / И. Кушнир // Красное знамя. – Вытегра, 1970. – 16 мая : фот. – (Вспомни, товарищ!).

Об одной из операций группы разведчиков дивизии под руководством В. И. Кашаева.

177. **Ивановский И. В.** Срежь бела дня : один из эпизодов Оштин. обороны / И. В. Ивановский ; [предисл. ред.] // Красное знамя. – Вытегра, 1971. – 23 февр. – (Сегодня День Советской Армии и Военно-Морского Флота).

Об операции по захвату «языка» разведчиками 1224-го стрелкового полка дивизии в июле 1942 года.

178. **Ивановский И. В.** Туннель под вражеский дот / И. В. Ивановский ; [предисл. ред.] // Красное знамя. – Вытегра, 1971. – 8 мая. – (Завтра – Праздник Победы).

Об одной из боевых операций дивизии в мае 1944 года около деревни Осипово Оштинского района.

179. **Ивановский И. В.** Дни решительного наступления / И. В. Ивановский ; [предисл. ред.] // Красное знамя. – Вытегра, 1971. – 22 июня. – (К 30-летию начала Великой Отечественной войны).

Воспоминания бывшего командира 1224-го полка дивизии об участии в освобождении Ошты, Вознесенья и форсировании Свири.

180. **Напалков Ф. М.** Первое боевое крещение / Ф. М. Напалков ; [предисл. ред.] // Красное знамя. – Вытегра, 1972. – 18 нояб. – (Завтра – День ракетных войск и артиллерии).

Отрывок из воспоминаний комиссара дивизии о героизме артиллеристов в наступлении под Оштой в апреле 1942 года.

181. **Напалков Ф. М.** Десять жарких дней на Оштинском рубеже / Ф. Напалков ; [предисл. ред.] // Красное знамя. – Вытегра, 1973. – 22 февр. О героизме воинов дивизии в наступательных боях на Оштинском рубеже в апреле 1942 года.

182. **[Б. п.]**. Письмо с фронта // Красное знамя. – Вытегра, 1974. – 1 мая. – (Вспомни, товарищ!).

О письме С. И. Пантюхина землякам-тюменцам, написанном на переднем крае Оштинской обороны в 1943 году. В статью включен текст письма.

183. **Сопенко [В. К.]**. На Оштинском рубеже : из письма командования дивизии Вологод. обкому ВКП(б) и облисполкому о боевых действиях на Оштин. участке Карельского фронта / [В. А.] Сопенко, [Ф. М.] Напалков // Красный Север. – Вологда, 1975. – 8 мая.

184. **Новоселов Н.** Слышится эхо войны / Н. Новоселов ; **Гусаров В. А.** Ординарец Зенкин / В. Гусаров // Красное знамя. – Вытегра, 1975. – 21 июня. – (К 31-й годовщине освобождения Ошты).

О боевых операциях дивизии на Оштинском рубеже.

185. **Комаров Н. В.** Шли в бой, не щадя жизни / Н. Комаров ; [предисл. ред.] // Красное знамя. – Вытегра, 1976. – 19 июня. – (21 июня – 32 годовщина освобождения Ошты от фашистских захватчиков). – В предисл. – биогр. сведения об авт.

Воспоминания бывшего командира разведроты дивизии, участника Оштинской обороны.

186. **Напалков Ф. М.** На Оштинском рубеже : [глава из кн. «От Тюмени до Киркенеса»] / Ф. Напалков, М. Вечер, Е. Медведев ; [предисл. ред.] // Красное знамя. – Вытегра, 1976. – 7 авг.

187. **Коваленко Н. А.** У деревни Коромыслово / Н. Коваленко // Красное знамя. – Вытегра, 1977. – 9 мая.

Воспоминания ветерана дивизии, бывшего разведчика 1224-го стрелкового полка об одной из боевых операций по захвату «языка» в июле 1943 года.

188. **Напалков Ф. М.** Снайперским выстрелом : [отр. из кн. «От Тюмени до Киркенеса»] / Ф. Напалков, М. Вечер, Е. Медведев ; [предисл. ред.] // Красное знамя. – Вытегра, 1977. – 21 июня. – (Патриот).

О развитии снайперского движения в дивизии.

189. **Дацко Г.** Фронтовые будни / Г. Дацко ; [предисл. ред.] // Красное знамя. – Вытегра, 1977. – 20 окт. – (Патриот).

Отрывки из воспоминаний бывшего фронтового разведчика дивизии об Оштинской обороне и боевых товарищах.

190. **Троицкий А.** Уходили на войну сибиряки... / А. Троицкий // Красное знамя. – Вытегра, 1977. – 20 окт. : рис. – (Патриот).

Эта и следующая статья – о боевом пути дивизии, начавшемся под Оштой, и награждении ветеранов дивизии нагрудным значком «Ветеран Карельского фронта». В статью включен отрывок из «Песни о разведчиках» С. И. Пантюхина.

191. **Троицкий А.** Ветеран Карельского фронта / А. Троицкий // Вперед. – Устюжна, 1978. – 21 февр. : рис. – (К 60-летию Вооруженных Сил СССР).

192. **Павлов Н.** Память сердца / Н. Павлов // Красное знамя. – Вытегра, 1979. – 9 июня. – (К 35-летию освобождения Ошты).

Воспоминания ветерана дивизии, участника обороны Ошты.

193. **Ивановский И. В.** Операция «Подкоп» : [отр. из кн. «На одном из рубежей»] / И. Ивановский ; [предисл. ред.] // Красное знамя. – Вытегра, 1979. – 21 июня. – (К 35-летию освобождения Ошты).

Об одной из операций дивизии в мае 1944 года. Автор – бывший командир 1224-го стрелкового полка дивизии.

194. **Кулаков П. И.** Долгожданное начало : [глава из кн. «С боями взятые высоты»] : в сокр.] / П. Кулаков ; [предисл. ред.] // Красное знамя. – Вытегра, 1979. – 23 июня. – (К 35-летию освобождения Ошты).

О подготовке к наступлению под Оштой и форсировании дивизией реки Свирь в июне 1944 года.

195. **Троицкий А.** Подвиг не забыт / А. Троицкий ; рис. авт. // Сельская новь. – Череповец, 1979. – 28 июня : рис. – (К 35-летию окончания Оштинской обороны).

Об истории дивизии, начавшей боевой путь под Оштой. В статью включен отрывок из «Песни о разведчиках» С. И. Пантюхина.

196. **Ренжин И. Т.** Навечно в памяти народной / И. Ренжин ; [предисл. ред.] // Красное знамя. – Вытегра, 1979. – 14 июля.

Воспоминания автора, ветерана Оштинской обороны о боевом пути дивизии, в т. ч. о боях под Оштой.

197. **Кулаков П. И.** В бой шли разведчики : [отр. из кн. «С боями взятые высоты»] / П. И. Кулаков ; [предисл. ред.] // Красное знамя. – Вытегра, 1980. – 20 марта. – (В памяти народной).

О разведоперациях дивизии. Автор – бывший командир 1228-го стрелкового полка дивизии.

198. **Напалков Ф. М.** На Оштинском рубеже / Ф. Напалков // Красное знамя. – Вытегра, 1984. – 23 июня. – (Патриот).

Воспоминания бывшего военного комиссара дивизии об однополчанах, в т. ч. о бывшем минометчике и разведчике 1228-го стрелкового полка В. И. Парахоняке.

199. **Напалков Ф. М.** Солдаты в белых халатах / Ф. Напалков ; [предисл. ред.] // Красное знамя. – Вытегра, 1986. – 23, 26, 28, 30 авг. ; 2 сент. – (Вспомни, товарищ!).

О военных медиках дивизии.

200. **Демина Т. А.** Если ранено сердце / Т. А. Демина ; [запись и предисл.] Н. Бубнова // Красное знамя. – Вытегра, 1988. – 24 нояб. – (Вспомни, товарищ!).

Воспоминания уроженки деревни Антоново Вытегорского района, медсестры санитарной роты 1224-го стрелкового полка о боевом пути дивизии, в т. ч. о боях под Оштой.

201. **Напалков Ф. М.** Снайперы : [отр. из кн. «От Тюмени до Киркенеса»] / Ф. М. Напалков, М. Н. Вечер, Е. В. Медведев ; [предисл. ред.] // Красное знамя. – Вытегра, 1989. – 24 июня. – (Патриот).

О снайперском движении в дивизии.

202. **Попов Н. М.** «Седые старшины России...» / Н. М. Попов ; подгот. Н. Бубнов ; [предисл. ред.] // Красное знамя. – Вытегра, 1989. – 6 июля. – (45 лет со дня освобождения Ошты).

Воспоминания командира взвода минометчиков о боевом пути дивизии, в т. ч. о периоде Оштинской обороны.

203. **Троицкий А.** Победа нам в огне досталась... / А. Троицкий ; фот. авт. // Красное знамя. – Вытегра, 1991. – 7 сент. : фот. – (Здесь был остановлен враг).

О боевом пути дивизии, в т. ч. о боях под Оштой. В статью включены стихотворение «Укрыла ночь высоток скаты» С. И. Пантюхина и текст песни «Туманная ночь сменялась зарею...», посвященной бойцу дивизии Е. Д. Сычеву.

204. **Напалков Ф. М.** Снайперским выстрелом : [отр. из кн. «От Тюмени до Киркенеса»] / Ф. Напалков, М. Н. Вечер, Е. В. Медведев // Красное знамя. – Вытегра, 1994. – 25 июня. – (К 50-летию освобождения Ошты).

О развитии снайперского движения в дивизии.

205. **Архипов М. М.** Фронтовыми дорогами / М. Архипов ; [предисл. и послесл. ред.] ; подгот. Н. Бубнов // Красное знамя. – Вытегра, 1994. – 25 авг. – (К 50-летию Победы). – С крат. биогр. справкой об авт.

Отрывки из воспоминаний бывшего телефониста 1228-го стрелкового полка дивизии об обороне Ошты.

206. **Напалков Ф. М.** Операция «Подкоп» : отр. из кн. «От Тюмени до Киркенеса» / Ф. М. Напалков, М. Н. Вечер, Е. В. Медведев ; [предисл. ред.] // Красное знамя. – Вытегра, 1999. – 24 июня. – (К 55-летию освобождения Ошты).

Об одной из операций дивизии по уничтожению финского дота в районе деревни Осипово в мае 1944 года.

207. **Зубов И. В.** 368-я стрелковая дивизия / И. Зубов // Красное знамя. – Вытегра, 2009. – 19, 26 мая ; 11, 18 июня. – (Оштинская оборона).

О боевых буднях дивизии. По воспоминаниям бывшего разведчика 1224-го стрелкового полка Н. А. Коваленко.

208. **Напалков Ф. М.** Боевое крещение / Ф. Напалков ; материал подгот. И. Андреевский ; [предисл. ред.] // Красное знамя. – Вытегра, 2009. – 20 авг. – (Оштинская оборона. К 65-летию Победы).

Из воспоминаний комиссара дивизии о героизме артиллеристов дивизии в наступательных боях под Оштой в апреле 1942 года.

209. [Ред.]. Кулаков Петр Иванович : [биогр. справка] // Незабываемое : воспоминания о Великой Отечеств. войне : [сборник / подгот. Е. С. Гардин, П. М. Кузьмина, К. А. Морозов, М. А. Суханов ; отв. ред. Н. Н. Шушкин ; Петрозавод. ин-т яз., лит. и истории Акад. наук СССР, Парт. арх. Карел. обл. ком. КПСС]. – Петрозаводск, 1967. – С. 344-345. – Портр. – с. 147.

О командире 1228-го стрелкового полка дивизии.

То же : [перераб.] // Незабываемое : воспоминания о Великой Отечеств. войне : [сборник / подгот. Е. С. Гардин, П. М. Кузьмина, К. А. Морозов ; отв. ред. Н. Н. Шушкин ; Ин-т яз., лит. и истории Карел. фил. Акад. наук СССР, Парт. арх. Карел. обл. ком. КПСС]. – [Изд. 2-е, испр. и доп.] – Петрозаводск, 1974. – С. 372. – Портр. – с. 168.

210. **Зубов И. В.** Защитники Ошты / И. Зубов // Красное знамя. – Вытегра, 2009. – 18 июня : портр. – (Оштинская оборона).

Об А. М. Абрамове – ответственном секретаре дивизионной газеты «Вперед».

211. **Бубнов Н. Н.** Он был бойцом 368-й стрелковой / Н. Бубнов ; [предисл. ред.] // Красное знамя. – Вытегра, 1985. – 12 окт. – (Далекое – близкое).

Рассказ автора о боевом пути своего отца Н. И. Бубнова – участника Оштинской обороны, бойца 939-го артиллерийского полка дивизии.

212. **Згонник М.** Юность, опаленная войной / М. Згонник // Красное знамя. – Вытегра, 1980. – 9 мая.

О бывшем бойце отдельного батальона связи дивизии, уроженце Вытегорского района А. А. Гагарском.

213. [Б. п. Ф. М. Напалков] // Красное знамя. – Вытегра, 1984. – 18 сент. : портр.

О военном комиссаре дивизии, одном из авторов книги «От Тюмени до Киркенеса».

214. **Кушнир И. П.** Снайпер Александр Ненашев : (о героях Оштин. обороны) / И. Кушнир // Красное знамя. – Вытегра, 1970. – 14 апр. – (1945-1970).

215. **Никифорова М.** Спасибо за память, вытегоры! / М. Никифорова // Красное знамя. – Вытегра, 2004. – 6 июля. – (Из редакционной почты).

О бойце музыкального взвода дивизии В. З. Никифорове и об участии в торжествах в Оште к 60-й годовщине освобождения села.

216. **[Б. п. Василий Максимович Пантелеев]** // Красный Север. – Вологда, 1995. – 27 дек. : портр.

Эта и следующие четыре статьи (по статью М. Тетенова включительно) – о бывшем начальнике разведки дивизии В. М. Пантелееве, участнике Оштинской обороны.

217. **Марин Э. П.** Командир разведчиков / Э. Марин // Красное знамя. – Вытегра, 1968. – 8 февр. – (К 50-летию Советских Вооруженных Сил).

218. **Морщинин А. А.** Начальник заставы : его застава доблестно встретила врага в первый день Отечеств. войны / А. Морщинин // Вологодский комсомолец. – 1969. – 28 мая.

219. **Морщинин А. А.** Начальник разведки / А. Морщинин // Вологодский комсомолец. – 1984. – 22 июня : портр.

220. **Тетенев М. И.** Военная косточка / М. Тетенев // Вологодские новости. – 1998. – 10-16 дек. – С. 10 : портр. – (Память).

221. **Первый начальник штаба 368 дивизии подполковник П. К. Полосов** : [фот.] // Красное знамя. – Вытегра, 1969. – 21 июня. – (К 25-летию со дня освобождения Ошты от фашистов).

222. **Логинова К. Н.** Песня про Аню Чеснокову / К. Логинова // Красное знамя. – Вытегра, 1969. – 28 июня. – (Никогда не забудут вытегоры славных защитников Ошты).

О песне, посвященной медсестре дивизии, уроженке деревни Быково Вытегорского района А. О. Чесноковой (Трифоновой). По материалам воспоминаний автора песни, командира взвода музыкантов дивизии Б. Г. Манна. Включен отрывок текста песни.

Онежская военная флотилия

См. также: № 15, 82

223. **Боевые выпела над Онего** : воспоминания моряков Онеж. воен. флотилии о Великой Отечеств. войне : [сборник / подгот. К. А. Морозов, Н. Д. Фенин ; редкол.: Я. Г. Ельников и др.]. – [Изд. 2-е, испр. и доп.]. – Петрозаводск, 1980. – С. 11, 12, 15, 20-23, 27, 29, 30, 31, 43, 96-103, 105, 106, 108, 136-138, 148, 149, 160, 177-178, 183-184, 206-209 : портр., фот.

224. **Акинъхов Г. А.** Онежская военная флотилия / Г. А. Акинъхов // Вблизи фронтов : Вологод. обл. в осуществлении планов сов. воен. командования в годы Великой Отечеств. войны : справ.-путеводитель / Г. А. Акинъхов. – Вологда, 1994. – С. 44-50, 53, 121. – Библиогр. в тексте ст.

225. **Широкоград А. Б.** Боевые действия на Онежском озере / А. Б. Широкоград // Три войны «Великой Финляндии» / А. Б. Широкоград. – [Москва, 2007]. – Гл. 9. – С. 310, 311, 313, 314, 316.

О поддержке флотилией сухопутных войск на Оштинском участке фронта.

226. **Ельников Я. Г.** Три эпизода из жизни лейтенанта Ивана Чеботарева / Я. Ельников ; [предисл. ред.] // Красное знамя. – Вытегра, 1968. – 14, 19, 21, 24, 26 дек. – (Вспомни, товарищ!)

О боевых операциях флотилии, в т. ч. под Оштой, и командире бронекатера И. И. Чеботарева.

227. **Это было 40 лет назад** / [предисл., коммент. и подгот.] К. Николаевой // Красное знамя. – Вытегра, 1983. – 21 июня : фот. – (Никто не забыт и ничто не забыто).

Выдержки из флотской газеты «Красный выпелл» за 1943 год о подвигах моряков флотилии и письмо бывшего моряка флотилии В. И. Царева о последней боевой операции командира катера И. И. Чеботарева.

228. **Панфилов В. Ф.** Первый комиссар Онежской флотилии [С. М. Белокопытов] / В. Панфилов // Красное знамя. – Вытегра, 1984. – 28 июля : фот. – (Патриот).

В т. ч. о содействии флотилии сухопутным частям Карельского фронта на участке Оштинской обороны в 1941 году.

229. **Панфилов В. Ф.** Незабываемое / В. Панфилов // Красное знамя. – Вытегра, 1984. – 20 окт. – (Патриот).

Об участии флотилии в одной из боевых операций 368-й стрелковой дивизии в августе 1943 года.

230. **Ельников Я. Г.** Первый командир Онежской флотилии / Я. Ельников // Красное знамя. – Вытегра, 1985. – 25 июля.

О боевых действиях флотилии осенью 1941 года, командире А. П. Дьяконове и помощи флотилии сухопутным частям 7-й армии в районе Оштинского рубежа в октябре 1941 года.

231. **Ельников Я. Г.** Набег / Я. Ельников // Красное знамя. – Вытегра, 1987. – 24 дек. – (Бойцы вспоминают минувшие дни).

О разгроме опорного пункта финнов в районе поселка Вознесенье для поддержки 368-й стрелковой дивизии.

232. **Спивак Т. О.** Залпы «катюш» : [из кн. «Тайна четырех медальонов»] / Т. Спивак // Красное знамя. – Вытегра, 1995. – 12 сент.

О совместной операции флотилии и 368-й стрелковой дивизии по уничтожению опорного пункта финнов в районе Вожежеры в августе 1943 года и о боевой операции минных катеров в октябре 1943 года.

233. **Андреевский И.** Речники на защите Отечества / И. Андреевский // Красное знамя. – Вытегра, 2009. – 28 июля : фот. – (Оштинская оборона – 65-летие Победы).

О боевых операциях флотилии, в т. ч. о содействии сухопутным частям на Оштинском участке фронта.

Труженики тыла – защитникам Ошты

См. также: № 60, 65, 88, 93

234. **[Б. п.]** Вологодская партийная организация в период Великой Отечественной войны (июнь 1941 – 1945 гг.) // Очерки истории Вологодской организации КПСС, 1895-1968 / [редкол.: В. И. Другов (отв. ред.) и др.]. – [Вологда], 1969. – Гл. 11. – С. 490, 494-495.

О героизме комсомольцев и молодежи Оштинского района при уборке урожая в прифронтовой полосе в 1942 году и об Оштинском истребительном батальоне.

235. **Новожилова В. А.** Предисловие / В. А. Новожилова, В. В. Судаков, А. И. Хохрин // Ветераны Великой Отечественной : Вологод. обл. Вашкин. р-н / Администрация Вологод. обл. [и др. ; сост. В. В. Судаков, А. И. Хохрин]. – Вологда, 1999. – С. 9, 10.

Об участии вашкинец в строительстве Оштинского укрепленного района.

236. **Варников А. В.** Предисловие / А. В. Варников, А. И. Хохрин // Вологжане – труженики тыла, 1941-1945 : Вашкин. р-н / Администрация Вологод. обл. [и др.] ; авт. предисл.: А. В. Варников, А. И. Хохрин. – Вологда, 2001. – С. 17-18.

Об участии жителей Вашкинского района в строительстве Оштинского укрепленного района.

237. **Епифанов Ю. К.** На фронтах и в тылу : бабаевцы в годы сурового лихолетья / Ю. Епифанов. – Бабаево, 2005. – С. 54, 55, 56.

Об участии жителей Борисово-Судского и Бабаевского районов в обслуживании стратегической дороги Борисово-Судское – Шимозерский погост – Ошта и в разминировании Оштинского района.

238. **Спивак Т. О.** Тыл у линии фронта / Т. О. Спивак // Историческое краеведение и архивы : [материалы обл. науч. конф. «Война и тыл», 17 марта 2005 г.] / Упр. по делам арх. Вологод. обл., Вологод. регион. отд-ние общерос. общ. орг. «Рос. о-во историков-архивистов» ; [гл. ред. Камкин А. В.]. – Волог-

да, 2005. – Вып. 12, ч. 1. – С. 18-26. – Библиогр. в примеч. в конце ст.

Об организации производства мин в Белоручейском леспромхозе для нужд защитников Ошты и уборке урожая ржи около линии Оштинской обороны в 1942 году.

239. Белоручейский леспромхоз, 1922-1992 гг. ЗАО «Белый Ручей», 1992-2007 гг. : 85 лет / [гл. ред. Р. И. Щербаков]. – Вытегра : Дарлес, 2007. – 128 с. : ил., портр.

Из содерж.: Леспромхоз в годы Великой Отечественной войны. 1941-1945 годы / В. Кожин. – С. 12-13 ; [Воспоминания] / В. Мехнецова. – С. 46 : фот. ; Белоручейские мины / В. Лимин. – С. 50-52 ; [Воспоминания : с биогр. справкой] / В. Исаков. – С. 54, 56, 58 : портр., фот.

В т. ч. о производстве мин для нужд Оштинского участка фронта и разминировании Оштинского района.

240. Епифанов Ю. К. Предисловие / Ю. Епифанов // Вологжане – труженики тыла : Бабаев. р-н / Администрация Бабаев. муницип. р-на, Бабаев. район. отд-ние Всерос. обществ. орг. ветеранов (пенсионеров) войны, труда, Вооруж. Сил и правоохран. органов ; [сост.: Цирульников М. В. и др.]. – Бабаево, 2010. – С. 30, 31.

Об участии жителей Бабаевского района в обслуживании стратегической дороги Борисово-Судское – Шимозерский погост – Ошта и в разминировании Оштинского района.

241. Сидорова В. А. Труженики тыла в годы Великой Отечественной войны / В. А. Сидорова // Историческое краеведение и архивы / Упр. по делам арх. Вологод. обл., Вологод. регион. отд-ние общерос. обществ. орг. «Рос. о-во историков-архивистов» ; [редкол.: Камкин А. В. и др.]. – Вологда, 2010. – Вып. 17. – С. 184-189.

О помощи фронту жителей Оштинского района Вологодской области.

242. Некрасов К. Н. Для фронта, для Победы / К. Некрасов // Красное знамя. – Вытегра, 1967. – 5, 10 окт.

О самоотверженном труде белоручейских лесзаготовителей в годы войны, в т. ч. об организации производства 82-мм мин для нужд Оштинского участка фронта.

243. Беркович Е. Вытегра прифронтовая / Е. Беркович // Красное знамя. – Вытегра, 1974. – 22 июня.

О помощи вытегоров защитникам Ошты.

244. Некрасов К. Н. Единство фронта и тыла / К. Некрасов // Красное знамя. – Вытегра, 1975. – 13 мая.

Воспоминания автора о производстве лыж и 82-мм мин в Белоручейском леспромхозе для нужд Оштинского участка фронта и о работе Вытегорского леспромхоза.

245. Миронова Ф. Оружие для Победы / Ф. Миронова // Красное зна-

мя. – Вытегра, 1976. – 23 марта. – (Из воспоминаний военных лет).

Воспоминания автора об участии в оборонных работах под Оштой и работе на одном из уральских военных заводов.

246. **Савченко И. Р.** Так это было / И. Савченко // Красное знамя. – Вытегра, 1979. – 17 марта. – (К 60-летию Вытегорской районной комсомольской организации).

О трудовых подвигах комсомольцев и молодежи Вытегорского района и их вкладе в оборону Ошты.

247. **Шелепина А.** В те суровые годы / А. Шелепина // Красное знамя. – Вытегра, 1979. – 20 марта. – (К 60-летию Вытегорской районной комсомольской организации).

Воспоминания о тружениках тыла Вытегорского района в годы войны, в т. ч. о работниках минного цеха Белоручейского леспромхоза и об участниках разминирования Ошты.

248. **Шабарина Т. Н.** Вытегорские связисты в годы войны / Т. Шабарина // Красное знамя. – Вытегра, 1980. – 17 апр. – (К 35-летию Победы).

Эта и следующая статья – о работе вытегорского военно-оперативного узла связи Оштинского фронта.

То же : [перераб.] // Красное знамя. – Вытегра, 1989. – 9 мая.

249. **Шабарина Т. Н.** Связисты-вытегоры в годы войны / Т. Шабарина // Красное знамя. – Вытегра, 1985. – 2 февр. – (К 40-летию Великой Победы).

250. **Лимин В. Н.** Белоручейские мины : [к 40-летию Великой Победы] / В. Лимин ; [предисл. авт.] // Красное знамя. – Вытегра, 1985. – 19, 21, 26 марта.

О производстве мин для нужд Оштинского участка Карельского фронта в Белоручейском леспромхозе Вытегорского района.

251. **Сергиевский В.** Трудовой подвиг вологжан в период Великой Отечественной войны / В. Сергиевский // Красное знамя. – Вытегра, 1985. – 30 апр. – (К 40-летию Великой Победы).

В т. ч. об участии комсомольцев и молодежи Оштинского района в уборке урожая ржи в прифронтовой полосе в 1942 году.

252. **Комсомол – гордая юность** : [статьи] / подгот. пресс-центром Вологод. орг. Союза журналистов СССР ; [предисл. ред.] // Ленинский путь. – Бабаево, 1988. – 26 мая. – (К 70-летию ВЛКСМ).

Из содерж.: [Б. п.]. Поле хлебное – тоже фронт.

О труде колхозной молодежи в военные годы, в т. ч. об уборке урожая в прифронтовой полосе молодежными бригадами Оштинского района.

253. **Алушина Е. Ф.** В те далекие годы / Е. Алушина // Волна. – с. Липин Бор, 1991. – 9 апр. ; 9 мая. – (Судьбы людские).

Воспоминания ветерана войны и труда, уроженки деревни Шульгино Вашкинского района о детстве, об участии в строительстве оборонительных укреплений в Оште и Вытегре и о службе в войсках ПВО в годы войны, в т. ч. под Оштой.

254. **Алушина Е. Ф.** Вспомним годы боевые / Е. Алушина ; [предисл. ред.] // Волна. – с. Липин Бор, 1993. – 13 февр. – (Письмо в номер).

Об оборонных работах под Оштой и Вытегрой. Отклик на статью Е. Н. Смирновой «Откликнись, подруга» (Волна. 1992. 21 ноября).

255. **Алушина Е. Ф.** Будем свято помнить / Е. Алушина // Волна. – с. Липин Бор, 1994. – 24 февр. – (К 50-летию Оштинской обороны).

Об оборонных работах под Оштой и Вытегрой.

256. **Шабарина Т. Н.** Мы обеспечивали связь / Т. Шабарина // Красное знамя. – Вытегра, 1994. – 4 июня. – (К 50-летию освобождения Ошты).

О работе военно-оперативного узла связи Оштинского фронта в Вытегре.

257. **Краеведческий альманах** : к 50-летию освобождения Ошты от немецко-фашист. захватчиков : [статьи] / подгот. [и предисл.] Е. Ф. Быстровой // Волна. – с. Липин Бор, 1994. – 21 июня.

Содерж.: Участники оборонных работ : [список] ; Они были в Оште : [об участниках оборон. работ в Вытегре и Оште Л. И. Паничевой, З. П. Ивановой, А. Ф. Маничевой и В. М. Прямиковой].

258. **Николаева К.** О тружениках тыла / К. Николаева // Красное знамя. – Вытегра, 1994. – 25 июня. – (К 50-летию освобождения Ошты).

О помощи фронту, в т. ч. защитникам Ошты, тружеников шимозерского колхоза «Красное поле» и Оштинской разнотропартели. По материалам архивных документов.

259. **Суворов В.** Не стояли в стороне / В. Суворов // Волна. – с. Липин Бор, 1994. – 9 авг. – (Краеведческий альманах).

О жительницах Покровского сельсовета Вашкинского района – участницах оборонных работ в Оште, Девятинах, Коневе, Борисово-Суде А. В. Петровой, А. Г. Шушкиной, Е. И. Фадеевой.

260. **Спивак Т. О.** Огненная жатва : [глава из кн. «Тайна четырех медальонов (Оштин. тетрадь)»] / Т. Спивак ; фот. авт. ; [предисл. ред.] // Ступени. – Вологда, 1995. – 2 марта : карта, фот. – (50 лет Победы).

Об уборке урожая в прифронтовой полосе осенью 1942 года.

То же : (из кн. «Тайна четырех медальонов») / Т. Спивак // Красное знамя. – Вытегра, 1995. – 12 авг.

261. **Спивак Т. О.** Минный цех в леспромхозе : глава из кн. «Тайна четырех медальонов (Оштин. тетрадь)» : [публ. в сокр.] / Т. Спивак // Ступени. – Вологда, 1995. – 20 апр. : фот. – (50 лет Победы).

Об организации производства 82-мм мин в Белоручейском леспромхозе для нужд защитников Ошты.

То же : (из кн. «Тайна четырех медальонов») : [текст опубл. полностью] / Т. Спивак // Красное знамя. – Вытегра, 1995. – 10 авг.

262. **Шабарина Т. Н.** Мы держали связь / Т. Шабарина // Красное знамя. – Вытегра, 1995. – 4 мая. – (К 50-летию Победы).

О работе военно-оперативного узла связи Оштинского фронта в Вытегре.

263. **Блинова К.** Юность, опаленная войной / К. Блинова // Красное знамя. – Вытегра, 1998. – 29 окт. – (К 80-летию Союза Молодежи).

О помощи фронту комсомольцев Оштинского района.

264. **Терехова В. А.** Все для фронта, во имя Победы / В. Терехова // Красное знамя. – Вытегра, 1999. – 8, 12 мая.

О самоотверженной работе тружеников тыла Вытегорского района в годы войны, в т. ч. о производстве для нужд защитников Ошты мин в Белоручейском леспромхозе и уборке урожая ржи в прифронтовой полосе.

265. **Шабарина Т. Н.** Незабываемый день / Т. Шабарина // Красное знамя. – Вытегра, 1999. – 8 мая.

Эта и указанные ниже две статьи Т. Шабариной – о работе военно-оперативного узла связи Оштинского фронта в Вытегре.

266. **Крашенинникова А. В.** Война гуляла по России, а мы – такие молодые... / А. В. Крашенинникова ; [предисл. ред.] // Красное знамя. – Вытегра, 1999. – 26 июня. – (Память).

Воспоминания автора о работе в цехе по производству 82-мм мин для нужд Оштинского участка фронта, а также о разминировании Оштинского района в 1944-1946 годах.

267. **Шабарина Т. Н.** Прифронтовому городу требовалась надежная, четкая связь / Т. Шабарина // Красное знамя. – Вытегра, 2000. – 25 апр. – (К 55-летию Победы).

268. **Шабарина Т. Н.** Связисты Вытегры в годы войны / Т. Шабарина // Красное знамя. – Вытегра, 2002. – 7 мая. – (Победители).

269. **Кравцова Н.** «Мы можем гордиться тем, как жили...» / Н. Кравцова // Красное знамя. – Вытегра, 2005. – 14 апр. – (К 60-летию Великой Победы).

Воспоминания об участии жителей Мегорского сельсовета Вытегорского района в оборонных работах и в работах по ремонту военной дороги Бабаево – Ошта.

270. **Казаринова Л. К.** Вытегра прифронтовая / Л. Казаринова // Красное знамя. – Вытегра, 2005. – 19, 26 апр. ; 5 мая : портр., фот. – (К 60-летию Великой Победы).

О помощи жителей Вытегорского района фронту, в т. ч. защитникам Ошты.

271. **Кожин В. П.** Леспромхоз в годы Великой Отечественной войны. 1941-1945 годы / В. Кожин // Красное знамя. – Вытегра, 2007. – 19 апр. – В ст.: Из истории предприятия.

В т. ч. о производстве в Белоручейском леспромхозе оборонной продукции для нужд Оштинского участка фронта.

272. **Терехова В. А.** Так работали вытегорские речники в годы войны / В. Терехова // Красное знамя. – Вытегра, 2008. – 8 мая : фот.

В т. ч. о помощи работников Мариинской водной системы защитникам Ошты. По воспоминаниям ветерана труда А. Г. Зыкова.

273. **Щербаков Р. И.** Нам есть чем гордиться / Р. Щербаков // Красное знамя. – Вытегра, 2008. – 28 окт. – (К 90-летию ВЛКСМ).

Об истории вытегорской комсомолки, в т. ч. о трудовых подвигах комсомольцев Вытегорского и Оштинского районов в годы войны.

274. **Логинова К. Н.** «За утрату – утрата, гаснут сверстники мои...» / К. Логинова // Красное знамя. – Вытегра, 2010. – 6 апр. : фот. – (К 65-летию Великой Победы) (Победители, 1945-2010).

О выпускниках вытегорской школы 1941 года, в т. ч. о Л. Патрашиной, участнице разминирования Ошты, и З. Тарасовой, механике судна, обслуживающего Оштинский участок фронта.

275. **Кушева З.** Поклонимся им в ноги / Зоя Кушева // Красное знамя. – Вытегра, 2010. – 17 июня : фот. – (Год Великой Победы, 1941-2010).

О работе женских рыболовецких бригад в Оштинском районе под руководством В. Бегуновой и Е. Бегуновой (Трошковой), обеспечивавших эвакуированное из Ошты население и защитников Ошты рыбой.

276. **Павшукова А. Н.** Под обстрелом врага / А. Н. Павшукова ; [предисл., послесл.] В. Тереховой // Красное знамя. – Вытегра, 2014. – 21 июня : фот.

Отрывок из докладной записки в райком ВКП(б) об уборке урожая в прифронтовом колхозе «Пионер» Оштинского сельсовета, впервые опубликованный С. Н. Цветковым в статье «Ошта в годы войны» в первом выпуске альманаха «Вытегра».

277. **Левичева Г.** От судьбы не уйдешь / Г. Левичева // Волна. – с. Липин Бор, 1992. – 24 окт. – (Люди села).

Об уроженке деревни Шульгино Вашкинского района Е. Ф. Алушиной, в т. ч. о ее участии в строительстве оборонительных укреплений в Оште и Вытегре и о службе в войсках ПВО в годы войны, в т. ч. под Оштой.

Отклик см.: Смирнова Е. Н. Откликнись, подруга / Е. Смирнова // Волна. – с. Липин Бор, 1992. – 21 нояб.

278. **Сенин А.** Были мы тогда молодыми / А. Сенин // Новый путь. – Белозерск, 1994. – 29 дек. : портр. – (К 50-летию Победы).

Об уроженке Белозерска Т. П. Андреевой – участнице оборонных работ под Оштой, впоследствии бойце отряда воздушного наблюдения, оповещения и связи.

279. **[Б. п. Памяти В. И. Андриановой]** // Наша жизнь. – Бабаево, 2010. – 27 нояб. : портр. – (Память).

О жительнице деревни Андреевская Бабаевского района – участнице оборонных работ под Оштой.

280. **Мастерова Г.** Частица малая труда ее в большой Победе есть / Г. Мастерова // Красное знамя. – Вытегра, 1999. – 15 июля. – (К 55-летию освобождения Ошты).

О труженице тыла, главном зоотехнике Оштинского района А. Г. Батраковой (Арсенковой).

281. **Терехова В. А.** Низкий поклон вам, труженицы тыла / В. Терехова // Красное знамя. – Вытегра, 2005. – 17 мая : фот. – (Женская страничка).

О Л. А. Битюговой, в т. ч. о ее работе матросом на земснаряде № 15, обеспечивавшем подвоз грузов военного назначения на Оштинский участок фронта.

282. **Осташева Н.** Быстро выросли девчонки / Н. Осташева // Красное знамя. – Вытегра, 2003. – 8 мая : портр.

О жительнице села Девятины Вытегорского района М. С. Вертоселовой (Климовой), в 1941-1943 годах – участнице обслуживания стратегической дороги Ошта – Шимозеро.

283. **Богданова Е.** Грешно о них забывать / Е. Богданова ; [примеч. ред.] // Волна. – с. Липин Бор, 1995. – 15 июня. – (Расскажу о хорошем человеке).

О Е. Н. Виноградовой (Соколовой) – участнице оборонных работ в Оште.

284. **Шолопина Н.** Им при жизни памятником стали годы, прожитые на земле / Н. Шолопина // Волна. – с. Липин Бор, 2005. – 20 янв. : портр. – (К 60-летию Победы).

Об А. И. Григорьевой (Денисовой), уроженке деревни Новец Вашкинского района – участнице оборонных работ под Оштой.

285. **Домничева Н.** Не думала о себе / Н. Домничева // Волна. – с. Липин Бор, 1994. – 15 сент. – (К 50-летию Победы в Великой Отечественной войне).

Об участнице оборонных работ под Оштой, участнице войны Е. И. Дороницкой (Григорьевой), уроженке деревни Мегра Белозерского района.

286. **Дийков А.** Синяя птица : (очерк о почет. гражданине г. Белозерска Г. М. Карпове) / А. Дийков // Новый путь. – Белозерск, 1975. – 5 дек.

Г. М. Карпов в годы войны – капитан пассажирского парохода «Свирь», приписанного к Оштинскому фронту.

287. **Буракова Е.** Трудом ковали долгожданную Победу / Е. Буракова // Волна. – с. Липин Бор, 2005. – 12 апр. : портр. – (К 60-летию Победы).

О жительнице поселка Новокемский Вашкинского района А. М. Киричевой, в годы войны – участнице оборонных работ под Оштой.

288. **В суровые годы войны** / дети // Красное знамя. – Вытегра, 2007. – 30 июня : фот. – (Завтра – День работников речного флота).

О Г. Н. Котовском, уроженце деревни Котово Вытегорского района, в годы войны – капитане парохода «Старая Русса», обслуживавшем Оштинский участок фронта.

289. **Лимин В. Н.** Лабайдины / В. Лимин // Красное знамя. – Вытегра, 1985. – 31 окт. – (Человек и его дело).

О семье Лабайдиных из села Девятины Вытегорского района, в т. ч. о Ф. И. Лабайдине – в годы войны главным литейщиком минного цеха Белоручейского леспромпхоза.

290. **Домничева Н.** Эхо минувших боев / Н. Домничева // Волна. – с. Липин Бор, 1994. – 20 окт. – (К 50-летию Победы в Великой Отечественной войне).

Об уроженке Вашкинского района А. Я. Павловой – участнице оборонных работ в районе Девятины – Ошта, впоследствии связистке 13-го батальона ПВО в Югославии.

291. **Еременко А.** Кто помнит, тот беспамятных сильнее / А. Еременко // Красное знамя. – Вытегра, 2001. – 24 мая : портр. – (Все это из нашей истории строки).

О жительнице села Мегра Вытегорского района П. С. Чуркиной, работавшей в 1943-1945 годах в линейно-техническом узле связи Оштинского участка фронта. По материалам беседы с П. С. Чуркиной.

292. **Светлова Л.** Связисты в годы войны / Л. Светлова // Красное знамя. – Вытегра, 2000. – 8 авг.

О работниках Вытегорского районного узла связи, ветеранах Великой Отечественной войны, в т. ч. о руководителе военно-оперативного узла связи Оштинского фронта Н. А. Шабарине.

Восстановление и разминирование Ошты

Разминирование Ошты. Подвиг минеров

См. также: № 11, 14, 20, 24, 37, 52, 68, 92,
237, 239, 240, 246, 247, 266, 371

293. **Цветков С. Н.** Подвиг минеров Ошты / Цветков С. Н. // Уроки и проблемы изучения истории Второй мировой войны : [тезисы докл. научно-практ. конф., Вологда, 15-18 февр. 1995 г.] / Рос. научно-практ. конф. ; [редкол.: Н. А. Пахолков (отв. ред.) и др.]. – Вологда, 1995. – С. 150-152.

294. **Логинова К. Н.** Минеры – русские мадонны / К. Н. Логинова // Вытегра : краевед. альм. / Администрация Вытегор. р-на Вологод. обл., Вытегор. краевед. музей, Вологод. гос. пед. ун-т, Научно-производств. центр «Клио» ; гл. ред. серии альм. М. А. Безнин ; [гл. ред. альм. «Вытегра» Е. А. Скупинова]. – Вологда, 1997. – Вып. 1. – С. 112-129 : портр., фот.

Воспоминания участницы разминирования. В статью включено стихотворение М. А. Левашова «Русские мадонны».

295. **Логинова К. Н.** [Воспоминания минера : в сокр. / предисл. ред.] / К. Н. Логинова // На стыке фронта и тыла : материалы к вузов. спецкурсу и шк. факультативу «Вологод. обл. в годы Великой Отечеств. войны» / М-во общего и проф. образования Рос. Федерации, Вологод. гос. пед. ун-т, Вологод. ин-т развития образования ; [авт.-сост. В. Б. Конасов, Г. А. Акинхов, В. В. Судаков]. – Вологда, 1999. – С. 126-129. – С крат. биогр. справкой об авт.

296. **Евлампиев И.** Быт оштинских минеров / И. Евлампиев ; рук.: Г. Г. Антонова, Г. Ю. Шишова // Прионежье («Олония-2») : литературно-краевед. и этнограф. сб. работ учащихся г. Вытегры и Вытегор. р-на Вологод. обл. / О-во любителей рос. словесности, Администрация Вытегор. р-на, Упр. образования Вытегор. р-на, Литературно-изд. артель «Алексей Казаков со товарищи» ; [ред.-сост. А. Л. Казаков]. – Вытегра ; Челябинск, 2002. – С. 128-131. – Библиогр. в конце ст.

Исследовательская работа учащегося Девятинской средней школы, написанная на основе воспоминаний бывших минеров А. В. Маньшевой (Гришкиной), А. О. Кириковой, М. Ф. Ивойловой, А. В. Крашенинниковой.

297. **[Б. п.]**. От МПВО СССР до МЧС РФ // Чрезвычайная служба Вологодской области / [редкол.: Ковальков В. И. и др. ; отв. за вып. Т. Ю. Прилежаева]. – Вологда, 2011. – С. [7, 9] : фот.

О разминировании Оштинского района.

298. **Васькин И. Т.** Они будут минерами / И. Васькин // Голос колхозов. – с. Коштуги, 1944. – 20 июля.

О подготовке группы минеров для разминирования Оштинского района.

299. **Игнатьев Ф. И.** Награждение минеров Оштинского района [значком «Отличный минер»] / Ф. Игнатьев, А. Пономарев // Голос колхозов. – с. Коштуги, 1945. – 25 янв.

300. **Васькин И. Т.** Очистим от мин родной район / И. Васькин // Голос колхозов. – с. Коштуги, 1945. – 27 мая.

О соблюдении мер предосторожности при полевых работах в Оштинском районе.

301. **Игнатьев А. Ф.** Отголосок огненных лет / А. Игнатьев // Советская Россия. – 1964. – 4 сент. – С. 4.

Об обезвреживании минного поля, обнаруженного вблизи Ошты.

302. **Логинова К. Н.** Было минерам по 16-20 лет / К. Логинова // Красное знамя. – Вытегра, 1965. – 18 мая.

Воспоминания бывшего минера-инструктора Оштинского района разминирования.

303. **Григорьев А.** Слово о девичьем мужестве / А. Григорьев // Вологодский комсомолец. – 1966. – 4 сент. : рис.

О разминировании Оштинского района в 1944-1946 годах.

304. **Копреев А.** Взрывы в лесу / А. Копреев // Красное знамя. – Вытегра, 1966. – 15 окт. – (Страница субботнего дня) (Репортаж).

О поиске и обезвреживании мин времен Великой Отечественной войны под Оштой.

305. **Бараков А.** Гражданской обороне – 35 лет / А. Бараков // Красное знамя. – Вытегра, 1967. – 3 окт.

В т. ч. о деятельности батальона по разминированию территории Оштинского района в 1944 году.

Отклик см.: Квасова Л. Е. Вспоминая 1944-й... / Л. Квасова // Красное знамя. – Вытегра, 1967. – 21 окт. – (Статья вызвала отклик).

306. **Худяков Г.** Эпопея девичьего мужества / Г. Худяков // Красный Север. – Вологда, 1968. – 2 февр. – (К 50-летию Советской Армии).

О разминировании территории Оштинского района в 1944-1946 годах.

307. **Аристаров В. А.** Эхо войны / В. Аристаров // Красное знамя. – Вытегра, 1969. – 15 мая. – (Происшествия).

О взрыве около Ошты минометной мины времен Великой Отечественной войны.

308. **[Б. п.].** Девичье мужество // Вологодский комсомолец. – 1969. – 27 июня. – (Никто не забыт, ничто не забыто!).

О разминировании территории Оштинского района в 1944-1946 годах.

309. **Логинова К. Н.** О тех, кого помню и люблю / К. Логинова // Красное знамя. – Вытегра, 1974. – 22 июня.

Воспоминания бывшего минера-инструктора о разминировании Ошты.

310. **Козлова Л. А.** Нам было по семнадцать / Л. Козлова // Красное знамя. – Вытегра, 1975. – 22 марта. – (Молодежная страница «Факел»).

Воспоминания участницы разминирования Ошты.

311. **Ведяжин М.** Взрыв на берегу озера / М. Ведяжин // Красное знамя. – Вытегра, 1979. – 9 июня. – (Происшествия).

Об обезвреживании подвижной группой разграждения (командир – В. И. Бель-

цин) мин и снарядов времен Великой Отечественной войны, обнаруженных около места впадения реки Ошты в Онежское озеро.

312. **Логинова К. Н.** Юные минеры / К. Логинова // Красное знамя. – Вытегра, 1979. – 23 июня.

Воспоминания бывшего минера о разминировании Ошты летом 1944 года.

313. **Фефилов А. П.** Труд, равный подвигу / А. Фефилов // Красное знамя. – Вытегра, 1982. – 10 авг. – (Письма в газету) (Далекое – близкое).

Воспоминания бывшего командира взвода минеров о разминировании Ошты в 1945-1946 годах.

314. **На минных полях Ошты** : [беседа с участниками разминирования К. Н. Логиновой, Л. А. Козловой, Т. А. Котовской (Некрасовой), А. П. Фефиловым / запись и предисл.] Ф. Луткова // Военные знания. – 1983. – № 4. – С. 14-15.

То же // Красное знамя. – Вытегра, 1983. – 9 мая. – (Сегодня – День Победы).

315. **Логинова К. Н.** Юные минеры / К. Логинова // Красное знамя. – Вытегра, 1984. – 23 июня. – (Размышляя над старой фотографией).

Автор – бывший командир отделения батальона минеров.

316. **Супакова Е.** Подвиг юных / Е. Супакова // Вологодский комсомолец. – 1984. – 29 июля : фот. – (К 40-летию Победы) (Летопись Великой Отечественной).

О разминировании Ошты.

317. **Петелина В.** Вспоминая минувшее / В. Петелина // Красное знамя. – Вытегра, 1984. – 4 окт. – (Письма в газету).

Воспоминания бывшего командира отделения минеров.

318. **Фонберштейн С.** Подвиг девушек-саперов / С. Фонберштейн // Коммунист. – Череповец, 1985. – 8 мая.

По материалам беседы с заместителем начальника Череповецкой автошколы ДОСААФ К. А. Полетаевым.

319. **Маньшева (Гришкина) А.** Такое святое время... / А. Маньшева (Гришкина) // Красное знамя. – Вытегра, 1985. – 9 мая.

Воспоминания бывшего минера о работах по обезвреживанию минных полей под Оштой в 1945-1946 годах.

320. **А была наша юность военной...** : из воспоминаний участниц разминирования Ошты : [статьи / предисл. ред.] // Красное знамя. – Вытегра, 1989. – 24 июня.

Содерж.: Всюду таилась смерть / В. Сикомас (Малашова) ; Сердце помнит

(«О, давние, грозные годы...») : [минерам Ошты / М. Горячая] ; Мы честно выполнили долг! / М. Васильева ; Рискаю жизнью ежедневно... / З. Сидорова (Житникова) ; Незабываемое это было время! / Т. Артюшина.

321. **Котовская (Некрасова) Т. А.** Мы еще рядом... / Т. Котовская (Некрасова) // Красное знамя. – Вытегра, 1990. – 21 июня.

Воспоминания участницы разминирования Оштинского района.

322. **[Б. п.]**. Взрыв прогремел за околицей // Красное знамя. – Вытегра, 1991. – 27 июля. – (Происшествия).

Об обнаружении на территории Оштинской участковой больницы неразорвавшегося артиллерийского снаряда времен Великой Отечественной войны.

323. **[Б. п.]**. Еще один снаряд // Красное знамя. – Вытегра, 1991. – 17 авг. – (Что и где случилось).

Об обезвреживании неразорвавшегося артиллерийского снаряда времен Отечественной войны, обнаруженного в 7 км от Ошты.

324. **Никитинский В. М.** О льготах участникам разминирования Ошты : [постановление главы администрации Вытегор. р-на] / В. Никитинский // Красное знамя. – Вытегра, 1992. – 15 февр.

325. **Александрова С.** Юность была военной / С. Александрова // Красное знамя. – Вытегра, 1993. – 5 янв. – (Далекое – близкое).

О разминировании полей в Оштинском районе. В статье использованы материалы, собранные научным сотрудником краеведческого музея Вытегры В. Тереховой.

326. **Логинова К. Н.** Над Оштой – зори тихие... / К. Логинова // Русский Север. – Вологда, 1994. – 23 июня. – (50 лет).

Воспоминания бывшего командира отделения Оштинского района разминирования об обезвреживании минных полей летом 1944 года.

327. **Цветков С. Н.** Мина замедленного действия, или о том, как по неизвестным причинам заслуженных правительственных наград минеры Ошты так и не получили / С. Цветков // Красный Север. – Вологда, 1994. – 8 сент. – (Память).

Об истории разминирования Оштинского района в 1944-1946 годах.

То же / [послесл. ред.] // Красное знамя. – Вытегра, 1994. – 15 сент. – (К 50-летию Победы).

328. **Некрасова Т. А.** Плата за подвиг / Т. Некрасова ; [предисл. ред.] // Русский Север. – Вологда, 1995. – 17 янв. – С. 4. – (К пятидесятилетию Победы) ; Красное знамя. – Вытегра, 1995. – 26 янв. – (К 50-летию Победы).

Воспоминания бывшего минера о разминировании Оштинского района в 1944-1946 годах.

329. **Белугина Г.** «И вышли девчата-минеры на поле, больное войной» / Г. Белугина // Наша жизнь. – Бабаево, 1995. – 8 мая : фот. – (К 50-летию Победы).
О разминировании Ошты. По воспоминаниям бывшего минера Е. А. Омелиной (Герасимовой).

330. **Это поле хранило смертоносный металл. 18 им было, тем, кто поле спасал** : объяснит. записка к отчету по разминированию Оштин. р-на / [предисл. ред.] // Красное знамя. – Вытегра, 1995. – 20 июня. – (Победе славной – 50!).

331. **Мокина Г.** Эхо войны / Г. Мокина // Красное знамя. – Вытегра, 1999. – 12 июня.

Об обнаружении в районе Ошты и Вытегры снаряда и мины времен Великой Отечественной войны.

332. **Муравьева Е.** И вновь война напоминает о себе... / Е. Муравьева // Красное знамя. – Вытегра, 1999. – 6 июля. – (Информация РОВД).

Сводка преступлений и происшествий на территории Вытегорского района. В т. ч. об обнаружении жительницей села Ошты гранаты времен Великой Отечественной войны.

333. **Справедливость восторжествовала** : пресс-релиз администрации Вологод. обл. // Красный Север. Пятница. – Вологда, 2000. – 12 мая.

О награждении медалью «За отвагу» участников разминирования Оштинского района. В числе награжденных – М. П. Васильева, И. И. Еремин (посмертно), В. Ф. Еремина, М. Ф. Журавова (Ивойлова), М. Д. Кириллова (посмертно), А. В. Маньшева (Гришкина), Т. А. Некрасова (Котовская), М. Г. Серышева.

334. **Рычков С.** Невесты войны : завтра мы отмечаем трагич. дату – начало Великой Отечеств. войны / С. Рычков // Голос Череповца. – 2000. – 21 июня : фот.

О разминировании Ошты и поисковой работе учащихся Оштинской средней школы.

335. **Ошибка исправлена через 55 лет** : соб. инф. // Красный Север. – Вологда, 2000. – 27 июня. – (Новости: факты и комментарии).

О вручении государственных наград оштинским минерам – жителям Вытегорского района. В числе награжденных – М. П. Васильева, И. И. Еремин (посмертно), В. Ф. Еремина, М. Ф. Журавова (Ивойлова), М. Д. Кириллова (посмертно), А. В. Маньшева (Гришкина), Т. А. Некрасова (Котовская), М. Г. Серышева.

336. **Дзюба О.** А зори здесь все еще тихие... : в вологод. Прионежье торжественно вручены медали «За отвагу», которыми с опозданием на полвека отмечены участники и участницы разминирования этих краев в 1944-1946 годах / О. Дзюба ; фот. авт. // Красный Север. Зеркало. – Вологда, 2000. – 5 июля. – С. 8-9 : фот. – (Память).

Об участниках разминирования полей в Вытегорском районе.

337. **Евлампиев И.** Быт оштинских минеров / И. Евлампиев ; [предисл. ред.] // Красное знамя. – Вытегра, 2002. – 22 июня : портр. – (Сегодня – день начала Великой Отечественной войны).

Исследовательская работа учащегося Девятинской средней школы, написанная на основе воспоминаний бывших минеров А. В. Маньшевой (Гришкиной), А. О. Кириковой, М. Ф. Ивойловой, А. В. Крашенинниковой.

338. **«Мы поля очищали, чтоб люди не знали беды»** : [беседа с А. О. Кириковой, З. Г. Сидоровой, Л. А. Грачевой, В. Н. Сикомас / предисл. и публ.] В. Тереховой // Красное знамя. – Вытегра, 2004. – 15 июня : фот. – (К 60-летию освобождения Ошты).

Воспоминания участниц разминирования Оштинского района.

339. **Ястребов А.** Эхо далеких боев... / А. Ястребов ; [предисл.] Т. Спивак // Вологодская неделя. – 2004. – 24 июня. – С. 2 : фот. – (К 60-летию обороны Ошты).

О разминировании Оштинского района. По материалам беседы с бывшими минерами А. В. Маньшевой (Гришкиной) и А. О. Кириковой.

340. **Горячая М. И.** Подвиг живет в нашей памяти / М. Горячая // Красное знамя. – Вытегра, 2004. – 9 дек. – (К 60-летию Победы).

Воспоминания участницы разминирования минных полей под Оштой.

341. **Расова Ю.** На минных полях Вологодчины / Ю. Расова ; [предисл. ред.] // Русский Север. Пятница. – Вологда, 2005. – 15 июня. – С. 8 : портр. – (Герои нашего времени) (22 июня – День памяти защитников Отечества).

О работе местной противовоздушной обороны (МПВО) в годы Великой Отечественной войны и разминировании минных полей в Оштинском районе. По материалам пресс-секретаря Главного управления МЧС России по Вологодской области А. И. Розова.

342. **«Наша молодость прошла в годики военные»** / члены клуба «Волшеб. сундучок» // Наша жизнь. – Бабаево, 2010. – 30 марта. – (К 65-летию Победы).

О разминирования Ошты. По воспоминаниям жительницы поселка Пяжелка Бабаевского района Е. С. Васильевой (Трофимовой).

343. **Спивак Т. О.** Так это было / Т. Спивак // Вологодская неделя. – 2010. – 15 апр. – С. 2, 5 : рис., фот. – (К 65-летию Великой Победы).

О разминировании Оштинского района в 1944-1946 гг. Включены воспоминания участниц разминирования К. Н. Логиновой и Т. А. Некрасовой.

344. **Мужество в девичьем платье** / совет музея Пяжел. сред. шк. // Наша жизнь. – Бабаево, 2010. – 6 мая : портр. – (К 65-летию Великой Победы).

О разминировании Ошты. В статью включен фрагмент исследовательской работы участника районной краеведческой конференции «Мир через культуру» Н. Трофимова, написанной по воспоминаниям участницы разминирования М. Г. Еньки-

ной, уроженки деревни Янишево Бабаевского района.

То же : [перераб.] // Красное знамя. – Вытегра, 2010. – 15 июня : портр., фот. – (Оштинская оборона, 1945-2010).

345. **Армеева А.** Девчонки военной поры / А. Армеева, В. Терехова ; [предисл. авт.] // Красное знамя. – Вытегра, 2010. – 8 мая : портр. – (К 65-летию Великой Победы) (Победители, 1945-2010).

Краткие справки о боевых и трудовых заслугах жителей Вытегорского района – ветеранов Великой Отечественной войны, в т. ч. бойцов-минеров Л. А. Грачевой, Г. К. Ивушковой, А. О. Кириковой, К. Н. Логиновой, А. В. Маньшевой, М. Г. Серышевой.

346. **Васильева Н.** [Эхо войны] / Н. Васильева // Красное знамя. – Вытегра, 2010. – 11 мая. – (Информ-момент).

Об обнаружении и обезвреживании артиллерийского снаряда времен войны в районе Ошты.

347. [Б. п. Бывшие минеры / предисл. ред.] // Красное знамя. – Вытегра, 2010. – 6 июля : портр.

О В. Н. Сикомас, З. Г. Сидоровой, Е. Д. Марковой, М. П. Васильевой, Е. И. Белоусовой, А. Ф. Малафеевой. По материалам музея Оштинской средней школы.

348. **Логинова К. Н.** Навеки в памяти народной / К. Логинова // Красное знамя. – Вытегра, 2011. – 18 июня : фот. – (20 июня – День освобождения с. Ошта).

Воспоминания участницы разминирования Ошты.

349. **Рычков С.** А за Оштой была война / С. Рычков ; фот. авт. // Курьер. – Череповец, 2013. – 8 мая. – С. 14 : портр., фот. – (День Победы).

О разминировании Ошты. По материалам беседы с бывшим минером В. Н. Сикомас.

350. **Скворцов А.** Гранаты не продаются! / А. Скворцов // Красное знамя. – Вытегра, 2013. – 16 мая. – (Информ-момент).

Об изъятии и обезвреживании боеприпасов времен войны, найденных «черным копателем» на месте боевых действий под Оштой.

351. **Цветков С. Н.** Комсомольская свадьба : [беседа с глав. архивистом Вологод. обл. арх. новейшей полит. истории С. Н. Цветковым / предисл. ред. ; вел] В. Романов // Красный Север. – Вологда, 2013. – 18 сент. : фот. – (К 95-летию ВЛКСМ) (Время).

В т. ч. о содействии автора награждению оштинских минеров медалью «За отвагу».

352. **Наградной лист М. В. Устиновой, участницы разминирования Оштинского района** // Белозерье : краевед. альм. / Администрация

Белозер. р-на Вологод. обл., Белозер. историко-художеств. музей, Вологод. гос. пед. ун-т ; [гл. ред. Ю. С. Васильев]. – Вологда, 2007. – [Вып.] 3. – С. 60. – В ст.: Женщины Белозерья в годы Великой Отечественной войны / [вступ. ст. и публ. О. Г. Конищевой].

353. **Александра Васильевна Ванина (Крашенинникова)** / подгот. И. Zubov // Красное знамя. – Вытегра, 2010. – 16 марта : портр. – (К 65-летию Великой Победы) (Победители, 1945-2010).

О бывшем минере, жительнице Девятинского сельского поселения Вытегорского района.

354. **Шевченко Е.** Оштинские портреты : молодой художник готовится к выставке, посвящ. Великой Победе / Е. Шевченко // Вологодский комсомолец. – 1984. – 28 окт. : рис., фот. – (К 40-летию Победы) (С командировкой «ВК») ; Красное знамя. – Вытегра, 1984. – 1 нояб.

В т. ч. о руководителе работ по разминированию Оштинского района И. Т. Васькине.

355. **[Б. п.]**. Сердце все помнит // Красное знамя. – Вытегра, 2004. – 26 июня.

Об уроженке Вытегры, поэтессе, участнице разминирования Ошты М. И. Горячей. В статью включено стихотворение М. Горячей «Сердце все помнит», посвященное оштинским минерам.

356. **Светлой памяти Анны Осиповны Кириковой** : [некролог] / родные // Красное знамя. – Вытегра, 2012. – 15 сент. : портр.

Об уроженке деревни Федьковская Оштинского района, бывшем минере.

357. **Виноградова В.** «Неужели мина – дура, неужели разорвет...» / В. Виноградова ; [предисл., послесл. и публ.] В. Тереховой // Красное знамя. – Вытегра, 2014. – 14 июня : портр., фот. – (К 70-летию снятия Оштинской обороны).

О бывшем минере, уроженке города Вытегры Л. А. Козловой (Патрашиной).

358. **Светлова Н.** Ни дня без строчки / Н. Светлова // Красный Север. – Вологда, 1975. – 5 мая.

О журналистке вытегорской районной газеты «Красное знамя» К. Н. Логиновой, в 1944 году принимавшей участие в разминировании оштинских полей.

359. **Конева Г.** Найти и обезвредить / Г. Конева, Т. Погодина // Новая жизнь. – Кириллов, 1995. – 7 марта : фот. – (К 50-летию Победы).

О бывшем минере Н. Н. Никандровой, уроженке Кирилловского района.

360. **Судаков В. В.** Нет забытых героев / В. Судаков // Новый путь. – Белозерск, 1966. – 5 марта.

Эта и следующая статья – о минере Л. Е. Потаповой, уроженке деревни Сол-

мас Белозерского района, погибшей 13 августа 1945 года.

Отклики см.: Столярова А. И. Нет забытых героев : помним тебя, Лида! / А. Столярова ; [предисл. ред.] // Новый путь. – Белозерск, 1966. – 22 марта ; Воробьев Ю. Адрес подвига – Ошта / Ю. Воробьев, А. Семенов ; [предисл. ред.] // Красный Север. – Вологда, 1968. – 16 мая. – В ст.: Пусть знают люди.

361. **Судаков В. В.** В 96-й день мира / В. Судаков // Вологодский комсомолец. – 1966. – 9 мая : рис.

362. **Дийков А.** Подвиг отмечен наградой / А. Дийков // Красный Север. – Вологда, 1968. – 2 июня. – (День за днем).

О награждении орденом Отечественной войны 1-й степени (посмертно) участницы разминирования Оштинского района Л. Е. Потаповой, уроженки Белозерского района.

363. **Левичева Г.** Носит в себе солдат войны осколки / Г. Левичева ; фот. С. Громова // Волна. – с. Липин Бор, 2004. – 22 июня : портр. – (К 60-летию Победы).

Об участнике разминирования Ошты А. А. Тарасове, уроженце Вашкинского района.

364. **Зубов И. В.** Яков Васильевич Тарасов / И. Зубов // Красное знамя. – Вытегра, 2010. – 1 апр. : портр. – (К 65-летию Великой Победы) (Победители).

Эта и следующая статья – об участнике разминирования Ошты Я. В. Тарасове, уроженце деревни Сяргозеро Вытегорского района.

365. **Зубов И. В.** Последний из могикан... / И. Зубов ; фот. авт. // Красное знамя. – Вытегра, 2013. – 31 окт. : портр. – В ст.: Коштугское поселение – до и после.

366. **Логинова К. Н.** Безвременно ушедшим из жизни – посвящаю // Красное знамя. – Вытегра, 1994. – 25 июня. – (К 50-летию освобождения Ошты).

О бывшем минере К. С. Ушковой.

367. **Светлой памяти Федоровой Клавдии Михайловны** / родные // Красное знамя. – Вытегра, 2009. – 15 окт. : портр.

Об участнице разминирования Ошты.

368. **[Б. п.]** Светлой памяти Ферыной Анастасии Константиновны : [некролог] // Красное знамя. – Вытегра, 2007. – 19 июля.

А. К. Ферына – участница разминирования оштинских полей.

369. **Онегина С.** Разминер Михаил Черепов / С. Онегина // Белозерье. – 2010. – 15 апр. : портр. – (Этот день мы приближали, как могли).

Эта и следующая статья – об уроженце деревни Морьево бывшего Шольского (ныне Белозерского) района М. К. Черепове, участнике разминирования Оштинского района в 1945-1946 годах.

То же : [перераб. / предисл. ред.] // Красное знамя. – Вытегра, 2010. – 27 июля : портр. – (Оштинская оборона, 1941-2010).

370. **Онегина С.** Оступился – и взрыв / С. Онегина // Местная газета Вологодской области. – Череповец, 2010. – 21 мая. – С. 9 : портр. – (Никто не забыт, ничто не забыто).

Восстановление Ошты

См. также: № 56, 95

371. **Николаев Б.** Информация обкома ВКП(б) в ЦК ВКП(б) о мероприятиях по оказанию помощи Оштинскому району : [4 окт. 1944 г.] / Б. Николаев // Вологодская область в годы Великой Отечественной войны : сб. док. / Парт. арх. Вологод. обкома КПСС, Гос. арх. Вологод. обл. ; [сост.: Р. С. Мителькова, Н. А. Шорохова ; редкол.: В. И. Другов (отв. ред.) и др.]. – Вологда, 1971. – С. 198-200.

О восстановлении хозяйства и начале работ по разминированию территории района.

372. **Малышева К.** В первые годы после войны / К. Малышева // Красное знамя. – Вытегра, 1994. – 19 мая. – (К 50-летию освобождения Ошты).

373. **Гаврилов С.** Возрождение / С. Гаврилов // Красное знамя. – Вытегра, 1994. – 18, 21 июня. – (К 50-летию освобождения Ошты).

374. **Пахолкова А.** Возрождая из пепла родное село / А. Пахолкова // Красное знамя. – Вытегра, 2004. – 22 июня. – (22 июня – День памяти и скорби).

375. **Дубинина В.** Документальная история войны : дек. 1944 г. / В. Дубинина // Красный Север. – Вологда, 2005. – 16 апр. : фот.

О событиях в Вологодской области. Упоминается о выделении Оштинскому и Вытегорскому районам средств на восстановление разрушенных зданий и разминирование территорий.

376. **Письма детей войны** : [статьи] // Красное знамя. – Вытегра, 2005. – 4 мая. Из содерж.: Титова Р. [Воспоминания] / Р. Титова.
О восстановлении колхоза «Путь к коммунизму» Оштинского района.

377. **Малышева К.** Ошта: до войны и после / К. Малышева // Красное знамя. – Вытегра, 2007. – 21 июня.

Увековечение памяти участников Оштинской обороны

См. также: № 37, 39, 40, 495, 521, 613

378. **Вытегра** : [буклет / ред.-сост. В. Малков]. – Вологда : Сев.-Зап. кн. изд-во, 1965. – 1 л. – (По трассе пяти морей).

Памятник советским воинам в саду им. С. М. Кирова в Вытегре на могиле моряков Онежской флотилии и летчика К. Г. Кузьмина.

379. **Вытегра** : [буклет / ред. В. М. Малков]. – Вологда, 1971. – С. [6, 10].

Фотография памятника морякам Онежской военной флотилии в Вытегре и краткий комментарий к ней.

380. **Спивак Т. О.** Братская могила : [из кн. «Оштин. тетрадь»] / Т. Спивак ; [предисл. ред.] // Живые голоса истории : учеб. пособие для учащихся 7-10 кл. шк. Вологод. обл. / [сост., отв. ред. П. А. Колесников ; худож. Л. Н. Щетнев]. – Архангельск ; [Вологда], 1981. – С. 186-187.

О торжественном открытии на братской могиле в Оште мемориальных плит с именами воинов, погибших на Оштинском рубеже.

381. **Музей боевой и трудовой славы [Вытегорской средней школы № 1] ; Исторический музей [Вытегорской средней школы № 2] ; Музей боевой славы [Оштинской средней школы]** // Музеи школ и внешкольных учреждений Вологодской области : (аннот. каталог) / Вологод. обл. станция юных туристов ; [отв. за вып. Ю. Ф. Голенева]. – Вологда, 1986. – С. 3-4.

Сведения о датах основания, адресах, руководителях, количестве экспонатов и разделах экспозиций музеев Вытегорского района, хранящих материалы об Оштинской обороне.

382. **Вытегра** : [буклет / авт.: Т. Макарова ; худож.: Т. Кашицкая ; фот.: В. Маншеньюан]. – СПб : Художник РСФСР, 1991. – 1 л. (слож. в 8 с.).

Из содерж.: Памятник членам экипажа морского катера [Онежской военной флотилии], погибшим в Великой Отечественной войне : [фот.] / В. Маншеньюан.

383. **[Б. п.]**. Монумент в селе Ошта // Земля Вытегорская : [буклет / Рекл.-изд. информ. агентство «Рус. Север» – «Партнер», Администрация Вытегор. р-на]. – [Вологда, 1997]. – С. [3, 5] : фот.

384. **Историко-краеведческий музей [Вытегорской средней школы № 2] ; Историко-этнографический музей [общееобразовательной школы села Девятины] ; Военно-исторический [музей Оштинской средней школы]** // Аннотированный каталог музеев общеобразовательных школ [и] учреждений дополнительного образования Вологодской области / Департамент образования Вологод. обл., Обл. центр дет. и юнош. творчества ;

[рук. проекта и отв. ред. О. Б. Карпова ; редкол.: Н. А. Бритвина, Л. А. Минаева]. – Вологда, 2004. – С. 48-49, 53-55, 59-60 : фот.

Справки о музеях Вытегорского района, содержащих материалы об Оштинской обороне.

385. **Гудков В.** Выставка в музее / В. Гудков // Красное знамя. – Вытегра, 1966. – 9 мая. – (По городу и району).

О выставке «Наш край в период Великой Отечественной войны», посвященной в т. ч. обороне и разминированию Ошты.

386. **Михайлов А.** Памяти погибших / А. Михайлов // Красное знамя. – Вытегра, 1966. – 3 сент.

О торжественном захоронении в Оште останков советских солдат, погибших на Оштинском рубеже.

387. **[Б. п.]**. Вечная слава // Красное знамя. – Вытегра, 1967. – 21 сент.

О торжественном открытии 17 сентября 1967 года в Оште памятника-обелиска защитникам села.

388. **Ермолин Е. Г.** Будем помнить / Е. Ермолин // Красный Север. – Вологда, 1967. – 26 сент. – (Памятник-обелиск героям).

Об открытии в Оште памятника воинам, погибшим при защите села.

389. **Марин Э. П.** Памяти павших / Э. Марин // Вологодский комсомолец. – 1968. – 5 июня.

Об открытии памятника ученикам Вытегорской школы № 1, погибшим в годы Великой Отечественной войны. Упоминается факт открытия в школе в мае 1967 года зала боевой славы, посвященного в т. ч. подвигам защитников Ошты.

390. **Логинова К. Н.** Память о героях священна / К. Логинова // Красное знамя. – Вытегра, 1969. – 12 июня. – (Никто не забыт, ничто не забыто).

О перезахоронении останков защитников Ошты в братской могиле в центре села.

391. **[Б. п.]**. Подвигу – четверть века : трудящиеся р-на торжественно отметили 25-летие со дня освобождения Ошты от фашист. захватчиков // Красное знамя. – Вытегра, 1969. – 24 июня.

О торжественном митинге в Оште и открытии монумента «Здесь был остановлен враг» в память о защитниках Ошты.

392. **Спивак Т. О.** Живые помнят / Т. Спивак ; фот. авт. // Красный Север. – Вологда, 1969. – 24 июня : фот.

О митинге, посвященном 25-летию окончания Оштинской обороны, и об открытии монумента Славы у бывшей деревни Коромыслово в память о погибших защитниках Ошты.

393. **Меркова М.** Могиле этой поклонись... / М. Меркова // Красное знамя. – Вытегра, 1969. – 19 июня. – (Районные новости).

О торжественном перезахоронении на нижеводлицком кладбище останков воинов, погибших на Оштинском рубеже.

394. **Николаева К.** Комната боевой славы [Оштинской средней школы] / К. Николаева // Красное знамя. – Вытегра, 1969. – 26 июня. – (Районные новости).

395. [Б. п. Монумент «Здесь был остановлен враг» : крат. информ.] / фот. В. Лимины // Красное знамя. – Вытегра, 1969. – 13 сент. : фот.

396. **Николаева К.** «Наш край в годы Великой Отечественной войны» / К. Николаева // Красное знамя. – Вытегра, 1970. – 12 мая. – (Цифры, факты, события).

О выставке в Вытегорском краеведческом музее, посвященной в т. ч. обороне Ошты.

397. **Асонова В.** Дружине присвоено имя / В. Асонова // Красное знамя. – Вытегра, 1972. – 29 февр. – (Навстречу 50-летию пионерской организации имени В. И. Ленина).

О торжественном сборе пионеров Оштинской школы, посвященном присвоению пионерской дружине имени 368-й стрелковой дивизии.

398. **Лобанов Р.** Ошта помнит своих защитников / Р. Лобанов // Красное знамя. – Вытегра, 1972. – 9 мая.

О торжественном перезахоронении останков защитников Ошты в 1969 году и присвоении Оштинской средней школе имени 368-й стрелковой дивизии.

399. **Ермолин Е. Г.** Подвигу – 30 лет / Е. Ермолин // Политическая информация. – Вологда, 1974. – № 13. – С. 6-7. – (Отдел политической информации).

Об увековечении памяти защитников Ошты и военно-патриотическом воспитании молодежи.

400. **Иокубаускас Н. В.** В фонд музея / Н. Иокубаускас // Красное знамя. – Вытегра, 1975. – 1 марта. – (Районные новости).

О передаче в Вытегорский краеведческий музей ветераном Онежской военной флотилии И. Т. Мушачком вещей и фотографий командира катера И. И. Чеботарева и матроса Г. Н. Ткаченко, погибших под Оштой.

401. **Ведяжин М.** В музее боевой славы [Оштинской средней школы] / М. Ведяжин // Красное знамя. – Вытегра, 1979. – 14 июля.

402. **Зарецкий Э. В.** С его работами знакомы все вытегоры : [беседа с ленинград. скульптором и архитектором Э. В. Зарецким, авт. памятников

участникам Великой Отечеств. войны в Вытегорском р-не] / провел А. Иванов // Красное знамя. – Вытегра, 1983. – 24 мая. – (Наше интервью).

В т. ч. о проекте памятника-мемориала «Скорбящая мать» в Оште.

403. Оськина Ф. Памятники – это наша память / Ф. Оськина // Красное знамя. – Вытегра, 1984. – 30 окт.

Отчет о работе Вытегорского районного отделения Всероссийского общества охраны памятников истории и культуры за 1982-1984 годы, включающий сведения об участии членов общества в увековечении событий под Оштой в рамках празднования 40-летия освобождения села.

404. Гусев А. Открытие памятника-мемориала в с. Ошта / А. Гусев // Красное знамя. – Вытегра, 1985. – 12 мая.

Автор памятника защитникам Ошты – архитектор Э. В. Зарецкий. Памятник открыт 9 мая 1985 года.

405. [Б. п.]. Это нужно не мертвым... // Красное знамя. – Вытегра, 1989. – 11 апр. – (Исполком обсудил вопрос).

О заседании исполкома Вытегорского районного Совета народных депутатов, посвященном вопросу благоустройства воинских захоронений на территории района, в т. ч. в Оште.

406. Лимин В. Н. Двадцать лет спустя / В. Лимин // Красное знамя. – Вытегра, 1989. – 24 июня. – (Патриот).

О траурном митинге в Оште 23 августа 1964 года, посвященном преданию земле останков бойцов, погибших на Оштинском рубеже.

407. Макарова Т. Страницы подвига / Т. Макарова // Красное знамя. – Вытегра, 1995. – 10 июня. – (Победе славной – 50!).

О Книге Памяти Вытегорского района и «Тайне четырех медальонов» Т. О. Спивак, посвященных Оштинской обороне.

408. Каманина Л. В. В памяти народа – на века / Л. Каманина // Красное знамя. – Вытегра, 1995. – 27 июня. – (Победе славной – 50!).

О презентации в Оште и Вытегре Книги Памяти Вытегорского района и книги Т. О. Спивак «Тайна четырех медальонов (Оштинская тетрадь)».

409. Бек А. «Оштинская тетрадь» / А. Бек // Волна. – с. Липин Бор, 1996. – 30 мая. – (Премьера книги).

О презентации книги Т. О. Спивак в Вашкинской районной библиотеке, состоявшейся при участии ветеранов оборонных работ под Оштой.

410. Ломкова Е. Н. О мужестве, о подвиге, о славе / Е. Ломкова // Красное знамя. – Вытегра, 1999. – 8 июля. – (К 55-летию освобождения Ошты).

О выставке, посвященной Оштинской обороне, в районной библиотеке Вытегры.

411. **Осташева Н.** Открыт памятник защитникам Ошты / Н. Осташева // Красное знамя. – Вытегра, 2004. – 24 июня : фот.

Об открытии 22 июня 2004 года памятника около бывшей деревни Куково на месте захоронения участников Оштинской обороны, умерших от ран.

412. **Губина О.** Мин больше нет... / О. Губина // Красный Север. – Вологда, 2004. – 3 июля : фот. – (Курьер «КС»).

Об открытии 26 июня 2004 года в деревне Нижняя Водлица Вытегорского района обелиска в честь погибших минеров.

413. **Терехова В. А.** С неизменным исследовательским огоньком / В. Терехова // Красное знамя. – Вытегра, 2004. – 7 авг. : фот.

О работе Т. О. Спивак над книгами «Оштинская тетрадь» и «Тайна четырех медальонов» и о презентации книги «Письма из прошлого».

414. **Пахолкова А.** Книга памяти Ошты / А. Пахолкова // Красное знамя. – Вытегра, 2004. – 25 нояб.

О Книге Памяти, составленной работником Оштинской библиотеки А. П. Аничевой.

415. **Терехова В. А.** Живи, музей! / В. Терехова // Красное знамя. – Вытегра, 2005. – 17 мая : фот.

Об открытии Комнаты боевой славы в Вытегорской средней школе № 2 и об исследовательской и поисковой деятельности учеников школы, в т. ч. о работе А. Савиновой «Оштинский мемориал».

416. **Терехова В. А.** Открытие мемориальной доски / В. Терехова // Красное знамя. – Вытегра, 2005. – 2 июля : фот.

Об открытии на здании средней школы № 2 города Вытегры мемориальной доски памяти работников госпиталей, в которых находились на излечении раненные защитники Ошты, а также об изучении школьниками истории Оштинской обороны.

417. **Полторакова О.** Святое дело / О. Полторакова // Красное знамя. – Вытегра, 2005. – 4 авг. – (Из редакционной почты).

О благоустройстве захоронений погибших в годы войны и при разминировании Ошты на кладбище в деревне Нижней Водлице Вытегорского района.

418. **Мокина Г.** В память о погибших минерах / Г. Мокина // Красное знамя. – Вытегра, 2008. – 22 июля : фот.

Об установке в деревне Карданге памятных знаков на могилах Е. Панфиловой и В. Попова, погибших при разминировании Ошты в 1944 году, и предшествовавшей этому исследовательской работе ученика Вытегорской средней школы № 2 И. Ершова.

419. **Памятник участнику разминирования** / подгот. А. Армеевой // Красное знамя. – Вытегра, 2010. – 4 февр. – (Важно).

О необходимости увековечения памяти бывшего минера М. Ф. Журавовой. В статье ошибочно указана фамилия минера – Журавлева.

420. **Селина О.** Оштинские рубежи / О. Селина // Красное знамя. – Вытегра, 2010. – 12 авг. : фот.

О работе сводного молодежного трудового отряда «Оштинские рубежи» по благоустройству воинских захоронений на территории Оштинского сельского поселения.

421. **Терехова В. А.** «Чтобы помнили» / В. Терехова // Красное знамя. – Вытегра, 2011. – 23 июня. – (Готовится к изданию).

О макете книги, составленной Почетным гражданином Вытегорского района Р. И. Щербаковым и посвященной в т. ч. Оштинской обороне. Книга вышла под названием «Их подвиги не забыты».

422. **Зубов И. В.** Ради жизни на земле / И. Зубов ; фот. авт. // Красное знамя. – Вытегра, 2013. – 20 июня : фот. – (69 лет со дня окончания Оштинской обороны).

Об увековечении памяти событий под Оштой.

423. **Ломкова Е. Н.** Из истории Оштинского Осоавиахима / Е. Ломкова // Красное знамя. – Вытегра, 2014. – 27 мая. – (К 70-летию освобождения Ошты).

О совместной выставке архивного отдела администрации Вытегорского района и Вытегорского объединенного музея, посвященной в т. ч. разминированию Ошты.

424. **Зубов И. В.** Музей под открытым небом / И. Зубов // Красное знамя. – Вытегра, 2014. – 21 июня : фот. – (Проект).

О проекте музейного комплекса «Оштинский рубеж».

425. **Крутцова Г.** Новая жизнь памятника / Г. Крутцова // Красное знамя. – Вытегра, 2014. – 21 июня : фот. – (Реконструкция).

О реконструкции памятника защитникам Ошты «Здесь был остановлен враг. 1941-1944». Автор проекта – Л. Майорова.

426. **Баданина Г. В.** В нашем школьном музее / Г. Баданина ; фот. В. Тереховой // Красное знамя. – Вытегра, 2014. – 1 июля : фот. – (Юбилей).

Об истории создания и деятельности музея Оштинской средней школы, открытого 20 июня 1969 года в честь 25-летия освобождения Ошты от врага.

427. **Елисеева О.** Торжественное открытие памятника воинам Красной Армии, умершим от ран в эвакогоспитале № [10]23, состоялось 25 июня в деревне Макарьевская сельского поселения Пяжозерское [Бабаевского района] / О. Елисеева // Наша жизнь. – Бабаево, 2014. – 5 июля : фот.

В списке имен на памятнике – защитники Ошты.

428. **[Б. п.].** Памятная дата Вологодчины // Социальная защита. – 2014. – № 8. – С. 33. – (Ветеран).

О проекте закона Вологодской области «О памятных датах» и открытии под Оштой обновленного памятника «Здесь был остановлен враг».

429. **Сорокина Е.** Талантливый самоучка / Е. Сорокина ; науч. рук. Г. Антонова, Н. Полькова ; [предисл. и публ.] В. Тереховой // Красное знамя. – Вытегра, 2014. – 21 июня : портр., фот. – (Поиск юных).

Отрывок из исследовательской работы ученицы Белоручейской средней школы об уроженце Вытегорского района Г. И. Грицкове – авторе памятника защитникам Ошты «Здесь был остановлен враг».

430. **[Б. п.]**. За создание мемориала в Оште // Красное знамя. – Вытегра, 1985. – 27 июня.

О награждении ленинградского скульптора и архитектора Э. В. Зарецкого Почетной грамотой Вытегорских райкома партии и райисполкома за создание памятника защитникам Ошты.

431. **[Б. п.]**. Улицы имени героев // Красное знамя. – Вытегра, 1975. – 5 мая.

Эта и следующая статья – о переименовании улиц Вытегры, в т. ч. о переименовании Транспортной набережной в набережную лейтенанта И. И. Чеботарева – командира катера Онежской военной флотилии, защитника Ошты.

432. **Чумбаров Е.** Улицы имени героев / Е. Чумбаров // Красный Север. – Вологда, 1975. – 15 июня. – (Орбита новостей) (По нашей области).

Поисковая работа

См. также: № 334

433. **Зубов И. В.** Поисковая работа отряда «Оштинский рубеж» [Оштинской средней школы] / И. В. Зубов // Воинский подвиг защитников Отечества: традиции, преемственность, новации : материалы межрегион. научно-практ. конф. / Администрация Вологод. обл., Ин-т воен. истории М-ва обороны РФ, Вологод. гос. пед. ун-т, Вологод. обл. отд-ние Рос. фонда мира ; [редкол.: В. В. Судаков (пред.) и др.]. – Вологда, 2000. – Ч. 4. – С. 125-129.

434. **Спивак Т. О.** Тайна оштинского леса / Т. Спивак // Красный Север. – Вологда, 1966. – 6 сент. ; Красное знамя. – Вытегра, 1966. – 10 сент.
Эта и следующая статья – о поисковых работах на Оштинском рубеже.

435. **Спивак Т. О.** [Погибли, защищая Ошту] / Т. Спивак // Известия. – 1966. – 29 сент.

436. **Спивак Т. О.** Из «Оштинской тетради» : [отр.] / Т. Спивак ; [предисл. ред.] // Заря Севера. – с. Кичменгский Городок, 1974. – 23 февр.
О поисковых работах на месте оштинских боев в 1964 году.

437. **Нечепе В. Г.** Десант в Ошту / В. Г. Нечепе ; [предисл. ред.] // Красный Север. – Вологда, 1990. – 9 июня. – (Факт и комментарий).
О поисковой работе областного комсомольского десанта на Оштинском рубеже.

438. **Раевский А.** Вахта Памяти : она началась на оштин. земле / А. Раевский, Л. Каманина // Красное знамя. – Вытегра, 1990. – 9 июня.

О торжественном открытии в Оште первой областной Вахты Памяти, посвященной поиску останков воинов, погибших на Оштинском рубеже. Руководитель поисковых работ – В. Караваев, командир отряда «Неизвестный солдат».

439. **Романенко И.** Наш священный долг / И. Романенко ; **Воронцов С.** [Вахта Памяти] / С. Воронцов, Л. Каманина // Красное знамя. – Вытегра, 1990. – 19 июня.

О перезахоронении останков 167 защитников Ошты, найденных в ходе I областной Вахты Памяти отрядом «Неизвестный солдат» (командир В. Караваев), и об организациях, оказавших помощь поисковикам.

440. **Варюхичев А.** На рубеже / А. Варюхичев ; фот. О. Юшкова // Красный Север. – Вологда, 1990. – 22 июня : фот. – (Операция «Поиск»).

О работе сводного молодежного поискового отряда под руководством В. Караева на месте боев под Оштой.

441. **Варюхичев А.** Этот скорбный долг еще за нами : фоторепортаж / А. Варюхичев ; фот. О. Юшкова // Вологодский комсомолец. – 1990. – 24 июня : фот. – (Память).

О поиске останков солдат на Оштинском рубеже сводным комсомольским отрядом под руководством В. Караева. По материалам бесед с участниками областной Вахты Памяти и жителями села Ошты.

442. **[Б. п.** Областная Вахта Памяти] // Красное знамя. – Вытегра, 1990. – 16 авг. : фот. – (Молодежный выпуск «Факел»).

О митинге, посвященном перезахоронению останков 167 солдат, найденных на месте оштинских боев поисковиками клуба «Неизвестный солдат» (командир – В. Караваев).

То же / [подгот.] И. Зубов // Красное знамя. – Вытегра, 2012. – 21 авг. – (Листая подшивки).

443. **[Б. п.].** «Стяжи мир в душе своей...» // Авангард. – Никольск, 1991. – 7 мая.

Краткая заметка о подготовке второй вахты Памяти в местах оштинских боев с участием поискового отряда «Неизвестный солдат».

444. **Вахта памяти** : соб. инф. : [к 50-летию начала Великой Отечеств. войны] // Русский Север. – Вологда, 1991. – 22 июня.

О военно-поисковой работе на Оштинском рубеже, в Московской и Новгородской областях.

445. **Мастерова Г.** На вечный покой / Г. Мастерова // Красное знамя. – Вытегра, 2000. – 14 июня.

О захоронении в Оште останков неизвестных солдат Красной Армии, обнаруженных в окрестных лесах членами специального поискового отряда города Череповца в 1999 году.

446. **Спивак Т. О.** Тридцать три неизвестных / Т. Спивак ; [примеч. ред.] // Красный Север. – 2004. – 16 дек. – С. 1, 4 : портр., фот. – (Ступени вологодские ; № 49) (Оштинский рубеж: к 60-летию Великой Победы).

О поисковых работах на месте оштинских боев в 1964 году.

447. **Спивак Т. О.** Поиск / Т. Спивак // Красный Север. – 2005. – 13 янв. – С. 6 : портр., фот. – (Ступени вологодские ; № 1) (Оштинский рубеж: к 60-летию Великой Победы).

О встрече с вологодским краеведом В. А. Зайцевой и об обнаружении в оштинских лесах в 1966 году останков неизвестных защитников Ошты.

448. **Зубов И. В.** Для них война закончилась... / И. Зубов // Красное знамя. – Вытегра, 2009. – 25 июня : фот.

О торжественном захоронении останков четырех красноармейцев, погибших на Оштинском рубеже и обнаруженных поисковым отрядом «Оштинский рубеж» в ходе полевых работ в 2008-2009 годах.

449. **Загуляева Е.** «...Прошла война, но боль вызывает к людям» / Е. Загуляева // Наша жизнь. – Бабаево, 2011. – 28 апр. – (Никто не забыт, ничто не забыто).

Эта и следующая статья – о совместной работе Вологодского поискового отряда (командир И. А. Дьяков) и учащихся Борисовской средней школы Бабаевского района по установлению имен воинов, умерших от ран и похороненных в деревне Макарьевская. В списке имен – участники обороны Ошты П. В. Сидоров, П. А. Аверин, М. Д. Лекай.

450. **[Б. п.]**. Теперь их имена известны // Наша жизнь. – Бабаево, 2014. – 21 июня : фот. – (Никто не забыт, ничто не забыто).

451. **Зубов И. В.** «Оштинский рубеж» / И. Зубов // Красное знамя. – Вытегра, 2014. – 21 июня : фот. – (Наш долг).

О деятельности поискового отряда «Оштинский рубеж», созданного 14 апреля 2008 года.

452. **«Война не закончена, пока не похоронен последний погибший на ней солдат»** / коллектив ред. // Красное знамя. – Вытегра, 2011. – 6 дек. – (Событие).

О награждении журналиста «Красного знамени», командира поискового отряда «Оштинский рубеж» И. В. Зубова медалью «За активную работу в поисковом движении».

453. **Мокина Г.** Все еще Великая Отечественная напоминает о себе... / Г. Мокина // Красное знамя. – Вытегра, 2008. – 26 авг.
Об установлении места захоронения уроженца Никольского района, участника Оштинской обороны Г. В. Обрядина.

**Навечно в памяти народной:
празднование годовщин освобождения Ошты,
встречи с ветеранами, походы по местам боевой славы**

См. также: № 37, 45, 99, 142, 215

454. **Миролюбов И. Я.** Откликнитесь, однополчане / И. Миролюбов // Красное знамя. – Вытегра, 1966. – 8 окт. – (Страница субботнего дня).

О встрече ветеранов 272-й стрелковой дивизии, участников боев под Оштой в Ленинграде.

Отклик см.: Леонов В. Память хранит имена / В. Леонов // Красное знамя. – Вытегра, 1966. – 12 нояб. – (Возвращаясь к напечатанному).

455. **Порожская М.** Вспоминая минувшие дни / М. Порожская // Красное знамя. – Вытегра, 1967. – 16 февр. – (По городу и району).

О тематическом вечере «Они сражались за Родину» в клубе речников города Вытегры, посвященном вытегорам – участникам Великой Отечественной войны и труженикам тыла. В числе участников – бывший минер К. Н. Логинова.

456. **Кисленко П.** Вечная слава героям / П. Кисленко // Красное знамя. – Вытегра, 1967. – 11 мая.

О митинге в Оште 9 мая 1967 года у могилы неизвестных солдат, погибших на Оштинском рубеже.

457. **Владиславлева В.** Вновь по тем же дорогам / В. Владиславлева // Красное знамя. – Вытегра, 1967. – 22 июля. – (Субботняя страница).

О посещении Ошты бывшим бойцом 368-й стрелковой дивизии Н. М. Поповым.

458. **[Б. п.].** Сегодня в Оште ; **[Б. п.].** 25 лет со дня освобождения Ошты // Красное знамя. – Вытегра, 1969. – 21 июня.

О сохранении памяти о защитниках Ошты и торжествах, посвященных 25-летию освобождения села.

459. **Логинова К. Н.** Волнующая встреча : ветераны Оштин. обороны в гостях у вытегор / К. Логинова // Красное знамя. – Вытегра, 1969. – 26 июня.

О встрече жителей Вытегры с бывшими бойцами 368-й стрелковой дивизии.

460. **Храброва Л.** Незабываемое / Л. Храброва // Красное знамя. – Вытегра, 1969. – 28 июня. – (Никогда не забудут вытегоры славных защитников Ошты).

О встрече с ветеранами 368-й стрелковой дивизии 24 июня 1969 года в Вытегре.

461. **Логинова К. Н.** «Вытегра для нас – город родной» / К. Логинова // Красное знамя. – Вытегра, 1969. – 1 июля. – (Встреча в редакции).

О встрече корреспондентов газеты «Красное знамя» с ветеранами 368-й стрелковой дивизии Ф. М. Напалковым, М. Н. Вечером, В. И. Кашаевым, А. М. Катышевым, Б. Г. Манном и В. Г. Мареевым.

462. **Храброва Л.** Встреча с героями Ошты : они остановили врага на нашей земле / Л. Храброва // Вологодский комсомолец. – 1969. – 6 июля. – (Вечный огонь).

О встрече жителей Вытегры с ветеранами Оштинской обороны, бывшими бойцами 368-й стрелковой дивизии.

463. **Сидоров Д.** Сердце солдата не забывает : из воспоминаний ветерана 368 стрелковой дивизии / Д. Сидоров // Красное знамя. – Вытегра, 1970. – 29 авг. ; 1, 3 сент.

О поездке автора по местам боевой славы дивизии, встречах с однополчанами, в т. ч. о посещении Оштинского рубежа обороны и связанных с этим воспоминаниях.

464. **Андреев Г. М.** Из Тюмени в Вытегру... на велосипеде : [беседа с участником велопробега по местам боевой славы 368-й стрелковой дивизии, бывшим адъютантом командира 939-го артиллер. полка дивизии Г. М. Андреевым / записал кор. газ. ; предисл. ред.] // Красное знамя. – Вытегра, 1971. – 19 июня. – (Гости нашего города).

465. **Лобелин С.** ...Когда вся Россия надела шинели / С. Лобелин // Красное знамя. – Вытегра, 1972. – 20 июля.

О важности сохранения памяти о Великой Отечественной войне, в т. ч. о защитниках Ошты и участниках разминирования Оштинского района, о патриотическом воспитании молодежи.

466. **[Б. п.]**. Подвигу – 30 лет ; **[Б. п.** Памяти защитников Ошты] ; **Вехин Г. И.** Слово ветерана / Г. Вехин // Красное знамя. – Вытегра, 1974. – 22 июня : фот.

Статьи, посвященные 30-летию со дня начала наступления на Оштинском участке фронта.

467. **[Б. п.]**. Потомкам, в XXI век : письмо, замурован. [в день 30-летия освобождения Ошты] в постамент памятника, установлен. в честь воинов-вытегорцев, погибших в годы Велик. Отечеств. войны ; **[Б. п.]**. Никто не забыт, ничто не забыто : [торжествен. митинг в Оште] // Красное знамя. – Вытегра, 1974. – 25 июня.

468. **Логинова К. Н.** Дружба, скрепленная кровью, нерасторжима / К. Логинова // Красное знамя. – Вытегра, 1974. – 29 июня.

О встрече жителей Вытегры с защитниками Ошты – ветеранами 368-й стрелковой дивизии.

469. **Николаева К.** Тюмень – Вытегра – Карелия / К. Николаева // Красное знамя. – Вытегра, 1974. – 29 июня.

О мотопробеге по местам боевой славы 368-й стрелковой дивизии, в т. ч. о посещении участниками пробега Ошты.

470. **[Б. п.]**. В день Победы // Красное знамя. – Вытегра, 1978. – 11 мая.

О митингах в Вытегре и Оште. В числе присутствующих в Оште – жительница Омска, дочь бойца И. Ф. Кызина, погибшего на Оштинском рубеже.

471. **Логинова К. Н.** Фронтовые сестры / К. Логинова // Красное знамя. – Вытегра, 1978. – 22 июля. – (Никто не забыт, ничто не забыто).

О встрече бывших медиков 1006-го эвакогоспиталя города Вытегры с жителями Вытегорского района в 1978 году в дни празднования 34-й годовщины освобождения села. По материалам беседы с медсестрами В. Д. Ильяшук, К. А. Любченко, Т. И. Белицкой, К. А. Даниловой и хирургом М. С. Поярковой.

472. **[Б. п. Встречи в Вытегре и Оште]** / фот. А. Гусева // Красное знамя. – Вытегра, 1979. – 23 июня : фот.

О встрече в 1978 году жителей Вытегорского района с медсестрами Вытегорского эвакогоспиталя № 1006, где лечили защитников Ошты.

473. **[Б. п.]**. 35 лет освобождения Ошты // Красное знамя. – Вытегра, 1979. – 23 июня.

О сохранении памяти о защитниках Ошты и праздновании 35-й годовщины окончания Оштинской обороны.

474. **Ионков А.** Спортивный праздник в Оште / А. Ионков // Красное знамя. – Вытегра, 1981. – 27 июня. – (Спорт).

О спортивных состязаниях, посвященных дню освобождения Ошты от фашистских захватчиков.

475. **Логинова К. Н.** Встречи на вытегорской земле / К. Логинова // Красное знамя. – Вытегра, 1981. – 7 июля. – (Никто не забыт и ничто не забыто).

О встрече ветеранов Онежской военной флотилии с учащимися Вытегорской средней школы № 2 и жителями Вытегры.

476. **Дроздов Е.** Цветы к обелиску / Е. Дроздов // Красное знамя. – Вытегра, 1982. – 18 мая. – (По Вытегре и району).

О митинге в Оште, посвященном Дню Победы. Среди участников митинга – бывший руководитель по разминированию Ошты И. Т. Васькин и родственники старшины Трихичева, погибшего под Оштой.

477. **[Б. п.]**. Праздник на оштинской земле // Красное знамя. – Вытегра, 1984. – 26 июня.

О торжествах в Оште, посвященных 40-летию освобождения села от фашистов.

478. **Круглова И.** Праздник на оштинской земле / И. Круглова // Красный Север. – Вологда, 1984. – 26 июня. – (К 40-летию Победы).
О встрече ветеранов Оштинской обороны.

479. **Киселева В. Т.** Встречи у обелиска / В. Киселева // Красное знамя. – Вытегра, 1984. – 3 июля. – (К 40-летию Великой Победы).
О встрече в Оште ветеранов Оштинской обороны.

480. **Гусев А.** Салют моряков Онежской военной флотилии в честь 40-летия освобождения Ошты : [фот.] / А. Гусев // Красное знамя. – Вытегра, 1984. – 20 окт. – (Патриот).

481. **[Б. п.]** Встреча ветеранов Оштинской обороны в Оште : крат. информ.] / фот. А. Гусева // Красное знамя. – Вытегра, 1984. – 15 нояб. : фот.

482. **Юрьева Л.** Памяти павших / Л. Юрьева // Красное знамя. – Вытегра, 1985. – 9 мая.

О сверхмарафонском легкоатлетическом пробеге по маршруту Ошта – Нижняя Водлица – Мегра – Кондуши – Вытегра, посвященном 40-летию Победы и памяти погибших защитников Ошты.

483. **[Б. п.]** Встречи ветеранов Оштинской обороны : крат. информ.] // Красное знамя. – Вытегра, 1987. – 9 мая : фот.

484. **Подвигу – 45 лет** : [поздравление с годовщиной освобождения Ошты] / Район. комитет КПСС, Исполком район. Совета нар. депутатов // Красное знамя. – Вытегра, 1989. – 24 июня.

485. **[Б. п.]** На празднике в Оште // Красное знамя. – Вытегра, 1989. – 27 июня.

О торжествах в Оште, посвященных 45-летию освобождения села от фашистов.

486. **Киселева В. Т.** Праздник памяти / В. Киселева ; **Овчинникова Н.** И не было воспоминаниям конца / Н. Овчинникова ; Спасибо вам! / ветераны эвакогоспиталя [№ 1006] Беляева, Данилова, [Ильяшук], Власова ; **Шереметьевский В. С.** Благодарим! / В. С. Шереметьевский ; [предисл. ред.] // Красное знамя. – Вытегра, 1989. – 1 июля. – (45 лет со дня освобождения Ошты).

Встреча ветеранов 368-й стрелковой дивизии и бывших минеров на праздничных торжествах в Оште и отзывы ветеранов Оштинской обороны о празднике. В статье «Спасибо вам» неверно указана фамилия одного из авторов – Ильяшук.

487. **[Б. п.]** Встреча минеров в Оште : крат. информ.] / фот. А. Гусева // Красное знамя. – Вытегра, 1990. – 21 июня : фот.

488. **[Б. п. Помним защитников Ошты]** / фот. А. Гусева // Красное знамя. – Вытегра, 1991. – 9 мая : фот.

489. **Мишина Г. И.** В честь защитников Ошты / Г. Мишина // Красное знамя. – Вытегра, 1991. – 29 июня. – (По Вытегре и району : цифры, факты, события).

О торжествах в Оште, посвященных 47-й годовщине освобождения села от фашистских захватчиков.

490. **Кошечев А.** Там, где шли бои / А. Кошечев ; [предисл. ред.] // Красное знамя. – Вытегра, 1994. – 20 янв. – (К 50-летию Оштинской обороны). – Перепеч. из газ. «Заветы Ильича» (г. Зуевка Кировской обл.).

Воспоминания автора о поездке ветеранов 368-й стрелковой дивизии по местам боев и участия в торжественном митинге в Оште в дни празднования 35-летия освобождения Прионежья и Карелии от немецко-фашистских захватчиков.

491. **Малышева К.** И снова ждем гостей / К. Малышева // Красное знамя. – Вытегра, 1994. – 28 мая. – (К 50-летию освобождения Ошты).

Воспоминания о встрече с защитниками Ошты в июне 1969 года во время празднования 25-й годовщины освобождения села от фашистских захватчиков.

492. **Подгорнов Н. М.** Участникам обороны Ошты, жителям Вытегорского района! : [поздравление с 50-летием освобождения Ошты] / Н. М. Подгорнов // Красный Север. – Вологда, 1994. – 23 июня ; Русский Север. – Вологда, 1994. – 24 июня ; Красное знамя. – Вытегра, 1994. – 25 июня.

493. **Подгорнов Н. М.** Участникам обороны Ошты : [поздравление к 50-летию освобождения села] / Н. М. Подгорнов // Волна. – с. Липин Бор, 1994. – 25 июня ; Наша жизнь. Информ-суббота. – Бабаево, 1994. – 25 июня. – (К 50-летию Победы).

494. **Низкий поклон вам, защитники Ошты!** : [поздравление с 50-летием освобождения оштин. земли от фашистов] / Администрация Вытегор. р-на // Красное знамя. – Вытегра, 1994. – 25 июня.

495. **Александрова С.** Праздник в Вытегре и в Оште / С. Александрова, Е. Некрасова // Красное знамя. – Вытегра, 1994. – 28 июня.

О торжествах в Вытегорском районе, посвященных 50-летию освобождения Ошты от фашистских захватчиков, в т. ч. об открытии исторического музея в Оште.

496. **Данилова Д.** И этой памяти верны / Д. Данилова // Русский Север. Вторник. – Вологда, 1994. – 28 июня. – (50 лет).

О торжествах в Оште, посвященных 50-летию освобождения села от фашистских захватчиков.

497. **Поздравления вытегорам** : [к 50-летию освобождения Ошты / предисл. ред.] // Красное знамя. – Вытегра, 1994. – 30 июня.

Содерж.: Уважаемые жители Вытегорского района! / В. Позгалева ; Дорогие жители земли Вытегорской! / Л. Кабат.

498. **Спивак Т. О.** «Память вновь нас ведет...» / Т. Спивак ; фот. авт. // Красный Север. – Вологда, 1994. – 2 июля : фот.

Эта и следующая статья – о торжествах в Вытегорском районе, посвященных 50-летию освобождения Ошты от фашистских захватчиков.

499. **Киселева В. Т.** С благодарностью и признательностью / В. Киселева // Красное знамя. – Вытегра, 1994. – 5 июля.

500. **Морозова Т.** Праздник в Оште / Т. Морозова // Красное знамя. – Вытегра, 1997. – 3 июля.

О спортивном празднике, посвященном Дню молодежи и дню освобождения Ошты от фашистских захватчиков.

501. **55-летию со дня освобождения Ошты посвящается** / оргком. по проведению праздника // Красное знамя. – Вытегра, 1999. – 13 февр. – (Объявляются конкурсы).

Разд.: [Районный фестиваль героической песни «Вспомним доброй песней те годы фронтовые»: цель, порядок и сроки проведения] ; Положение о районном фестивале клубов ветеранов «Родники российских деревень» ; «Колокола памяти» : [район. конкурс чтецов : условия и порядок проведения конкурса].

502. **Девяткова М. В.** Волнующая встреча / М. Девяткова // Красное знамя. – Вытегра, 1999. – 29 апр. – (К 55-летию со дня освобождения Ошты).

О встрече бывших минеров 25 апреля 1999 года в Доме культуры г. Вытегры.

503. **[Б. п.]**. Поклонимся великим тем годам... // Красное знамя. – Вытегра, 1999. – 6 мая. – (К 55-летию со дня освобождения Ошты).

О праздничном концерте Оштинского Дома культуры, состоявшемся в апреле 1999 года в Вытегре в кинотеатре «Волго-Балт».

504. **Программа праздничных мероприятий, посвященных 55-летию снятия Оштинской обороны** // Красное знамя. – Вытегра, 1999. – 24 июня.

505. **Климов И. М.** Примите поздравления, ветераны! / И. Климов, Н. Галафеев ; **Девяткова М. В.** [Поздравляем!] / М. Девяткова ; [Поздравление] / политсовет и исполком Вологод. отд-ния Всерос. общественно-полит. движения «Наш дом – Россия» ; **Котов Ю.** Бессмертный подвиг защитников / Ю. Котов // Красное знамя. – Вытегра, 1999. – 26 июня. – (55 лет назад враг был отброшен с оштинских рубежей).

506. **Пантелеев В. М.** Память надо беречь / В. М. Пантелеев // Красный Север. Пятница. – Вологда, 1999. – 2 июля ; Красное знамя. – Вытегра, 1999. – 8 июля. – (К 55-летию освобождения Ошты).

О встрече ветеранов 368-й стрелковой дивизии в Оште.

507. **Бородавкина Т. Н.** Поклонимся великим тем годам... / Т. Н. Бородавкина, В. И. Смирнова // Волна. – с. Липин Бор, 1999. – 8 июля. – (55-летие снятия обороны села Ошты).

О торжествах в Вытегорском районе, посвященных 55-й годовщине окончания Оштинской обороны, и участия в праздничных мероприятиях хора ветеранов Дома культуры Вашкинского района.

508. **Позгалева В. Е.** Благодаря героизму защитников здесь был остановлен враг : [поздравление с 55-летием со дня освобождения Ошты от фашист. захватчиков] / В. Позгалева, Г. Хрипель ; **Программа проведения мероприятий регионального фестиваля художественного творчества «Онего-99», посвященного 55-летию со дня освобождения с. Ошты от фашистских захватчиков** // Красное знамя. – Вытегра, 1999. – 8 июля.

509. **Иванов А.** В память о защитниках Ошты / А. Иванов ; **Мастерова Г.** Фестиваль «Онего-99» на вытегорской земле / Г. Мастерова // Красное знамя. – Вытегра, 1999. – 13 июля. – (Даты).

О торжественном митинге в Оште и открытии второго этапа межрегионального фестиваля «Онего-99» в Вытегре, посвященных 55-летию окончания Оштинской обороны.

510. **Рычков С.** День Победы в [селе Ошта] Вологодской области / С. Рычков ; фот. авт. // Голос Череповца. – 1999. – 15 июля. – С. 9 : фот.

511. **Мокина Г.** Ошта встречала гостей / Г. Мокина // Красное знамя. – Вытегра, 2001. – 26 июня : фот.

О встрече участников разминирования оштинских полей и торжественном митинге, посвященном годовщине 57-й годовщине освобождения Ошты.

512. **План проведения агитпробега, посвященного Дню памяти погибшим на фронтах Великой Отечественной войны 1941-1945 гг. и 58-й годовщине со дня освобождения с. Ошта** : 22 июня 2002 г. / оргком. // Красное знамя. – Вытегра, 2002. – 20 июня.

513. **Крутцова Г.** В день памяти и скорби / Г. Крутцова // Красное знамя. – Вытегра, 2002. – 25 июня : фот. – (Фоторепортаж).

Эта и следующая статья – об агитпробе по маршруту Вытегра – Ошта с участием бывших минеров, посвященном Дню памяти погибших на фронтах Великой Отечественной войны и 58-й годовщине освобождения села Ошты.

514. **Чесноков Н.** Девчонки сорок четвертого года / Н. Чесноков ; фот. авт. // Русский Север. – Вологда, 2002. – 26 июня – 2 июля. – С. 3 : фот. – (Память).

515. **Осташева Н.** В рамках акции «Вахта памяти» / Н. Осташева // Красное знамя. – Вытегра, 2003. – 8 мая : фот.

О мотопробеге, совершенном студентами Вологодской государственной молочно-хозяйственной академии и посвященном Дню Победы, в т. ч. о посещении Ошты.

516. **[Б. п.]**. В дни памяти и скорби // Красное знамя. – Вытегра, 2003. – 19 июня. – (Анонс).

О торжествах в Вытегре и Оште, посвященных 62-й годовщине начала Великой Отечественной войны и 59-й годовщине освобождения оштинской земли от фашистских захватчиков.

517. **Терехова В. А.** Ошта, 21 июня... / В. Терехова // Красное знамя. – Вытегра, 2003. – 24 июня : фот.

О торжественном митинге, посвященном 59-й годовщине окончания Оштинской обороны.

518. **Осташева Н.** Аллея в честь защитников Ошты / Н. Осташева // Красное знамя. – Вытегра, 2004. – 18 мая : фот.

О закладке березовой аллеи в центре села Ошты.

519. **План праздничных мероприятий, посвященных 60-летию снятия Оштинской обороны** // Красное знамя. – Вытегра, 2004. – 17 июня.

520. **[Поздравления с 60-летием со дня освобождения Ошты от фашистских захватчиков]** // Красное знамя. – Вытегра, 2004. – 26 июня.

Содерж.: Уважаемые вытегоры! / В. Е. Позгалева ; Уважаемые земляки! / И. Климов, Н. Галафеев ; [Поздравляем!] / администрация и профсоюз. ком. Вытегор. лесхоза.

521. **Чтобы помнили...** : вытегоры торжественно отметили 60-летие со дня освобождения Ошты : [статьи] // Красное знамя. – Вытегра, 2004. – 29 июня : фот.

Содерж.: Уважаемые вытегоры и жители села Ошты, участники оштинской обороны, ветераны Великой Отечественной войны, участники группы «Поиск» / В. В. Жириновский ; Уважаемые вытегоры, жители села Ошты, ветераны Великой Отечественной войны – участники сражений на Оштинском рубеже, минеры! / А. А. Орголайнен ; Уважаемые жители земли Вытегорской! / Е. К. Артемов ; [Торжества, посвященные снятию Оштинской обороны] / В. Терехова.

Поздравления депутатов Государственной Думы и начальника департамента труда и социального развития Вологодской области, а также статья о торжествах в Оште и Нижней Волдице, в т. ч. об открытии на нижеводлицком кладбище памятника минерам.

522. **Митинг в Оште** / [пресс-служба Правительства Вологод. обл.] // Красное знамя. – Вытегра, 2005. – 25 июня. – (Память).

523. **Терехова В. А.** Помнят вытегоры своих героев! / В. Терехова // Красное знамя. – Вытегра, 2005. – 28 июня : фот.

Об открытии в Вытегре стелы в память о вытегорах – Героях Советского Союза и о торжествах в Оште в честь 61-й годовщины снятия Оштинской обороны.

524. **[Б. п.]**. Торжества в Оште : [к 62-й годовщине прекращения боевых действий под Оштой] // Красное знамя. – Вытегра, 2006. – 29 июня.

525. **Мокина Г.** «Нам так дороги эти встречи...» : [к 63-й годовщине освобождения Ошты] / Г. Мокина // Красное знамя. – Вытегра, 2007. – 28 июня : фот.

О торжествах в Оште с участием минеров.

526. **Пахарев С. М.** Уважаемые земляки! Дорогие ветераны войны и труда! : [поздравление] / С. Пахарев // Красное знамя. – Вытегра, 2008. – 21 июня.

527. **[Б. п.]**. Памяти защитников Ошты // Красное знамя. – Вытегра, 2008. – 1 июля : фот.

О мероприятиях в Оште, посвященных празднованию 64-й годовщины освобождения села от фашистских захватчиков.

528. **Две поездки** / Макачев. и Замош. ветеран. орг. // Красное знамя. – Вытегра, 2008. – 6 нояб. : фот.

В т. ч. о поездке ветеранов Макачевского сельского поселения Вытегорского района в Ошту.

529. **Зубов И. В.** Спешите восхищаться человеком, ибо упустите радость... / И. Зубов // Красное знамя. – Вытегра, 2009. – 12 марта. – (Оштинская оборона).

Воспоминания о праздновании 35-й годовщины окончания Оштинской обороны.

530. **Программа проведения праздничных мероприятий, посвященных 65-летию снятия Оштинской обороны** // Красное знамя. – Вытегра, 2009. – 18 июня.

531. **Чевгунов В. И.** Уважаемые земляки! Поздравляем вас с 65-летием снятия Оштинской обороны! / В. Чевгунов, Н. Галафеев ; **Пахарев С. М.** Уважаемые земляки! / С. Пахарев // Красное знамя. – Вытегра, 2009. – 20 июня. – (20 июня – день освобождения с. Ошта).

532. **Армеева А.** Не меркнет величие подвига / А. Армеева // Красное знамя. – Вытегра, 2009. – 23 июня : фот.

О торжествах, посвященных 65-й годовщине снятия Оштинской обороны.

533. **Зубов И. В.** Кубок Ошты по футболу ; Праздничные концерты / И. Зубов ; **Соколов Н.** Праздник, омытый слезами / Н. Соколов // Красное знамя. – Вытегра, 2009. – 25 июня.

О праздновании 65-летнего юбилея обороны Ошты.

534. **Терехова В. А.** «Память сердца»: район. этап / В. Терехова // Красное знамя. – Вытегра, 2009. – 14 июля : фот. – (Калейдоскоп событий).

О фестивале патриотической песни в Вытегре, посвященном 65-летию снятия Оштинской обороны.

535. **Армеева А.** Память / А. Армеева // Красное знамя. – Вытегра, 2010. – 13 мая : фот.

О посещении памятных мест, связанных с Оштинской обороной, учащимися городской школы № 1 города Вытегры и представителями администрации области и района.

536. **Зубов И. В.** 66 лет минуло с той поры... / И. Зубов // Красное знамя. – Вытегра, 2010. – 6 июля : фот.

О праздничных мероприятиях, посвященных 66-й годовщине освобождения Ошты от фашистов.

537. **Борисова Н. И.** Отец без вести не пропал! / Н. и Г. Борисовы // Красное знамя. – Вытегра, 2010. – 9 дек. – (Священная память).

О посещении Ошты родственниками участника Оштинской обороны И. П. Ракитина.

538. **Чевгунов В. И.** Уважаемые земляки! Поздравляем вас с 67-ой годовщиной снятия Оштинской обороны! / В. Чевгунов, Н. Галафеев, С. Пархарев // Красное знамя. – Вытегра, 2011. – 18 июня. – (20 июня – День освобождения с. Ошта).

539. **План мероприятий** : [к 67-й годовщине снятия Оштин. обороны] // Красное знамя. – Вытегра, 2011. – 21 июня. – (День памяти и скорби, 1941-2011).

540. **Зубов И. В.** 67 лет без войны / И. Зубов // Красное знамя. – Вытегра, 2011. – 5 июля : фот. – (Памятная дата).

О праздничных мероприятиях в Оште.

541. **Чевгунов В. И.** Уважаемые земляки! Поздравляем вас с 68-й годовщиной снятия Оштинской обороны! / В. Чевгунов, Н. Галафеев, С. Пархарев // Красное знамя. – Вытегра, 2012. – 19 июня : фот. – (20 июня – день освобождения Ошты).

542. **Зубов И. В.** Окончанию Оштинской обороны посвящается... / И. Зубов // Красное знамя. – Вытегра, 2012. – 28 июня : фот. – (Память).

О торжествах в Оште.

543. **Чевгунов В. И.** Уважаемые земляки! Поздравляем вас с 69 годовщиной снятия Оштинской обороны! / В. Чевгунов, Н. Галафеев, С. Пахарев ; **Программа мероприятий, посвященных 69 годовщине снятия Оштинской обороны** : 23 июня 2013 г. // Красное знамя. – Вытегра, 2013. – 20 июня.

544. **Зубов И. В.** Пусть война больше никогда не придет на эту землю / И. Зубов ; фот. авт. // Красное знамя. – Вытегра, 2013. – 29 июня : фот. – (Память).

О праздновании в Оште 69-й годовщины освобождения села от фашистских захватчиков.

545. **Терехова В. А.** В Вытегре появилась аллея «Памяти минеров» / В. Терехова ; фот. авт. ; **Елошина М.** Помня о подвиге земляков / М. Елошина ; фот. авт. // Красное знамя. – Вытегра, 2014. – 20 мая : фот.

О посадке рябиновой и ивовой аллей в Вытегре в память о погибших участниках разминирования Ошты и в честь 70-летия снятия Оштинской обороны.

546. **20-21 июня 2014 года в с. Ошта Вытегорского района состоятся мероприятия, посвященные 70-летию снятия Оштинской обороны** : [прогр. мероприятий] // Красное знамя. – Вытегра, 2014. – 17 июня. – (Афиша).

547. **[К 70-летию освобождения Ошты : статьи]** // Красное знамя. – Вытегра, 2014. – 21 июня. – (Поздравления).

Содерж.: Дорогие земляки! Уважаемые вытегоры! Мы отмечаем 70-летие снятия Оштинской обороны! / О. Кувшинников ; Уважаемые вытегоры, дорогие земляки! / Г. Шевцов ; Уважаемые земляки! Поздравляем вас с 70 годовщиной снятия Оштинской обороны! / А. Павликов, А. Зимин, С. Пахарев ; Над гранитной плитой вечный свет негасим / А. Павликов ; Дорогие вытегоры! / Т. Спивак ; Уважаемые земляки, дорогие ветераны! / Л. Каманина ; Уважаемые вытегоры! / М. Мухометянова ; Уважаемые земляки и гости, участники юбилейного торжества! / Н. Васильева, Г. Мишина, В. Сикомас.

548. **Максимов Н.** Оштинский рубеж : здесь был остановлен враг / Н. Максимов ; фот. В. Певцовой // Красный Север. – Вологда, 2014. – 25 июня. – С. 2 : фот. – (Память).

О торжественных мероприятиях в Оште, посвященных 70-летию окончания Оштинской обороны.

549. **Нюксяне в Вытегре** / подгот. О. Шушкова // Новый день. – с. Нюксеница, 2014. – 25 июня. – (Поездки).

Об участии ветеранов Нюксенского района в мероприятиях в Вытегре и Оште, посвященных 70-летию снятия Оштинской обороны.

550. **10 неизвестных советских воинов – защитников оштинских рубежей – захоронено в братской могиле** / пресс-служба врио губернатора Вологод. обл. // Наша жизнь. – Бабаево, 2014. – 26 июня : фот. – (Никто не

забыт, ничто не забыто).

Эта и следующая статья – о торжественных мероприятиях в Оште в честь 70-летия освобождения села.

551. 10 неизвестных советских воинов – защитников оштинских рубежей захоронены в братской могиле / пресс-служба губернатора Вологод. обл. // Волна. – с. Липин Бор, 2014. – 26 июня. – С. 2.

552. Терехова В. А. В гостях у минеров / В. Терехова // Красное знамя. – Вытегра, 2014. – 26 июня. – (Коротко).

Краткая информация о чествовании бывших минеров Л. Грачевой, Г. Ивушковой и М. Серышевой, проживающих в Вытегре.

553. Со дня снятия Оштинской обороны – 70 лет / пресс-служба врио губернатора Вологод. обл. ; **Шестерикова Т.** [Торжества в Оште : по материалам беседы с пред. Чагодощ. район. совета ветеранов Н. Соколовой] / Т. Шестерикова // Искра. – пос. Чагода, 2014. – 27 июня : фот. – (Глава региона).

554. Терехова В. А. На священной оштинской земле / В. Терехова ; фот. авт. // Красное знамя. – Вытегра, 2014. – 28 июня : фот. – (Памятная дата).

О торжественных мероприятиях, посвященных 70-летию снятия Оштинской обороны.

555. Терехова В. А. «Валентина Николаевна, вы живая легенда!» / В. Терехова ; фот. авт. // Красное знамя. – Вытегра, 2014. – 1 июля : фот. – (Высокий гость).

О встрече губернатора Вологодской области О. А. Кувшинникова с жительницей Ошты, бывшим минером В. Н. Сикомас.

556. Окончанию Оштинской обороны – 70 лет / пресс-служба врио губернатора Вологод. обл. // Знамя. – с. им. Бабушкина, 2014. – 1 июля : фот. – (В области).

557. В честь защитников Оштинской обороны / подгот. В. Фомина // Наше время. – пос. Кадуй, 2014. – 2 июля : фот. – (К 70-летию Победы).

Об областном совете ветеранов в Вытегре, посвященном духовно-нравственному и патриотическому воспитанию молодежи и 70-летию освобождения Ошты. По материалам беседы с председателем Кадуйского районного Совета ветеранов В. Д. Ронжиным.

558. Ильясова Н. Там, где была война : 70 лет завершения Оштин. обороны / Н. Ильясова // Аргументы и факты. – 2014. – 2-8 июля. – Прил.: с. 4 : портр., фот. – (Аргументы и факты. Вологодская область : регион. прил.).

О торжествах в Оште и встрече губернатора Вологодской области О. А. Кувшинникова с бывшим минером В. Н. Сикомас.

559. **Казакова В.** К 70-летию освобождения Оштинского рубежа / В. Казакова // Заря Севера. – с. Кичменгский Городок, 2014. – 12 июля. – (Патриотическое воспитание).

Об участии ветеранского актива Вологодской области в торжествах, посвященных 70-летию освобождения Ошты от фашистских захватчиков.

560. **Демидова Т.** Оштинский рубеж: помнить вечно / Т. Демидова // Северная новь. – с. Устье, 2014. – 15 июля : фот. – (В ветеранских организациях).

Об участии представителей совета ветеранов Усть-Кубинского района в торжественных мероприятиях, посвященных 70-летию окончания Оштинской обороны.

561. **Всем большое спасибо!** / благодар. зрители // Красное знамя. – Вытегра, 2014. – 18 июля.

О праздничных мероприятиях в Оште, посвященных 70-летию снятия Оштинской обороны.

562. **Терехова В. А.** На могилу к деду / В. Терехова // Красное знамя. – Вытегра, 2014. – 21 окт. – (Коротко).

О посещении Ошты внуком участника Оштинской обороны Ф. Бурова.

Оборона Ошты в патриотическом воспитании детей и молодежи

См. также: № 399, 415, 416, 420, 465, 535

563. **Баданина Г. В.** Роль музея в патриотическом воспитании учащихся : (на примере работы ист. музея Оштин. сред. общеобразоват. шк.) / Г. В. Баданина // Историческое краеведение и архивы / Упр. по делам арх. Вологод. обл., Вологод. регион. отд-ние общерос. обществ. орг. «Рос. о-во историков-архивистов» ; [редкол.: Камкин А. В. и др.]. – Вологда, 2010. – Вып. 17. – С. 99-102.

564. **Тарасова К. М.** Красные следопыты и их вклад в изучение истории родного края / К. М. Тарасова // Историческое краеведение и архивы / Упр. по делам арх. Вологод. обл., Вологод. регион. отд-ние общерос. обществ. орг. «Рос. о-во историков-архивистов» ; [редкол.: Камкин А. В. и др.]. – Вологда, 2010. – Вып. 17. – С. 189-203 : фот. – Библиогр.: с. 199. – Прилож.: с. 200-203.

О работе пионерской дружины Девятинской восьмилетней школы в 1960-е годы по изучению истории Вытегорского района в годы Великой Отечественной войны, о поиске выпускников школы, погибших во время войны. В числе выпускников – участница разминирования Ошты Е. В. Панфилова.

565. **[Б. п.].** Областной слет краеведческих объединений «Родина моя – Вологодчина» // Время сближает нас : метод. материалы из опыта деятель-

ности по патриот. воспитанию молодежи в Вологод. обл. / Департамент внутрен. политики Правительства обл., Обл. центр молодеж. и граждан. инициатив «Содружество» ; под общ. ред. Ю. Н. Севастьяновой ; [сост.: Ю. Н. Севастьянова и др.]. – Вологда, 2014. – С. 44-46.

В т. ч. о слете в июне 2014 года в селе Ошта.

566. Чеснокова В. Слет красных следопытов / В. Чеснокова // Красное знамя. – Вытегра, 1966. – 19 марта.

О работе пионеров Вытегорского района по сохранению памяти о Великой Отечественной войне, в т. ч. об обороне Ошты.

567. Степкина Г. У обелиска погибшим воинам / Г. Степкина // Красное знамя. – Вытегра, 1966. – 22 нояб. – (Из редакционной почты).

О комсомольском собрании учащихся школы № 1 города Вытегры в Оште и посещении линии Оштинской обороны.

568. [Экскурсия «По дорогам боевой славы»] / пионеры 6 «б» кл. Ковжин. сред. шк. // Красное знамя. – Вытегра, 1967. – 20 июня. – (Наша почта).

О посещении линии Оштинской обороны.

569. Масалов А. Из Вологды в Вытегру на велосипедах / А. Масалов // Красное знамя. – Вытегра, 1967. – 24 июня.

О велопробеге по маршруту Вологда – Ошта, совершенном студентами Вологодского строительного техникума.

570. Гудков В. Там, где сражались отцы... / В. Гудков ; фот. авт. // Красное знамя. – Вытегра, 1967. – 27 июня : фот. – (Лето пионерское).

О походе учащихся 7 «б» класса Вытегорской восьмилетней школы № 1 на линию Оштинской обороны.

571. Максина Т. Пишут письма бывшие солдаты... / Т. Максина // Красное знамя. – Вытегра, 1967. – 8 июля.

О поиске пионерами 6 «б» класса Вытегорской восьмилетней школы № 2 материалов по истории Оштинской обороны.

572. Мальшева К. «Быть достойными славы отцов клянемся»... / К. Мальшева // Красное знамя. – Вытегра, 1968. – 29 февр. – (Вести из школ).

О встрече учеников Оштинской средней школы с ветеранами гражданской и Великой Отечественной войн, в т. ч. с участниками обороны Ошты, бывшими бойцами 272-й стрелковой дивизии К. М. Назаровым и И. Я. Миролюбовым.

573. [Б. п.]. В поход по местам славы // Красное знамя. – Вытегра, 1969. – 21 июня.

О встрече в Вытегре участников III областного слета участников походов по местам революционной, боевой и трудовой славы. Среди участников встречи – ветераны Оштинской обороны В. М. Пантелеев и Н. Н. Разумов.

574. **Чухин В.** Вспомним всех поименно : письмо первое / В. Чухин ; [предисл. ред.] // Волна. – с. Липин Бор, 1969. – 26 июня.

О программе похода III областного слета участников похода «Дорогами отцов» и посещении участниками города Белозерска.

575. **[Б. п.]**. Рассказ ветерана // Вологодский комсомолец. – 1969. – 27 июня. – (Никто не забыт, ничто не забыто!).

О встрече в Оште участников похода по местам боевой славы с ветераном 368-й стрелковой дивизии, бывшим начальником дивизионной разведки В. М. Пантелеевым.

576. **Спивак Т. О.** Дорогами отцов : репортаж с III областного... / Т. Спивак // Красный Север. – Вологда, 1969. – 27 июня.

О работе в Оште областного слета участников похода по местам боевой и трудовой славы советского народа.

577. **Третьяков А.** Вечный огонь жизни / А. Третьяков // Вологодский комсомолец. – 1969. – 27 июня : фот.

О III областном слете участников похода по местам революционной, боевой и трудовой славы в Оште в дни празднования освобождения оштинской земли от фашистских захватчиков.

578. **Чухин В.** «Мы были высоки, русоволосы...» : письмо второе / В. Чухин // Волна. – с. Липин Бор, 1969. – 28 июня.

О встрече участников похода по местам революционной, боевой и трудовой славы с участником Оштинской обороны, бывшим разведчиком 368-й стрелковой дивизии В. М. Пантелеевым.

579. **Чухин В.** На земле, обгащенной кровью героев : письмо третье / В. Чухин // Волна. – с. Липин Бор, 1969. – 1 июля.

О встрече участников похода «Дорогами отцов» с защитниками Ошты и посещении Оштинского рубежа обороны.

580. **Чухин В.** «...Опережая смерть пришло бессмертье» : письмо четвертое / В. Чухин // Волна. – с. Липин Бор, 1969. – 3 июля.

Об участии молодежи в торжествах в Оште, посвященных 25-летию окончания Оштинской обороны.

581. **Игнатьевская В.** По местам славы всенародной / В. Игнатьевская // Ленинский путь. – Бабаево, 1969. – 17 июля. – (Никто не забыт, ничто не забыто).

Воспоминания делегата III областного слета участников похода по местам боевой славы советского народа о работе слета в Оште.

582. **Шухтов В.** Никто не забыт, ничто не забыто / В. Шухтов // Красное знамя. – Вытегра, 1970. – 25 июня.

О районном молодежном слете участников похода по местам революционной, боевой и трудовой славы советского народа, состоявшемся в Оште и посвященном

25-летию Великой Победы. В числе участников – ветераны Оштинской обороны В. М. Пантелеев, Р. Е. Васькин.

583. Иокубаускас Н. В. От Вологды до Ошты – на велосипедах / Н. Иокубаускас // Красное знамя. – Вытегра, 1970. – 27 июня. – (Районные новости).

О велопробеге по местам боевой славы, совершенном учащимися Вологодского автодорожного техникума.

584. Дмитриева А. По местам боевой славы / А. Дмитриева // Красное знамя. – Вытегра, 1970. – 7 июля. – (Лето пионерское).

Об экскурсии вытегорских школьников по маршруту Ошта – Сясьстрой – Пушкино – Ленинград.

585. Логинова К. Н. О чем шумит листва над обелисками / К. Логинова // Красное знамя. – Вытегра, 1972. – 6 июля. – (По маршрутам боевой славы).

О работе комсомольского слета в Оште, посвященного вопросам военно-патриотического воспитания молодежи, и о поисковой работе учащихся Оштинской средней школы.

586. [Б. п.]. Вечный огонь памяти / фот. А. Торопова // Вологодский комсомолец. – 1974. – 28 июня : фот. – (Вечный огонь).

Эта и следующие две статьи (по статью А. Погодина включительно) – о V областном слете Всесоюзного похода комсомольцев по местам боевой и трудовой славы советского народа, проходившем по маршруту Вологда – Сокол – Кириллов – Вытегра – Ошта – Череповец.

587. Спивак Т. О. «Покуда сердца стучатся» / Т. Спивак ; фот. А. Торопова // Красный Север. – Вологда, 1974. – 29 июня : фот.

588. Погодин А. Не будет забыто / А. Погодин // Новая жизнь. – Кириллов, 1974. – 16, 20 июля : фот. – (Из блокнота журналиста).

589. Малышева К. «Высокое имя – солдат» / К. Малышева // Красное знамя. – Вытегра, 1975. – 1 марта : фот. – (Районные новости).

О тематическом вечере в Оштинской средней школе с участием ветеранов Великой Отечественной войны. В числе присутствовавших – бывший минер В. Н. Сикомас и ветеран 272-й стрелковой дивизии К. М. Назаров.

590. Горюнова Ф. Семинар в Оште / Ф. Горюнова // Красное знамя. – 1975. – 6 марта. – (Дела школьные).

О знакомстве участников семинара с опытом работы Оштинской средней школы по патриотическому воспитанию школьников.

591. Пономарев С. Павшим – память! / С. Пономарев ; [предисл. ред.] // Вологодский комсомолец. – 1975. – 30 марта : портр.

Текст выступления на объединенном пленуме обкома ВЛКСМ и обкома ДОСААФ 25 марта 1975 года в Вологде, посвященном военно-патриотическому воспитанию молодежи Вытегорского района, в т. ч. на примере подвига защитников Ошты.

592. **Чтобы помнили и знали** / коллектив МОУ «Вытегор. нач. общеобразоват. шк.» // Красное знамя. – Вытегра, 2005. – 7 апр. – (К 60-летию Великой Победы).

О военно-патриотическом воспитании в школе, в т. ч. о проведении урока мужества, посвященного событиям Оштинской обороны.

593. **Ведяжин М.** В память о погибших минерах / М. Ведяжин // Красное знамя. – Вытегра, 1976. – 8 мая. – (Никто не забыт).

О сборе комсомольцами Вытегорского района средств на постройку памятника юным минерам, погибшим при разминировании фронтовой полосы в Оште.

594. **Андреев Г. М.** Маршрутами мужества / Г. Андреев // Волна. – с. Липин Бор, 1976. – 17 июня. – (Никто не забыт, ничто не забыто).

О поездке автора, участника Оштинской обороны, в Вытегру и Ошту с учащимися Андреевской средней школы Вашкинского района.

595. **Караваяева Л.** Через года, через века помните... / Л. Караваяева ; фот. Н. Шубина // Волна. – с. Липин Бор, 1976. – 10 июня : фот. – (На темы военно-патриотического воспитания).

О встречах школьников и педагогов Вашкинского района с ветераном 368-й стрелковой дивизии Г. М. Андреевым.

596. **Николаева К.** Встреча с ветеранами / К. Николаева // Красное знамя. – Вытегра, 1976. – 10 июня. – (Патриот).

О встрече школьников Вытегорского и Вашкинского районов с защитниками Ошты, ветеранами 368-й стрелковой дивизии Г. М. Андреевым и Н. В. Комаровым.

597. **Асонова В.** От Вытегры до Ошты / В. Асонова // Красное знамя. – Вытегра, 1976. – 20 июля. – (Новости : что? где? когда?).

О посещении Ошты и линии Оштинской обороны пионерами вытегорских школ в ходе экскурсии «По местам боевой и трудовой славы советского народа».

598. **Елина Е.** К тем незабвенным местам... / Е. Елина // Красное знамя. – Вытегра, 1976. – 27 июля. – (Патриот).

О работе Вытегорского краеведческого музея по военно-патриотическому воспитанию школьников, в т. ч. об организации экскурсий на Оштинскую линию обороны.

599. **Логинова К. Н.** Незабываемые встречи / К. Логинова // Красное знамя. – Вытегра, 1978. – 29 июня. – (Никто не забыт, ничто не забыто).

О участии молодежи и комсомольцев области в мероприятиях, посвященных 34-й годовщине освобождения Ошты.

600. **Логинова К. Н.** Встреча молодежи с ветеранами войны / К. Логинова // Красное знамя. – Вытегра, 1979. – 5 июля.

О встрече молодежи города Вытегры с ветеранами 368-й стрелковой дивизии.

601. **Яшин А. И.** Навечно в памяти / А. Яшин // Красное знамя. – Вытегра, 1982. – 1 июля.

О районном слете участников похода по местам революционной, боевой и трудовой славы, состоявшемся 26-27 июня 1982 года в Оште.

602. **Богданова Т.** На Вахте Памяти / Т. Богданова // Красное знамя. – Вытегра, 1983. – 19 мая. – (Искорка : страничка для школьников).

О мероприятиях, организованных учащимися Оштинской средней школы к 39-й годовщине освобождения Ошты.

603. **Тормозова Т. В.** Никто не забыт, ничто не забыто / Т. Тормозова // Красное знамя. – Вытегра, 1984. – 28 апр. : фот.

О поисковой работе учащихся Вытегорской средней школы № 1, в т. ч. о сборе материалов, посвященных обороне Ошты.

604. **Рябкова Н.** На Оштинском рубеже / Н. Рябкова // Ленинский путь. – Бабаево, 1986. – 3 июля : фот. – (Прикоснись сердцем к подвигу) (Маршрутами пионерии).

О поездке к местам боев под Оштой членов клуба интернациональной дружбы «Глобус» Пролетарской восьмилетней школы Бабаевского района.

605. **Накануне праздника** / рук. экскурсии // Красное знамя. – Вытегра, 1990. – 12 мая.

О посещении учащимися Вытегорской средней школы № 1 Комнаты боевой славы Оштинской школы и братской могилы воинов в Оште.

606. **Жива об учителе память** / экспедиц. отряд кл. сред. шк. № 1 г. Вытегры // Красное знамя. – Вытегра, 1990. – 1 дек. – (Искорка).

О посещении памятных мест Ошты во время сбора материалов о школьном учителе, участнике войны и уроженце Ошты Ю. М. Тихомирове.

607. **Ерохин А.** Десять дней, которые потрясли нас / А. Ерохин, А. Дьяков ; [предисл. ред.] // Красное знамя. – Вытегра, 1994. – 16 июля. – (Молодежная страница «Пять углов») (Ошта-94).

О работе межрегионального молодежного военно-спортивного лагеря «Ошта-94», посвященного 50-летию освобождения села от фашистских захватчиков.

608. **Мокина Г.** 55-летнему юбилею со дня освобождения Ошты посвящается / Г. Мокина // Красное знамя. – Вытегра, 1999. – 30 марта. – (Конкурс «Колокола памяти»).

О конкурсе чтецов среди учащихся школ Вытегорского района.

609. **Терехова В. А.** «Оштинский рубеж» / В. Терехова // Красное знамя. – Вытегра, 2003. – 23 авг.

Краткая информация о работе молодежного военно-патриотического лагеря в деревне Нижней Водлице.

610. **Терехова В. А.** Слет юных патриотов / В. Терехова // Красное знамя. – Вытегра, 2004. – 6 июля : фот.

О работе в Вытегорском районе областного слета представителей детских и молодежных патриотических объединений Вологодской области, посвященного 60-летию освобождения Ошты от фашистских захватчиков.

611. **На Оштинском рубеже** / подгот. Н. Гусев // Сельская правда. – Грязовец, 2004. – 28 авг.

Об участии грязовецких школьниц Н. Колесовой и М. Блиновой в областном слете детских и молодежных патриотических объединений, посвященном 60-летию завершения Оштинской обороны.

612. **Соболева Т.** Юбилею – 60 добрых дел / Т. Соболева // Красное знамя. – Вытегра, 2005. – 17 февр. – (К 60-летию Великой Победы).

О мероприятиях, организованных в Октябрьской средней школе Вытегорского района к 60-летию юбилею Победы, в т. ч. о посещении учащимися Ошты.

613. **Судьба победителей** / группа учащихся 9 «г» кл. МОУ «Вытегор. сред. общеобразоват. шк. № 2» // Красное знамя. – Вытегра, 2005. – 1 марта. – (К 60-летию Великой Победы).

О работе учащихся по увековечению памяти защитников Ошты.

614. **Климакова П.** Наши добрые дела – юбилею / П. Климакова // Красное знамя. – Вытегра, 2005. – 5 марта. – (К 60-летию Великой Победы).
О военно-патриотическом воспитании в Оштинской средней школе.

615. **Артамохина О.** Патриотов воспитываем с детства / О. Артамохина // Красное знамя. – Вытегра, 2005. – 2 авг.

О патриотическом воспитании в детском саду «Солнышко» города Вытегры, в т. ч. о встрече дошкольников в ноябре 2004 года с участниками войны и участницей разминирования Ошты А. Я. Носовой.

616. **Малашова А.** Краеведческая конференция / А. Малашова // Красное знамя. – Вытегра, 2009. – 19 мая. – (Письма в газету).

О конференции в Оштинской средней школе, состоявшейся в апреле 2009 года и посвященной 65-летию окончания Оштинской обороны.

617. **Зубов И. В.** Историко-краеведческая игра / И. Зубов ; **Грачева Р.** Спасибо за встречу / Р. Грачева // Красное знамя. – Вытегра, 2010. – 11 мая. – (Великой Победе посвящается).

О районном этапе игры «Вытегорский край в годы Великой Отечественной войны 1941-1945 гг.» на базе Оштинской средней школы и встрече учащихся Дома детского творчества города Вытегры с ветераном войны П. Я. Исаковым, участницей разминирования Ошты А. О. Кириковой и детьми войны.

618. **Зубов И. В.** Автопробег «Салют, Победа!» / И. Зубов // Красное знамя. – Вытегра, 2010. – 15 мая : фот. – (Калейдоскоп событий).

Об автопробеге, совершенном учениками и учителями Усть-Кубинской средней школы по маршруту Вытегра – Ошта.

619. **Зубов И. В.** Слет патриотов / И. Зубов // Красное знамя. – Вытегра, 2011. – 7 апр. : фот. – (Вечный огонь).

О слете активистов молодежных патриотических объединений Вытегорского района в Оште 28-30 марта 2011 года.

620. **Ташинова Г.** Аллея Памяти / Г. Ташинова // Красное знамя. – Вытегра, 2011. – 7 июня.

О посадке учащимися Оштинской средней школы хвойных деревьев у обелиска «Здесь был остановлен враг».

621. **Терехова В. А.** На историко-краеведческой игре [«Вытегорский край в годы войны»] / В. Терехова ; фот. авт. // Красное знамя. – Вытегра, 2014. – 3 июня : фот. – (К 70-летию снятия Оштинской обороны).

622. **Воронова С. Н.** Памятные дни в Оште / С. Воронова ; [предисл. ред.] // Сельская новь. – Череповец, 2014. – 26 июня. – С. 20 : фот. – (Событие).

Об участии автора статьи, руководителя музея Ботовской школы Череповецкого района, и учащейся П. Веселовой в краеведческом слете «Родина моя – Вологодчина», посвященного 70-летию окончания Оштинской обороны.

623. **Терехова В. А.** На слете «Родина моя – Вологодчина» / В. Терехова // Красное знамя. – Вытегра, 2014. – 28 июня. – (Коротко).

Об областном слете детских и молодежных краеведческих объединений в рамках празднования 70-летия снятия Оштинской обороны.

624. **Сокоушичева Т.** Прикасясь к истории / Т. Сокоушичева // Сокольская правда. – 2014. – 1 июля : фот. – (Патриотизм. История. Традиции).

Эта и следующие шесть статей (по статью Е. Елошина включительно) – об участии школьников Вологодской области в областном слете краеведческих объединений «Родина моя – Вологодчина» в Оште.

625. **Митрофанов В. К.** Пусть память будет святой / В. К. Митрофанов // Волна. – с. Липин Бор, 2014. – 10 июля. – С. 6 : фот. – (К 70-летию Победы).

626. **Онегина С.** На героической оштинской земле / С. Онегина // Белозерье. – 2014. – 10 июля : фот. – (Патриотическое воспитание).

627. **Карачева В.** Родина моя – Вологодчина / В. Карачева, О. Л. Кокшарова // Авангард. – Никольск, 2014. – 12 июля : фот. – (Никто не забыт, ничто не забыто).

628. **«Пусть память будет святой»** / подгот. К. Ячменновой // Маяк. – Вологда, 2014. – 12 июля. – С. 4. – (Слет).

629. **Елошин Е.** «Родина моя – Вологодчина» / Е. Елошин // Красное знамя. – Вытегра, 2014. – 15 авг. : фот. – (Слет).

630. **Буракова А.** На краеведческом слете в селе Ошта / А. Буракова // Северная новь. – с. Устье, 2014. – 26 сент. : фот. – (Школьная жизнь).

Оборона Ошты в художественной литературе

Поэзия

См. также: № 320

631. **Аристаров В. А.** Обелиск («В самом центре села стоит обелиск...») / В. Аристаров // Красное знамя. – Вытегра, 2004. – 26 июня : фот.

632. **Аристаров В. А.** Ошта («Село небольшое раскинулось...») : [70-летию со дня освобождения Ошты посвящ.] / В. Аристов // Красное знамя. – Вытегра, 2014. – 21 янв.

633. **Аристаров В. А.** Ошта («Я, помню, был еще мальчишкой...») / В. Аристаров // Красное знамя. – Вытегра, 2005. – 2 июля.

634. **Великонивцева Е.** Прошедшим войну («Июнь. Сорок четвертый год...») / Е. Великонивцева, Е. Черняев // Красное знамя. – Вытегра, 2014. – 18 июля.

635. **Горячая М. И.** Все помнит сердце... («А в Оште командовал нами...») : [командиру отряда минеров Васькину И. Т.] // Красное знамя. – Вытегра, 1999. – 26 июня. – (Творчество наших земляков). – С биограф. справкой об авт. – В ст.: Друзьям своей юности.

Автор – участница разминирования Ошты.

636. **Горячая М. И.** Надюша, мы помним тебя! («Ушла война с громами и смертями...») : памяти отважной, смелой минерши медсестры Н. Ериковой, погибшей во время разминирования в с. Ошта / М. Горячая ; [предисл. ред.] // Красное знамя. – Вытегра, 2004. – 9 дек. – (К 60-летию Победы).

637. **Горячая М. И.** Помним! («Назад покатались пожары...») : [памяти девушек-минеров] / М. Горячая ; [предисл. ред.] // Красное знамя. – Вытегра, 1990. – 21 июня. – (Патриот).

638. **Горячая М. И.** Сердце все помнит («О, юные грозные годы...») : [памяти оштин. минеров] / М. Горячая // Красное знамя. – Вытегра, 2004. – 26 июня. – В ст.: [Б. п.]. Сердце все помнит.

639. **Евстафьев И. И.** Память жива («Есть под Оштою две могилы...») : памяти павших односельчан Богданова А. А. и Гуртова П. В. // Красное знамя. – Вытегра, 1999. – 26 июня. – (Творчество наших земляков).

640. **Евстафьев И. И.** Приезжай, друг и земляк! («Есть село на карте страны...») / И. Евстафьев // Красное знамя. – Вытегра, 1994. – 25 июня. – (К 50-летию со дня освобождения Ошты).

641. **Евстафьев И. И.** Участникам Оштинской обороны («Далеко ли, близко живешь ты...») / И. Евстафьев // Красное знамя. – Вытегра, 1994. – 21 июня. – (К 50-летию освобождения Ошты)

642. **Киселева В. Т.** Оштинская баллада («Леса темного опушку...») / В. Киселева // Красное знамя. – Вытегра, 1999. – 8 мая. – (Творчество наших земляков).

643. **Киселева В. Т.** Оштинский рубеж («Оштинский рубеж, Россия, знай...») / В. Киселева // Красное знамя. – Вытегра, 1999. – 26 июня. – (Творчество наших земляков).

644. **Киселева В. Т.** То, под Оштой, поле... («Леса темного опушку...») / В. Киселева // Красное знамя. – Вытегра, 2009. – 18 июня. – (Литературная страничка).

645. **Козлов Г.** «Западнее Вытегры верст за шестьдесят...» / Г. Козлов // Красное знамя. – Вытегра, 1999. – 22 июня. – (Сегодня – День памяти защитников Отечества).

646. **Кокорева Н.** Девичий взвод («Сельские девчата, школьницы вчерашние...») : погибшим у Ошты девушкам-минерам посвящ. / Н. Кокорева // Красное знамя. – Вытегра, 2011. – 18 июня : фот. – (20 июня – День освобождения с. Ошта).

647. **Кулев Н.** Защитникам Ошты посвящается («Здесь шли бои...») / Н. Кулев // Красное знамя. – Вытегра, 2008. – 21 июня : ил.

648. **Курзенева Т. Н.** Девушкам-минерам посвящается («Память вновь нас ведет...») / Т. Курзенева // Красное знамя. – Вытегра, 1994. – 21 июня. – (К 50-летию освобождения Ошты).

649. **Курзенева Т. Н.** Память вновь нас ведет... («Память вновь нас ведет...») : [девушкам-минерам] / Т. Курзенева // Татьянанин день : стихи / Т. Курзенева. – Вологда, 2002. – С. 27-28.

650. **Левашов М. А.** Русские мадонны («Овсом шуршащие долины...») / М. Левашов // Красное знамя. – Вытегра, 1971. – 18 сент.

То же // Вытегра : краевед. альм. / Администрация Вытегор. р-на Вологод. обл., Вытегор. краевед. музей, Вологод. гос. пед. ун-т, Научно-производств. центр «Клио» ; гл. ред. серии альм. М. А. Безнин ; [гл. ред. альм. «Вытегра» Е. А. Скупинова]. – Вологда, 1997. – Вып. 1. – С. 112.

651. **Леонов В. Н.** Девушкам-минерам («Ты мнешь росу...») : (Т. А. Некрасовой) / В. Леонов // Красное знамя. – Вытегра, 1981. – 9 мая.

652. **Лимин В. Н.** Баллада о тридцати трех («Война лиха – идет борьба...») : бойцам Оштин. обороны и Т. Спивак, автору «Оштин. тетради» – посвящ. / В. Лимин // Красное знамя. – Вытегра, 1994. – 16 июня.

653. **Николаев Л. И.** Девятьсот девяносто и дней, и ночей... / Л. Николаев // Семья, война и родная сторона... : песни из Прионежья / Л. Николаев ; Администрация Вытегор. р-на, Упр. культуры Вытегор. р-на. – Вытегра ; Челябинск, 2000. – С. 40-41.

654. **Николаев Л. [И].** Память («Девятьсот девяносто и дней и ночей...») / Л. О. Николаев ; [предисл. ред.] // Красное знамя. – Вытегра, 1999. – 27 апр. – (Литературная страница).

655. **Пантюхин С. И.** Здравствуй, Ошта! («Я снова в Оште. Снова где-то...») ; Песня о Себякине («Расскажи-ка нам, ноченька темная...») / С. Пантюхин ; [коммент. С. Пантюхина] // Красное знамя. – Вытегра, 1989. – 24 июня. – Стихотворение, посвящ. Д. Себякину, написано в соавт. с Б. Г. Манном.

Автор – ветеран 368-й стрелковой дивизии.

656. **Пантюхин С. И.** «Укрыла ночь высоток скаты...» / С. Пантюхин // Коммунист. – Череповец, 1991. – 3 авг. ; Красное знамя. – Вытегра, 1991. – 7 сент.

Стихотворение написано в апреле 1942 года на Оштинском рубеже.

657. **Репина Л.** В памятную дату («Что ж вы пригорюнились...») / Л. Репина // Красное знамя. – Вытегра, 1994. – 5 июля. – (Стихи наших авторов).

658. **Соловьев С. А.** Возвращение в молодость («Снова в Ошту торопливо мчатся...») // Красное знамя. – Вытегра, 1989. – 24 июня.

Автор – ветеран 368-й стрелковой дивизии.

659. **Соловьев С. А.** Встреча ветеранов («А в сорок первом мы не знали...») / С. Соловьев // Красное знамя. – Вытегра, 1984. – 23 июня. – (Патриот).

660. **Соловьев С. А.** Закаляли юные сердца («Нам звезда Полярная светила...») / С. Соловьев // Красное знамя. – Вытегра, 1989. – 1 июля. – (45 лет со дня освобождения Ошты).

То же // Красное знамя. – Вытегра, 1994. – 25 июня. – (К 50-летию со дня освобождения Ошты).

661. **Соловьев С. А.** Клятва ветерана («За далекой, туманной далью...») / С. Соловьев ; [предисл. ред.] // Красное знамя. – Вытегра, 1979. – 17 июля. – (Литературная страница).

Стихотворение участника Оштинской обороны, бывшего бойца 368-й стрелковой дивизии, написанное к 35-летию освобождения Ошты.

662. **Соловьев С. А.** Неизвестному солдату («Мы с позиций врага вновь увидели Ошту...») // Красное знамя. – Вытегра, 1974. – 22 июня.

663. **Сорокин М.** Из Оштинской тетради / М. Сорокин ; [предисл. ред.] // Красное знамя. – Вытегра, 1994. – 25 авг. – (К 50-летию Победы).

Содерж.: Отстоим! («Отстоим тебя, Родина-мать!...») ; Рябина («Течет ручей в «Долине смерти»...»).

Автор – бывший боец 30-го отдельного батальона воздушного наблюдения, оповещения и связи, участник Оштинской обороны.

664. **Сорокин М.** Рябина в окопе («Течет ручей в долине смерти...») : [ветеранам Оштин. обороны] / М. Сорокин ; [предисл. авт.] // Красное знамя. – Вытегра, 1990. – 21 июня. – (Патриот).

665. **Стафеев Н. М.** Баллада о подвигах («Летом дальнего трудного года...») : [памяти комсомолки-минера Т. Новожиловой] / Н. Стафеев // Красное знамя. – Вытегра, 1994. – 18 июня. – (К 50-летию освобождения Ошты).

666. **Стафеев Н. М.** «Как солдат, побывавший в сражениях...» / Н. Стафеев // Красное знамя. – Вытегра, 2003. – 21 июня. – (22 июня – День памяти и скорби).

667. **Стафеев Н. М.** Оште («Как солдат, побывавший в сражениях...») / Н. Стафеев // Красное знамя. – Вытегра, 1994. – 25 июня. – (К 50-летию со дня освобождения Ошты).

668. **Судаков В. В.** Защитникам Ошты («И вновь взошел июньский светлый день...») ; Оштинским минерам («Мне хочется заплакать от бес-силья...») / В. Судаков // Родное гнездо : стихи / В. Судаков ; [предисл. Ю. Леднева]. – Вологда, 1997. – С. 18, 20.

669. **Судаков В. В.** Оштинским минерам («Мне хочется заплакать от бессилья...») / В. Судаков // Красное знамя. – Вытегра, 1994. – 5 июля. – (Стихи наших авторов).

То же // Книга памяти Вологодской области : в 35 тт. / Общ. редкол.: В. В. Судаков (гл. ред.) и др. – Вологда, 1999. – Заключ. том. – С. [254].

670. **Тихонов А. Ф.** Оштинский фронт («За Свирью – бурливой рекою...») : [из новой кн. «Память о войне»] / А. Тихонов ; [предисл. ред.] // Красное знамя. – Вытегра, 2008. – 10 мая. – В предисл. – крат. биогр. справка об авт.

671. **Тихонов А. Ф.** Под Оштой («За Свирью, под Оштой, на грядках-высотках...») / А. Тихонов // Красное знамя. – Вытегра, 2004. – 22 июня. – (22 июня – День памяти и скорби).

Проза

672. **Коничев К. И.** На холодном фронте / К. Коничев. – [Архангельск], 1947. – С. 11-33.

О командировке писателя в Вытегру и Ошту в 1941 году.

То же : [отр.] // На стыке фронта и тыла : материалы к вузов. спецкурсу и шк. факультативу «Вологод. обл. в годы Великой Отечественной войны» / М-во общего и проф. образования Рос. Федерации, Вологод. гос. пед. ун-т, Вологод. ин-т развития образования ; [авт.-сост. В. Б. Конасов, Г. А. Акинхов, В. В. Судаков]. – Вологда, 1999. – С. 152-154.

Оштинская оборона в искусстве

Оборона Ошты в киноискусстве

673. **Канунова Т. Н.** [Фильм «Рябиновый вальс»] / Т. Канунова // Кино Вологодчины / Т. Канунова. – Вологда, 2013. – С. 127-129 : фот.

674. **[Б. п.].** «Мин нет. Можно сеять» // Красное знамя. – Вытегра, 1995. – 10 июня.

О съемках вологодскими тележурналистами О. Б. Кандауровой и С. М. Суриным в Вытегорском районе документального фильма о минерах Ошты.

675. **Никина Н. А.** Фильм об оштинских минерах завоевал гран-при / Н. Никина // Красное знамя. – Вытегра, 2003. – 19 июня.

О фильме «Невесты войны», снятом в 2000 году в Вытегорском районе, и о присуждении фильму главного приза на пермском межрегиональном фестивале телерадиопрограмм «Щит России». Авторы фильма – череповецкая тележурналистка И. Фирсова и кинооператор В. Трошичев.

676. **Множинская Е.** «Рябиновый вальс» / Е. Множинская // Красный Север. – Вологда, 2009. – 19 нояб. – С. 1, 2 : фот. – (Снимается кино).

Эта и следующая статья – о художественном фильме режиссера А. Семеновой, посвященном разминированию полей под Оштой Вытегорского района в 1944-1946 гг. Съемки фильма проходили в Ростовской области.

677. **Множинская Е.** «Рябиновый вальс». Такой войну мы не знали / Е. Множинская ; [предисл. ред.] // Красный Север. – Вологда, 2009. – 3 дек. – С. 2, 7 : фот. – (Премьера фильма).

678. **Владимирова А.** Взрванная юность / А. Владимирова // Литературная газета. – 2010. – 24-30 марта. – С. 10 : фот. – (Кино).

О фильмах А. Семеновой и А. Смирнова «Выпускной на минном поле» и «Рябиновый вальс», посвященных оштинским минерам.

679. **Терехова В. А.** [Фильм «Рябиновый вальс»] / В. Терехова // Красное знамя. – Вытегра, 2010. – 24 апр. : фот. – (Внимание – кинопремьера).

680. **Крайнева Н.** Рябиновый вальс под звуки взрывов / Н. Крайнева ; фот. авт. // Красный Север. – Вологда, 2010. – 1 мая. – С. 1, 32 : фот. – (К 65-летию Победы).

О художественном фильме «Рябиновый вальс» и событиях, которые легли в основу кинокартины.

681. **Михайлова Н.** Старый забытый вальсок : вологжане высоко оценили художеств. фильм «Рябиновый вальс» про подвиг вытегор. минеров в 1944-1947 годах / Н. Михайлова ; фот. авт. ; [послесл. ред.] // Премьер. – Вологда, 2010. – 4-10 мая. – С. 17-18.

682. **Сибирцева Е.** «Девчонок – на мины? Не могло такого быть!» : многие зрители фильма «Рябиновый вальс», в котором показана работа оштин. минеров, были шокированы новой для них правдой о войне / Е. Сибирцева // Наша Вологда. – 2010. – 6-12 мая. – С. 5 : фот. – (Вологодчина – земля героев).

О художественном фильме «Рябиновый вальс» и документальном фильме «Выпускной на минном поле», снятых режиссерами А. Семеновой и А. Смирновым.

683. **Жаренкова М.** «Лишь бы не было войны» / М. Жаренкова // Премьер. – Вологда, 2010. – 11-17 мая. – С. 18.

О документальном фильме «Выпускной на минном поле» (режиссер А. Семенова), показ которого состоялся в Вологде в галерее «Красный мост».

684. **Михайлова Н.** Главный герой : для актера Л. Бичевина две ленты из фильмографии так или иначе связаны с нашей обл. / Н. Михайлова ; фот. авт. // Премьер. – Вологда, 2010. – 11-17 мая. – С. 18 : фот.

В т. ч. о съемках в фильме «Рябиновый вальс».

685. **Колтакова О.** Пронзительные па «Рябинового вальса» / О. Колтакова ; фот. [ред.], В. Токаревских ; **Есинов В.** Вопросы от вологодских зрителей создателям «Рябинового вальса» / В. Есинов, А. Семенова ; фот. В. Токаревских // Русский Север. – Вологда, 2010. – № 3. – С. 16-21 : фот. – (Чтобы помнили).

О фильмах «Выпускной на минном поле» и «Рябиновый вальс», посвященных минерам Ошты, а также о событиях, положенных в основу фильмов.

686. **Михайлова Н.** Фильм «Рябиновый вальс», снятый при поддержке нашей области, получил престижную кинонаграду в Болгарии / Н. Михайлова // Премьер. – Вологда, 2010. – 7-13 сент. – С. 6.

687. **Крайнева Н.** «Рябиновый вальс» получил награду в Болгарии / Н. Крайнева // Красный Север. – Вологда, 2010. – 9 сент. – С. 2. – (Награда).

688. **Епифанов Ю. К.** «Рябиновый вальс» / Ю. Епифанов ; [предисл. ред.] // Наша жизнь. – Бабаево, 2011. – 3 нояб. – (Была война...).

О фильме, посвященном девушкам-минерам, и событиях, положенных в основу киноленты.

689. **Рябиновый вальс** [Видеозапись] : худож. фильм / [реж. А. Семенова, А. Смирнов ; авт. сценария Т. Мирошник, А. Семенова при участии М. Можар ; в ролях: К. Андоленко, Л. Бичевин, В. Ланская и др.]. Выпускной на минном поле : документ. фильм / [реж. А. Семенова]. – [Б. м.] : Кинопрограмма XXI век, 2010. – 1 видеодиск (DVD) : зв., цв.

Оборона Ошты в музыке

См. также: № 222

690. [Б. п.]. «Туманная ночь сменилась зарею...» : [Е. Д. Сычеву] ; **Пантюхин С. И.** «Давно за лесом солнце село...» / С. Пантюхин // От Тюмени до Киркенеса : о боевом пути 368-й Печенг. Краснознамен. стрелковой дивизии / Ф. М. Напалков, М. Н. Вечер, Е. В. Медведев. – Свердловск, 1976. – С. 74, 77.

Тексты песен, посвященных Оштинской обороне.

То же // От Тюмени до Киркенеса : о боевом пути 368-й Печенг. Краснознамен. стрелковой дивизии / Ф. М. Напалков, М. Н. Вечер, Е. В. Медведев. – Свердловск, 1989. – С. 88, 91-92.

691. **Белков И. А.** Ошта : («Как солдат, побывавший в сраженьях...») / И. Белков ; сл. Н. Стафеева // Выбирай этот мир... : песни и хоры / И. Белков. – Вологда, 2004. – Тетр. 5. – С. 13-15 : нот.

692. **Пантюхин С. И.** Песня о разведчиках («Давно за лесом солнце село...») : [разведчикам 1224-го полка дивизии под командованием А. В. Бойко] ; О комсомольце Себякине («Расскажи-ка нам, ноченька темная...») ; Клятва сибиряков («Гремит война от края и до края...») / С. Пантюхин ; [предисл. ред.] // Красное знамя. – Вытегра, 1970. – 25 апр. – (К 25-летию Победы над фашизмом). – Песня «О комсомольце Себякине» написана в соавт. с Б. Манном.

Тексты песен, написанных на переднем крае Оштинской обороны в 1942-1943 годах о воинах 368-й стрелковой дивизии, а также письмо автора с изложением истории создания песен.

693. **Пантюхин С. И.** Клятва сибиряков («Гремит война от края и до края...») : [в сокр.] / С. Пантюхин ; [предисл. ред.] // Красное знамя. – Вытегра, 1979. – 23 июня.

Текст песни, написанной на переднем крае обороны Ошты в 1942 году и посвященной бойцам 368-й стрелковой дивизии.

694. **[Б. п.]**. «Туманная ночь сменилась зарею...» // Коммунист. – Череповец, 1991. – 3 авг. ; Красное знамя. – Вытегра, 1991. – 7 сент.

Текст песни, посвященной бойцу 368-й стрелковой дивизии Е. Д. Сычеву.

Именной указатель

- Абрамов А. М. (210)
Аверин П. А. (449, 450)
Аганичин Г. 155, (155)
Акинина Е. Б. 12
Акинхов Г. А. 7, 9, 10, 15, 46, 50, 53, 59, 82, (84), 118, 224, 295, 672
Аланов С. 12
Александров Г. А. (псевд. Г. А. Акинхова) 51
Александрова С. 325, 495
Алексеев З. Н. 144
Алимпиева С. А. 13
Алушина Е. Ф. 253-255, (277)
Андоленко К. 689
Андреев Г. М. 464, 594, (595, 596)
Андреева Т. П. (278)
Андреевский И. 208, 233
Андрианова В. И. (279)
Андронов В. Я. (136)
Анисимов И. 64
Аничева А. П. (414)
Антонова Г. Г. 296, 429
Анхимова Е. 95
Аристаров В. А. 307, 631-633
Аристова М. А. (102)
Армеева А. 37, 345, 419, 532, 535
Арсенов Б. А. (172)
Артамохина О. 615
Артемов Е. К. 521
Артемова О. В. 18
Артюшина Т. 320
Архипов М. М. 205, (205)
Асонова В. 397, 597
Афоничев В. С. (156)

Баданина Г. В. 426, 563
Баландина Н. И. 5
Бараков А. 305
Баранов С. Ю. 27
Бархатов А. 110
Батракова (Арсенкова) А. Г. (280)
Бегунова В. Т. (275)
Бегунова Е. Т. (Трошкова) (275)
Беззаботин Е. Я. (123)
Безнин М. А. 14, 22, 25, 28, 30, 35, 36, 114, 154, 294, 650
Бек А. 409

Белицкая Т. И. (471)
Белков И. А. 691
Белокопытов С. М. (228)
Белоусова Е. И. (37, 347)
Белугина Г. 329
Бельцин В. И. (311)
Беляева 486
Беркович Е. 243
Битюгова Л. А. (281)
Бичевин Л. (684), 689
Блинова К. 263
Блинова М. (611)
Богданов А. А. (639)
Богданов П. 1
Богданов Т. И. (157)
Богданова Е. 283
Богданова Т. 602
Бойко А. В. (692)
Бойко Н. 117
Борисов Г. А. 537
Борисова Н. И. 537
Бородавкина Т. Н. 507
Бороздинов В. 151
Бритвина Н. А. 384
Брызгина Н. 32
Бубнов Н. И. (211)
Бубнов Н. Н. 200, 202, 205, 211
Буракова А. 630
Буракова Е. В. 287
Буров Ф. (562)
Быкачева Е. 90
Быстрова Е. Ф. 257

Ванина (Крашенинникова) А. В. (37, 353)
Варламова Л. 131
Варников А. В. 236
Варюхичев А. 440, 441
Васильев Ю. С. 30, 352
Васильева (Трофимова) Е. С. (342)
Васильева М. П. (37), 320, (333, 335, 347)
Васильева Н. 346
Васильева Н. М. 547
Васильева Н. Т. 162
Васькин И. Т. 298, 300, (354, 476, 635)
Васькин Р. Е. 42, 119, 121, (582)

- Ведяжин М. 311, 401, 593
 Великонивцева Е. 634
 Вертоселова (Климова) М. С. (282)
 Веселова П. (622)
 Вехин Г. И. 466
 Вечер М. Н. (51), 167, 186, 188, 201, 204, 206, (461), 690
 Виноградова В. 357
 Виноградова (Соколова) Е. Н. (283)
 Владимирова А. 678
 Владиславлева В. 457
 Власова 486
 Воробьев Ю. 360
 Воронова С. Н. 622
 Воронцов С. 439
 Воскресенская М. Н. (66)

 Гаврилов С. Я. (66), 373
 Гагарский А. А. (212)
 Галафеев Н. Ф. 505, 520, 531, 538, 541, 543
 Гардин Е. С. 209
 Голант В. 1
 Голенева Ю. Ф. 381
 Головатый А. 105
 Горюнова Ф. 590
 Горячая М. И. 320, 340, (355), 635, (635), 636-638
 Грачева А. 617
 Грачева Л. А. (37), 338, (345, 552)
 Грачева Р. 617
 Григорьев А. 303
 Григорьева (Денисова) А. И. (284)
 Грицков Г. И. (429)
 Гришенков М. А. 125, 126
 Громов С. 363
 Громцев П. А. (120)
 Грязнов Б. 1
 Губина О. 412
 Гудков В. 385, 570
 Гуртов П. В. (639)
 Гусаров В. А. 184
 Гусев А. 404, 472, 480, 481, 487, 488
 Гусев Н. 611
 Гусева В. 34

 Данилова Д. 496
 Данилова К. А. (471), 486
 Дацко Г. 189
 Девяткова М. В. 502, 505
 Демиденко М. Н. (103)
 Демидова Т. 560
 Демина Т. А. 200
 Дзюба О. 336
 Дианов Ф. А. (171)
 Дийков А. С. 11, 286, 362
 Дмитриева А. 584
 Долматов Н. 140
 Домничева Н. 285, 290
 Донской И. И. 136, 138
 Дорожкин К. Ф. 43, 56, 76
 Дороничева (Григорьева) Е. И. (285)
 Дроздов Е. 476
 Другов В. И. 234, 371
 Дубинина В. 84, 375
 Дулягина В. Д. 34
 Дьяков А. 607
 Дьяков И. А. (449, 450)
 Дьяконов А. П. (230)

 Евлампиев И. 296, 337
 Евстафьев И. 113, 639-641
 Елесины (129)
 Елина Е. 598
 Елисеева О. 427
 Елошин Е. 629
 Елошина М. 545
 Ельников Я. Г. 223, 226, 230, 231
 Емичева Н. М. 12
 Енькина М. Г. (344)
 Епифанов Ю. К. 237, 240, 688
 Еременко А. 291
 Еремин И. И. (333, 335)
 Еремина В. Ф. (333, 335)
 Ерикова Н. (636)
 Ермолин Е. Г. 6, 388, 399
 Ерохин А. 607
 Ершов И. (418)
 Есинов В. 685

 Жаренкова М. 683
 Жданов А. 142
 Жириновский В. В. 521
 Жукова А. 111
 Журавова (Ивойлова) М. Ф. (333, 335, 419)

- Загуляева Е. 449
 Зайцева В. А. (447)
 Запольская А. 158
 Зарецкий И. Т. (151)
 Зарецкий И. Т. 402, (404, 430)
 Згонник М. 212
 Зенкин (184)
 Зимин А. В. 547
 Зубов И. В. 37, 92, 96, 100, 109, 165, 207, 210, 353, 364, 365, 422, 424, 433, 442, 448, 451, (452), 529, 533, 536, 540, 542, 544, 617, 618, 619
 Зыков А. Г. (272)
- Иванов 101
 Иванов А. 1, 402, 509
 Иванова З. П. (257)
 Ивановский И. В. 168, (168), 177-179, 193
 Ивойлова (Журавова) М. Ф. (296, 337)
 Ивушкова Г. К. (37, 345, 552)
 Игнатъев А. Ф. 301
 Игнатъев Ф. И. 299
 Игнатъевская В. 581
 Игнов А. Я. (129)
 Ильясова Н. 558
 Ильяшук В. Д. (471), 486
 Иокубаускас Н. В. 400, 583
 Ионков А. 474
 Исаков В. Я. 239, (239)
 Исаков П. Я. (617)
- Кабат Л. В. 497
 Кажева В. А. (60, 131)
 Казаков А. Л. 296
 Казакова В. 559
 Казаринова Л. К. 83, 270
 Калашникова Н. В. 115, 116
 Каманина Л. В. 132, 408, 438, 439, 547
 Камкин А. В. 238, 241, 563, 564
 Кандаурова О. Б. (674)
 Канунова Т. Н. 673
 Караваев В. (438-442)
 Караваева Л. 595
 Карачева В. 627
 Карпин А. Ф. (158)
 Карпов Г. М. (286)
 Карпов Н. 160, 161
 Карпова О. Б. 384
 Катышев А. М. (166, 461)
- Кашаев В. И. (170, 176, 461)
 Кашицкая Т. 382
 Квасова Л. Е. 305
 Кирикова А. О. (37, 296, 337), 338, (339, 345, 356, 617)
 Кириллова М. Д. (333, 335)
 Киричева А. М. (287)
 Киселева В. Т. 38, 163, 479, 486, 499, 642-644
 Кисленко П. 456
 Климакова П. 614
 Климов И. М. 505, 520
 Климова (Вертоселова) М. С. (282)
 Ключин А. А. 154, (154)
 Ключнина З. Г. 154
 Коваленко Н. А. 187, (207)
 Ковальков В. И. 297
 Ковригин Б. В. 12
 Кожин В. П. 239, 271
 Козлов Г. 645
 Козлова (Патрашина) Л. А. (24), 310, 314, (357)
 Кокорева Н. 646
 Кокшарова О. Л. 627
 Колесников П. А. 5, 6, 380
 Колесова Н. (611)
 Колтакова О. 685
 Комаров Н. В. 185, (185, 596)
 Комаровская Л. Н. 11
 Конасов В. Б. 20, 25, 27, 91, 101, 104, 116, 295, 672
 Конева Г. 359
 Коницев К. И. 672
 Конищева О. Г. 85, 89, 352
 Коновалов Ф. Я. 25, 30
 Копреев А. 304
 Королев И. М. 6
 Корсаков Л. 112
 Котов Ю. 505
 Котова З. 102
 Котовская (Некрасова) Т. А. (24), 314, 321
 Котовский Г. Н. (288)
 Кошцев А. 490
 Кравцова Н. 269
 Крайнев Н. С. 108
 Крайнева Н. 680, 687
 Крашенинникова (Ванина) А. В. 266, (296, 337)
 Круглова И. 478

- Крутцова Г. 425, 513
 Кубасов А. 75
 Кувшинников О. А. 547, (555, 558)
 Кузнецов В. 12
 Кузнецова Н. 73
 Кузьмин К. Г. (110, 378)
 Кузьмина П. М. 209
 Кузьминых А. Л. 101
 Кулаков П. И. (51), 166, 194, 197, (209)
 Кулев Н. 647
 Куликов Г. (171)
 Курзенева Т. 648, 649
 Кустанович Г. 109
 Кушева З. 275
 Кушнир И. П. 174-176, 214
 Кызин И. Ф. (470)
- Лабайдин Ф. И. (289)
 Лабайдины (289)
 Лазарьков Н. Д. 122
 Ланская В. 689
 Лебединов И. И. (159)
 Левашов М. А. (294), 650
 Левичева Г. 277, 363
 Леднев Ю. М. 668
 Лекай М. Д. (449, 450)
 Леонов В. Н. 164, 454, 651
 Лимин В. Н. 239, 250, 289, 395, 406, 652
 Лобанов Р. 398
 Лобелин С. 55, 465
 Логинова К. Н. (24, 37), 222, 274, 294, 295, (295), 302, 309, 312, 314, 315, 326, (343, 345), 348, (358), 366, 390, (455), 459, 461, 468, 471, 475, 585, 599, 600
 Ломкова Е. Н. 410, 423
 Ломов И. И. (132)
 Луговая Т. 39
 Лукинский А. И. (120)
 Лутков Ф. 314
 Любченко К. А. (471)
 Лютова С. И. 18
- Майорова Л. (425)
 Макарова Т. 382, 407
 Максимов Н. 548
 Максина Т. 571
 Малафеева А. Ф. (37, 347)
 Малашова А. 616
 Малков В. М. 2-4, 49, 378, 379
 Малышева К. 88, 372, 377, 491, 572, 589
- Маничева А. Ф. (257)
 Манкуни Г. Г. 8
 Манн Б. Г. 173, (222, 461), 655, 694
 Мануйлова О. М. 113
 Маншеньюан В. 382
 Маньшева (Гришкина) А. В. (37, 296), 319, (333, 335, 337, 339, 345)
 Мареев В. Г. (461)
 Марин Э. П. 217, 389
 Маркова Е. Д. (37, 347)
 Масалов А. 569
 Масолов Н. В. 168
 Мастерова Г. 280, 445, 509
 Медведев Е. В. (51), 167, 186, 188, 201, 204, 206, 690
 Меркова М. 393
 Мехнецова В. 239
 Минаева Л. А. 384
 Миролюбов И. Я. 138, (160, 161, 164), 454, (572)
 Миронова Ф. 245
 Мирошник Т. 689
 Мителькова Р. С. 371
 Митрофанов В. К. 625
 Михайлов А. 386
 Михайлова Н. 681, 684, 686
 Михеев В. И. 48, 57, 63, 70, 71
 Мишина Г. И. 489, 547
 Множинская Е. 676, 677
 Можар М. 689
 Мокина Г. 37, 103, 331, 418, 453, 511, 525, 608
 Монастырева О. Ю. 34
 Морозов А. 81
 Морозов К. А. 209, 223
 Морозова Т. 500
 Моршинин А. А. 19, 44, 58, 218, 219
 Муравьева Е. 332
 Мухаметянова М. В. 547
 Мушак И. Т. (400)
- Назаров К. М. 139, (572, 589)
 Напалков Ф. М. (51), 167, 180, 181, 183, 186, 188, 198, 199, 201, 204, 206, 208, (213, 461), 690
 Некрасов К. Н. 242, 244
 Некрасова Е. 66, 495
 Некрасова Т. А. (Котовская) 328, (333, 335, 343, 651)
 Ненашев А. (214)

- Непеин Б. С. 1
 Нечепа В. Г. 437
 Никандрова Н. Н. (359)
 Никина Н. А. 21, 675
 Никитинский В. М. 324
 Никифоров В. З. (215)
 Никифорова М. 215
 Николаев Б. 371
 Николаев Л. И. 653, 654
 Николаева К. 227, 258, 394, 396, 469, 596
 Новожилова В. А. 235
 Новожилова Т. (665)
 Новоселов Н. 184
 Носова А. Я. (615)
- Обрядин Г. В. (453)
 Овчинникова Н. 486
 Огарков А. А. 32
 Ольгин В. 159
 Омелина (Герасимова) Е. А. (329)
 Онегина С. 369, 370, 626
 Орголайнен А. А. 521
 Осташева Н. 282, 411, 515, 518
 Оськина Ф. 403
- Павликов А. Н. 38, 547
 Павлов Н. 192
 Павлова А. Я. (290)
 Павшукова А. Н. 276
 Паничева Л. И. (257)
 Пантелеев В. М. (19, 216-220), 506, (573, 575, 578, 582)
 Пантин (23, 87)
 Пантюхин С. И. (182, 190, 191, 195, 203), 655, 656, 690, 692, 693
 Панфилов В. Ф. 228, 229
 Панфилова Е. В. (37, 418, 564)
 Парамонов А. 124
 Парахоняк В. И. (198)
 Патрашина Л. А. (274)
 Пахарев С. М. 526, 531, 538, 541, 543, 547
 Пахолков Н. А. 293
 Пахолкова А. 374, 414
 Пашкова (23, 87, 101, 104)
 Певцова В. 548
 Перепеченко П. К. 4
 Першина А. Б. 127
 Петелина В. 317
- Петрова А. В. (259)
 Петрова И. Ф. 17
 Петухов Е. 86
 Письменный М. М. 167
 Погодин А. 588
 Погодина Т. 359
 Подгорнов Н. М. 492, 493
 Позгалев В. Е. 497, 508, 520
 Поздняков И. А. 26
 Полетаев К. А. (318)
 Полосов П. К. (221)
 Полторакова О. 417
 Полухин Е. А. (136)
 Полькова Н. 429
 Пономарев А. 299
 Пономарев С. 591
 Попов А. 145
 Попов В. (37, 418)
 Попов Н. М. 202, (457)
 Порожская М. 455
 Потапова Л. Е. (24, 360-362)
 Пояркова М. С. (471)
 Прилежаева Т. Ю. 297
 Прямикова В. М. (257)
 Пушкин В. П. 78
- Раевский А. 438
 Разумов Н. Н. (573)
 Раkitин И. П. (537)
 Расова Ю. 341
 Рачеев Н. А. 119
 Ренжин И. Т. 196
 Репина Л. 657
 Розов А. И. 24, (341)
 Романенко И. 439
 Романов В. 99, 351
 Ронжин В. Д. (557)
 Рычков С. 334, 349, 510
 Рябкова Н. 604
- Савинова А. (415)
 Савченко И. Р. 54, 60, 67, 246
 Савченко Т. К. (162)
 Светлова Л. 292
 Светлова Н. 358
 Себякин Д. П. (655, 692)
 Севастьянова Ю. Н. 565
 Седякин А. Ф. 135, 137, 143, 146, (163)
 Селина О. 420
 Семенов А. 360

- Семенова А. (676-678, 682, 683), 685, 689
 Сенин А. 278
 Сергеева Н. 20
 Сергиевский В. 251
 Серын А. И. (108)
 Серышева М. Г. (37, 333, 335, 345, 552)
 Сибирцева Е. 682
 Сидоров Д. 463
 Сидоров П. В. (449, 450)
 Сидорова В. А. 241
 Сидорова (Житникова) З. Г. (37), 320, 338, (347)
 Сидорова И. К. (66)
 Сикомас (Малашова) В. Н. (37), 320, 338, (347, 349), 547, (555, 558, 589)
 Скворцов А. 350
 Скупинова Е. А. 14, 35, 114, 154, 294, 650
 Славина И. И. 8
 Смирнов А. (678, 682), 689
 Смирнов А. Г. (151)
 Смирнова В. И. 507
 Смирнова Е. Н. (254), 277
 Соболева Т. 612
 Соколов Г. И. 4
 Соколов Н. 37, 533
 Соколов Н. Д. 123
 Соколова Е. Н. 154
 Соколова Н. (553)
 Сокоушичева Т. 624
 Соловьев К. В. (151)
 Соловьев С. А. 658-662
 Сопенко В. К. 183
 Сорокин М. 663, 664
 Сорокина Е. 429
 Спивак Т. О. 1, (1), 12, (12), 20, 40, 41, 45, 47, 52, 77, (80), 120, 129, 172, 232, 238, 260, 261, 339, 343, 380, 392, (407-409, 413), 434-436, 446, 447, 498, 547, 576, 587, (652)
 Спирин В. В. 29
 Стафеев Н. 665-667, 691
 Степаков В. 23, 87
 Степанов Н. 167
 Степкин М. С. (164)
 Степкина Г. 567
 Столярова А. И. 360
 Стромилова Е. Н. 8
 Студенцов Г. Г. (171)
 Суворов В. 259
 Судаков В. В. 11, 13, 15, 20, 235, 295, 360, 361, 433, 668, 669, 672
 Судаков Г. В. 27
 Супакова Е. 316
 Сурин С. М. (674)
 Суханов М. А. 209
 Сычев Е. Д. (203, 690, 694)
 Тарасенко Е. 38
 Тарасов А. А. (363)
 Тарасов Я. В. (37, 364, 365)
 Тарасова З. (274)
 Тарасова К. М. 564
 Ташинова Г. 620
 Терехов Н. П. (165)
 Терехова В. А. 1, 13, 37, 72, 93, 106, 264, 272, 276, 281, (325), 338, 345, 357, 413, 415, 416, 421, 426, 429, 517, 521, 523, 534, 545, 552, 554, 555, 562, 609, 610, 621, 623, 679
 Тереховы (165)
 Тетенев М. И. 19, 220
 Тимофеев А. И. 134, (134), 152, (152), 153
 Титова Р. 376
 Тихомиров С. А. 26, 113
 Тихомиров Ю. М. (606)
 Тихонов А. Ф. 670, (670), 671
 Ткаченко Г. Н. (400)
 Ткачук С. 65
 Токаревских В. 685
 Тормозова Т. В. 603
 Торопов А. 586, 587
 Третьяков А. 577
 Трихичев (476)
 Троицкий А. 62, 69, 190, 191, 195, 203
 Трофимов Н. (344)
 Трошичев В. (675)
 Уваров Н. В. 32
 Устинова М. В. (352)
 Ушкова К. С. (366)
 Фадеева Е. И. (259)
 Федина Е. С. 36
 Федоров А. Ф. 133, 141, 147-150
 Федоров Я. М. (111)
 Федорова К. М. (367)
 Фенин Н. Д. 223

- Ферына А. К. (368)
 Фефилов А. П. 313, 314
 Фирсова И. (675)
 Фомина В. 557
 Фонберштейн С. 318
 Хохрин А. И. 235, 236
 Храброва Л. 460, 462
 Хрипель Г. Т. 508
 Худяков Г. 306
- Царев В. И. (227)
 Цветков С. Н. 14, 20, 74, 98, 114,
 (276), 293, 327, 351
 Цирульников М. В. 240
- Чванин А. С. (129)
 Чеботарев И. И. (226, 227, 400, 431,
 432)
 Чевгунов В. И. 31, 35, 531, 538, 541,
 543
 Чекалев А. 1, (140), 156
 Черепов М. К. (369, 370)
 Чернов А. В. 134
 Черняев Е. 634
 Чесноков Д. 159
 Чесноков Н. 514
 Чеснокова (Трифонов) А. О. (222)
 Чеснокова В. 566
 Чистякова 157
 Чумбаров Е. 432
 Чуркина П. С. (291)
 Чухин В. 574, 578-580
- Шабарин Н. А. (292)
 Шабарина Т. Н. 248, 249, 256, 262,
 265, 267, 268
 Шавилова Л. А. 36
 Шалгунов В. 169, 170, 171
 Шанина О. А. (112)
 Шевцов Г. Е. 547
 Шевченко Е. 354
 Шелепина А. 247
 Шереметьевский В. С. 486
 Шестерикова Т. 553
 Широкоград А. Б. 225
 Шишебарова Т. Н. 34
 Шишкина Т. 12
 Шишова Г. Ю. 296
 Шмятаков Н. В. (117, 129)
 Шолопина Н. 284
- Шорохова Н. А. 371
 Шубин Н. 595
 Шухтов В. 582
 Шушкин Н. Н. 209
 Шушкина А. Г. (259)
 Шушкова О. 549
 Щербаков Р. И. 16, 31, 37, 130, 239,
 273, (421)
 Щетнев Л. Н. 5, 380
- Юрченко И. Ф. (171)
 Юрьева Л. 482
 Юшков О. 440, 441
- Яковлев В. 61
 Ястребов А. 339
 Ячменнова К. 628
 Яшин А. И. 601

Содержание

От составителя.....	3
К читателям.....	5
Оборона Ошты. Общие работы.....	7
Они защищали Ошту.....	20
Оштинский истребительный батальон.....	21
272-я стрелковая дивизия.....	24
368-я стрелковая дивизия.....	28
Онежская военная флотилия.....	34
Труженики тыла – защитникам Ошты.....	36
Восстановление и разминирование Ошты.....	43
Разминирование Ошты. Подвиг минеров.....	43
Восстановление Ошты.....	53
Увековечение памяти участников Оштинской обороны.....	54
Поисковая работа.....	60
Навечно в памяти народной: празднование годовщин освобождения Ошты, встречи с ветеранами, походы по местам боевой славы.....	63
Оборона Ошты в патриотическом воспитании детей и молодежи.....	75
Оштинская оборона в художественной литературе.....	83
Поэзия.....	83
Проза.....	87
Оштинская оборона в искусстве.....	87
Оборона Ошты в киноискусстве.....	87
Оборона Ошты в музыке.....	89
Именной указатель.....	91

Для заметок

Справочное издание

ОБОРОНА ОШТЫ

БИБЛИОГРАФИЧЕСКИЙ

УКАЗАТЕЛЬ

Компьютерная верстка – **Е. А. Лежнева**

Подписано в печать 25.12.2014

Тираж 50 экз.

БУК ВО «Вологодская областная универсальная научная библиотека им. И. В. Бабушкина»

160035 г. Вологда, ул. М. Ульяновой, д.1 e-mail: adm@booksite.ru